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Incentivo fiscal 
é proposto para 
lojas e casas do 
Centro Histórico

Ideia do prefeito Cícero, 
encaminhada à Câmara Mu-
nicipal, é favorecer a ocupa-
ção e revitalização da área.
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Catolé do Rocha 
realiza Festival 
de Cultura 
Quilombola

Neste sábado, várias co-
munidades estarão apre-
sentando música, ciranda, 
dança afro e outras artes.
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Campanha 
Natal Pet Sem 
Fome é lançada 
na capital

Doações de ração podem 
ser feitas a partir de segun-
da-feira na sede da Semam 
ou na Clínica do Pet.
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Júri de Ruan 
Macário é 
adiado pela 
segunda vez

Autor do acidente que 
matou o motoboy Kelton 
Marques será julgado no 
dia 18 de dezembro.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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n “Para o jeito do Evangelho, 
reinar significa servir. Significa 
colocar-se à disposição dos 
irmãos. Eis o mais alto sentido 
da festa solene que estamos 
celebrando”.

Dom Manoel Delson
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n “Não há bairrismo que resista 
a Salvador (...). Chego ao farol e 
encontro outros olhares vestidos 
de turistas. Deve ser muito triste 
não ser baiano, penso já como um, 
e não olhar pra isso todo dia”.

Tiago Germano
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n “O conjunto arquitetônico 
art déco de Campina Grande 
passou várias décadas 
praticamente intacto, mas a 
partir de 1990 passou a sofrer 
uma série de mutilações”.

Thomas Bruno Oliveira
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Dia de descontos especiais 
movimenta comércio da capital

Foto: Edson Matos

Consumidores lotaram 
lojas do Centro da cidade 
e shoppings em busca de 
ofertas, mas muitos deram 
preferência às compras 
pela internet. Lojistas 
comemoraram as vendas.
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Arena Transa Reggae 
agita o Espaço Cultural
Após seis anos sem sair do estúdio da Rádio Tabajara, 

Dado Belo retoma contato direto com o público.
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Circuito Paladino 
de Kart será 
encerrado hoje

Automobilismo paraiba-
no vive um bom momento 
e Conde sediará Copa do 
Brasil de Kart 2024.
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Coletivo Tanz 
apresenta três 
espetáculos

Bailarinos paraibanos 
estão à frente de “Terreiro 
envergado”, “Corpo em-
prestado” e “Fervo”.
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Arquidiocese prevê participação de 
500 mil fiéis na Romaria da Penha

HOJE

Trajeto terá policiamento reforçado e estrutura para atendimento médico; evento começa às 22h.  Página 5
Foto: Evandro Pereira

Comerciantes instalados no entorno 
do Santuário estão animados 

com as vendas de artigos diversos 
ligados ao evento religioso



As mudanças climáticas registradas nos últimos anos trouxeram efeitos extrema-
mente desafiadores para a continuidade da vida no planeta Terra. Elas deixaram de 
ser apenas previsões preocupantes e se tornaram realidade mortal. Os recordes de al-
tas temperaturas são quebrados em sequência em várias partes do mundo. O Brasil é 
um exemplo didático dos impactos nocivos no dia a dia da população. O que há pou-
cas décadas era um alerta feito por meteorologistas e ambientalistas, hoje é sentido na 
própria pele pela imensa maioria das pessoas. 

O reconhecimento de que o clima no planeta está se tornando mais elevado e que 
isso traz consequências para milhões de pessoas só não é aceito pelos incrédulos nega-
cionistas, que como o próprio nome já diz, são indivíduos dispostos a recusar qualquer 
argumento, sejam eles científicos ou práticos. O mundo se transformou numa espécie 
de caldeirão climático piorado pelo viés ideológico atrelado às discussões ambientais. 

Seguidamente, os representantes da ciência alertaram para os efeitos nocivos das 
ações predatórias do homem ao meio ambiente. Os alarmes se tornaram uma desagra-
dável realidade que tende a só piorar. O homem pouco fez para reverter, parar ou tão so-
mente minimizar os efeitos dos danos à natureza por ele provocados e, assim, escapar 
de sofrer as consequências pelos seus atos degradantes ao longo dos últimos séculos.  

Hoje há uma urgência no enfrentamento dos problemas ambientais sob pena da 
vida na Terra ser impraticável. O planeta está mais quente, os níveis dos oceanos es-
tão subindo, as coberturas vegetais diminuindo. E a tendência é a situação se agravar. 
Enquanto cidades como Rio de Janeiro e São Paulo registram ondas de calor com 
temperaturas superiores a 42 graus em dias seguidos, com sensação térmica ultra-
passando os 50 graus, a elevação dos mares ameaça a existência de territórios paradi-
síacos no Oceano Pacífico, como as Ilhas Maldivas, ou regiões litorâneas populosas 
como a costa da China. 

O pior é que o homem sabe que ele mesmo é o causador e potencializador das mu-
danças climáticas, sendo também o conhecedor do caminho que leva o planeta ao risco, 
cada vez mais real, a perder a capacidade de ser habitável. Ele também tem consciên-
cia de possuir as ferramentas e o conhecimento para, no mínimo, atuar para ameni-
zar os danos ao planeta Terra, mas mantém a marcha da destruição global. A espécie 
humana prossegue a caminhada para o suicídio climático. 

Ainda há tempo para enfrentar tamanho desafio, porém, aparentemente. A mudan-
ça depende, contudo, da raça humana se convencer que precisa arregaçar as mangas 
e tomar medidas concretas, desde as ações micros às macros e em todos os níveis. A 
incapacidade de proteger e preservar as condições de habitabilidade da Terra é aterra-
dora. O relógio climático aponta para um curto prazo antes da destruição do planeta 
passar a ser irreversível, quando a partir deste momento só restará ao homem lamentar. 

Clima quente
Editorial

Reinar é servir com Jesus! 
Hoje, último domingo do Ano Litúrgico 

da Igreja, todos os fiéis católicos celebram a 
solenidade de Cristo Rei do Universo. Essa 
festa litúrgica antecede o Tempo do Adven-
to, que prontamente já iremos viver a partir 
do próximo domingo. Mas por qual moti-
vo a Igreja afirma solenemente a realeza de 
Cristo? Desde a anunciação do nascimento 
de Cristo, as Sagradas Escrituras definem-
no como Rei no sentido messiânico, isto é, 
herdeiro do trono de Davi para um Reino 
que não tem fim (Cf. Lc 1,32-33). Contudo, tal 
disposição real ficara escondida até aos seus 
trinta anos, quando vivia de maneira mui-
to discreta em Nazaré. Foi só com a sua vida 
pública que Jesus começara a pregar sobre o 
Reino de Deus.

O Reino de Jesus é um lugar de serviço. 
Sua realeza ocupa sempre o último lugar. Ele 
não é um rei mundano que exige pompas e 
bajulações. Para o jeito do Evangelho, reinar 
signfica servir. Significa colocar-se à dispo-
sição dos irmaos. Eis o mais alto sentido da 
festa solene que estamos celebrando! 

E qual foi o auge do reinado de Cristo? 
Fez-Se Rei com a Sua Morte e Ressurreição: “ 
Mas quanto é oportuno e significativo e, di-
ria mesmo, quanto é justo e necessário que a 
hodierna festa de Cristo Rei seja enquadra-
da precisamente no Calvário. Podemos di-
zer, sem mais, que a realeza de Cristo, qual 
também nós hoje a celebramos e meditamos, 
deve ser sempre referida ao acontecimen-
to que se executa naquela colina, e ser com-
preendida no mistério salvífico, aí operado 
por Cristo: refiro-me ao acontecimento e ao 
mistério da redenção do homem. Cristo Jesus 
– devemô-lo fazer notar – afirma-Se Rei pre-
cisamente no momento em que, entre as do-
res e angústias da cruz, entre as incompreen-
sões e as blasfêmias dos presentes, agoniza e 
morre” (São João Paulo II).

Em tempos tão desafiadores como os que 
temos vivido, tendemos a desanimar. São di-
versos os problemas que se projetam para 
abalar nossa fé, tais como: desemprego, vio-
lência, crise, divisões... Mas o homem e a 
mulher que nutrem sua fé no Cristo Rei, não 
desistem e colocam-se na estrada, no cami-

nho. Pois somos sabedores de que o Senhor 
caminha conosco, e caminha como um Rei 
a nos defender do mal. Cristo reina a par-
tir da Cruz, sua realeza não consiste numa 
demonstração de força bélica. Sua força de 
“guerra” está na humildade do serviço. Ele é 
o Rei que verdadeiramente defende os fracos 
e os oprimidos. A solenidade de hoje deixa-
nos o grande convite para contemplar Aque-
le que Se fez Rei para defender os indefesos 
e “ com seus braços abertos, abraça todos os 
povos da terra, atraindo-nos para a unida-
de” (Papa  Bento XVI).

Com o Papa Francisco, brademos unís-
sonos: “ao final do ano litúrgico, voltemos o 
nosso olhar a Cristo, Rei do Universo e Prín-
cipe da Paz. Vamos dar espaço ao seu Reino 
nos nossos corações, nas nossas sociedades 
e no mundo inteiro.” Deixemos que a men-
sagem de Cristo Rei torne os nossos corações 
em lugares seguros de encontro. Encontro de 
primazia com Deus e encontro serviçal com 
nossos irmãos. 

Que a Virgem Maria, Senhora da Penha, 
que está sentada como Rainha à direita de 
Cristo Rei, nos ensine o caminho do serviço 
a Deus e aos irmãos. Pois queremos com Ela 
e com Seu Filho, reinar no mundo, ou seja, 
queremos servir a todos!

Li postagens diversas, feitas no início 
da madrugada. Não estava acordado. Ha-
via adormecido, devido a ter levantado 
muito cedo, prolongando o turno diário. 
Um amigo, de longas datas, reavivava as-
suntos, em pauta, aleatoriamente: história, 
histórias e pensadores de outros tempos, 
amizades de juventude e velhice. Bem, não 
estava árido, porém, inquietações, em pro-
fundidade e superfície. 

Tudo indica que vão durar as preocupa-
ções e os esclarecimentos. Ocorre, na maio-
ria das vezes, com quem já está na casa de 
várias décadas de anos, sem se atemorizar 
com esse fato cronológico. Se não encontro 
muitos panoramas assustadores, respostas 
perturbadoras, não estive  propenso a pro-
clamações definitivas; preferindo entreter-
me movido pela curiosidade do desenrolar 
da vivência. Não li “A Dialética do Escla-
recimento”, porém, é o seu conteúdo o que 
estivemos buscando. Adorno, foi, pra mim, 
um autor de segunda mão. Não na qualida-
de, porém, conduzido por outras leituras. 
O assunto passou por Canetti, na provoca-
ção do meu amigo, historiador reconheci-
damente estudioso das coisas paraibanas 
e do método histórico. Todavia, as inquie-
tações iam e vinham, em torno das dúvi-
das sobre idade. 

As postagens, breves e agudas, não res-
pondiam a muita coisa. Sugeriam mais re-
flexões. 

De parte a parte, aumentavam o hori-
zonte  e diminuíam, o que ignorávamos. 
O contentamento das descobertas tornava 
mais leve o ritmo do diálogo. Não havia es-
gotamento de pauta, nem fechamento do 
assunto. A abertura da conversa tornava-
se espontânea e agradável, por isso. A ida-
de não nos permite extravagância. Aliás, a 
extravagância era o tônus dialético. 

A liberdade tem suas vantagens. É des-
caracterizada e indesejada, justamente por 
alguns autocratas, principalmente quando 
as prédicas, na viragem do poder. Lá vem 
de novo Canetti,  indicado por outro ami-
go, nos nossos papos que havíamos intitu-
lado “café sociológico”.  Provinha de uma 
edição de poucos euros, em muito bom 
estado, de tradução portuguesa; aliás, em 
elevado estado da arte sociológica.  Esse 

cadê filosófico, também tem sido continuo 
e pouco controverso. Afinal, a Sociologia 
vem pautando muitas das conversas, man-
tidas com vários de seus fãs, com expertise 
em dúvidas sociais. As respostas aos cadês, 
dizem muito; às vezes, quase tudo. Deixa 
a Ciência explicar. Aliás, a certeza quan-
do vira lei, corre o risco científico de ser a 
próximos dúvida. É bom que isso aconte-
ça, para evoluir. 

Pudemos garantir, reciprocamente, 
pessoalmente ou em listagens, episódi-
cas e esporádicas, o esgotamento de gar-
rafas de café ou avulsos, algumas crôni-
cas, ensaios e artigos. A apropriação de 
títulos, com o maior esforço, para alo-
car direitos autorais de muitas ideias, gi-
rando em impressos, nas últimas déca-
das. Inclusive, no jornal do saudoso João 
Manuel de Carvalho, perdurando, quase 
duas décadas, com o breve momento: Jor-
nal Contraponto. 

Aqui em A União dissipo um pouco as 
saudades e reavivento as recordações da 
década de 70. Voltarei ao assunto, sem pré-
via pauta e sem citação programada. Fu-
gindo ou não do conteúdo das postagens. 
Algumas  delas provieram por instigação 
de interlocuções. Nunca se sabe o que su-
geriram ou despertaram.

Postagens diversas

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador
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“Em tempos tão 
desafiadores 
como os que 
temos vivido, 
tendemos a 
desanimar
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EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.
SECRETARIA DE ESTADO DA COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL

CONTATO: redacao@epc.pb.gov.br

A UNIÃO
Uma publicação da EPC

Av. Chesf, 451 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / 99117-7042
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacao@epc.pb.gov.br (Assinaturas)

ASSINATURAS:  Anual ..... R$350,00  /  Semestral ..... R$175,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

Gisa Veiga
GERENTE EXECUTIVA DE MÍDIA IMPRESSA

William Costa
DIRETOR DE MÍDIA IMPRESSA

Rui Leitão
DIRETOR DE RÁDIO E TV

Amanda Mendes Lacerda
DIRETORA ADMINISTRATIVA,  
FINANCEIRA E DE PESSOAS

Renata Ferreira
GERENTE OPERACIONAL DE REPORTAGEM

Naná Garcez de Castro Dória
DIRETORA PRESIDENTE

O U V I D O R I A : 9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa 
autorização da direção e do autor. Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.

Artigo Alexandre Luna Freire
Colaboração



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de novembro de 2023    3EDIÇÃO: Lilian Moreas
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrio Geral

A ‘FILOSOFIA’  
DA PARCERIA 

‘VACINADOS’ 
CONTRA INTRIGAS 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

EM CG: PREFEITO DEVERÁ PERDER 
MAIORIA NA CÂMARA MUNICIPAL 

ADMITE SAIR DO MDB 

FILIAÇÃO: DATA ALTERADA

APENAS ‘ARESTAS’? 

O vereador Mikika Leitão continua tentando con-
seguir o apoio do MDB ao projeto de reeleição do pre-
feito Cícero Lucena, mas não tem encontrado uma 
sinalização positiva do presidente estadual da le-
genda, senador Veneziano Vital do Rêgo. Caso não 
tenha êxito nessa empreitada, ele admite a possibi-
lidade de sair do partido. 

A filiação de Bruno Cunha Lima ao União Brasil 
teve a data alterada: será no dia 17 de dezembro, de 
acordo com o senador Efraim Filho – antes estava 
marcada para um dia antes, 16. O prefeito entra na 
legenda na condição de vice-presidente estadual. No 
evento partidário está confirmada a vinda do prefei-
to de Salvador (BA), ACM Neto, que é secretário-ge-
ral do União Brasil.

E por falar em Efraim Filho, o senador reconhe-
ceu que há insatisfações do deputado federal Ro-
mero Rodrigues com Bruno Cunha Lima, mas tentou 
minimizar a situação, afirmando que “A gente sabe 
que houve algumas arestas”. Contudo, sabe-se que 
o termo ‘arestas” não representa o rosário de quei-
xas que o deputado tem com o prefeito. 

Aliados têm dito que 
o governador João Aze-
vêdo e o prefeito Cíce-
ro Lucena estão ‘vaci-
nados contra intrigas’. 
E, de fato, os dois polí-
ticos têm demonstrado 
alinhamento inaltera-
do. Na sexta-feira (24), 
por exemplo, partici-
param da autorização 
do início das obras do 
projeto Orla Sul, que 
prevê a duplicação do 
acesso da PB-008 até 
as praias do Sol e de 
Gramame.

“Nós temos uma fi-
losofia, tanto eu como o 
governador: precisamos 
preparar o futuro de João 
Pessoa. E é isso que nós 
estamos fazendo com as 
nossas ações de mobili-
dade, buscando desenvol-
vimento econômico para 
gerar cada vez mais em-
prego”, afirmou Cícero Lu-
cena. “As obras que nós 
estamos realizando em 
parceria com a prefeitura, 
se você fizer uma análise, 
todas elas visam a mobili-
dade”, disse João. 

Com a cassação dos mandatos dos vereadores 
Waldeny Santana e Dinho Papaléguas, do União Bra-
sil, e Carol Gomes e Rui da Ceasa, do Pros, todos da 
base, o prefeito de Campina Grande, Bruno Cunha 
Lima (PSD), deverá perder a maioria na Câmara Mu-
nicipal. É que com a retotalização dos votos pela Jus-
tiça Eleitoral, assumem os mandatos vereadores de 
oposição: Napoleão Maracajá (Rede), Bruno Fausti-
no e Carla Moura (eleitos pelo extinto PTB). Só Már-
cio Melo (PSD) é da base. Os vereadores foram cas-
sados porque seus partidos foram condenados por 
fraude à cota de gênero. 

“ESTÁ SENDO UM PROCESSO  
NATURAL”, DIZ CÍCERO SOBRE 
APROXIMAÇÃO COM O LULA III 

Em meio a movimentações do PT de João Pessoa 
em favor da candidatura própria do partido nas elei-
ções municipais do próximo ano – o diretório da le-
genda deliberou sobre isso –, o prefeito Cícero Luce-
na (foto, do Progressistas) tem procurado estreitar a 
sua relação com o Governo Federal. E o fato de Cí-
cero ser aliado do PSB do governador João Azevêdo 
muito lhe ajuda nessa demanda, que é administra-
tiva, mas também é política. Meses atrás, o prefeito 
afirmou que as políticas sociais implementadas na 
capital paraibana convergiam com as ações do Lula 
III. Esta semana, com o aporte de recursos federais 
para a área de habitação na cidade, ele reiterou que 
a aproximação de sua gestão com o Governo Lula re-
presenta, “obviamente, um caso de aproximação po-
lítica”. O prefeito afirma que “está sendo um proces-
so natural. Acabamos de anunciar esta semana um 
investimento de mais de R$ 200 milhões que Gover-
no Federal está aportando na cidade de João Pessoa. 
Ou seja, são ações que o Governo Federal tem nos 
ajudado a fazer na cidade. Ontem mesmo, a ministra 
da Saúde [Nísia Trindade] me garantiu mais recursos 
para recuperação de Unidades Básicas de Saúde”.

Descontos vão até 100% em multas e juros e parcelamento chega a 60 meses 

Mais de 40 mil negociam 
contas de água na Cagepa

ATÉ QUINTA-FEIRA

Mais de 40 mil clientes já 
negociaram suas dívidas den-
tro da campanha “Fique em 
Dia com a Cagepa”. Clientes po-
dem continuar aproveitando as 
condições especiais de negocia-
ção, como descontos que vão até 
100% em multas e juros e parce-
lamentos em até 60 meses, até a 
próxima quinta-feira, 30.

“Estamos com um grande 
volume de negociações neste 
ano, o cliente já está se habituan-
do às nossas campanhas; isso é 
muito interessante. Porém lem-
bramos que o Fique em Dia ter-
mina agora no dia 30, então pe-
dimos para você, cliente, não 
deixar sua negociação para úl-
tima hora. Já são mais de 40 mil 
clientes contemplados em nos-
sos benefícios especiais da cam-
panha, e a expectativa da Cage-

pa é ultrapassarmos os números 
de 2022”, disse o diretor comer-
cial, Isaac Veras.

Ainda conforme o diretor 
comercial, clientes que estejam 
com o abastecimento de água 
cortado podem ter a religação 
garantida em no máximo 48 ho-
ras após a negociação dos débi-
tos. A iniciativa da campanha é 
voltada para imóveis residen-
ciais, comerciais e industriais 
que tenham contas em aberto.

O Porto de Cabedelo con-
quistou os prêmios de 2o e 3o 
lugares nas categorias “Con-
formidade Regulatória” e 
“Maior Evolução Anual do 
Nível de Desenvolvimen-
to Ambiental”, na solenida-
de de Premiação de 2023 da 
Agência Nacional de Trans-
portes Aquaviários, no Por-
to de Santos (Antaq), em São 
Paulo, na noite de quinta-fei-
ra. O equipamento, um dos 
mais importantes na econo-
mia paraibana e regional, 
tem recebido grandes inves-
timentos do Governo da Pa-
raíba em sua modernização 
nos últimos quatro anos — a 
exemplo da aplicação de mais 
de R$ 300 milhões, para apri-
morar a capacidade operacio-
nal e a competitividade.

Este não é o primeiro re-
conhecimento do Porto de 
Cabedelo no Prêmio Antaq. 
Pelo terceiro ano consecuti-
vo, o porto é premiado, evi-
denciando sua consistência 

Porto de Cabedelo conquista mais dois prêmios 
após modernização promovida pelo Governo

ANTAQ

As experiências do Go-
verno da Paraíba na gestão 
dos recursos hídricos ga-
nharam destaque no Sim-
pósio Brasileiro de Recursos 
Hídricos, realizado em Ara-
caju (SE) até ontem. Uma 
das experiências exitosas 
apresentadas por dois di-
retores da Agência Executi-
va de Gestão das Águas da 
Paraíba (Aesa) foi o cumpri-
mento de 100% das metas 
do Programa de Consolida-
ção do Pacto Nacional pela 
Gestão das Águas (Proges-
tão). No evento, três servi-
dores defenderam artigos 
científicos sobre recursos 
hídricos.

Entre os objetivos esta-
belecidos pela Agência Na-
cional das Águas (ANA) es-
tão: o cadastro de usuários 

da água no sistema nacio-
nal de dados; a capacitação 
servidores das agências e 
membros dos conselhos es-
taduais de bacias de inte-
grantes do sistema estadual 
de gerenciamento de recur-
sos hídricos, como técnicos 
ambientais e conselheiros de 
recursos hídricos; e o com-
partilhamento de dados re-
lativos à qualidade da água 
dos mananciais.

O diretor-presidente da 
Aesa, Porfírio Catão Carta-
xo Loureiro, participou de 
mesas de diálogos sobre: Fó-
rum Nacional dos Órgãos 
Gestores, Águas do Rio São 
Francisco, (Fnoga) e Progra-
ma de Consolidação do Pac-
to Nacional pela Gestão das 
Águas (Progestão). “A Pa-
raíba foi o único estado que 

conseguiu atingir 100% das 
metas do Progestão e ficar 
em primeiro lugar na certifi-
cação do programa nos anos 
2019, 2020 e 2021. Esta foi 
uma das experiências exi-
tosas que apresentamos no 
simpósio”, destacou Porfírio. 
O diretor de Gestão e Apoio 
Estratégico, Waldemir Fer-
nandes de Azevedo, parti-
cipou do debate sobre o Fó-
rum Nacional dos Comitês 
de Bacias Hidrográficas.

Os artigos científicos 
aprovados no simpósio fo-
ram elaborados na pós-gra-
duação em recursos hídri-
cos promovida pela Aesa 
em parceria com a Faculda-
de Senai Paraíba. A delega-
ção paraibana apresentou os 
seguintes estudos:

“O instrumento de co-

brança pelo uso da água 
bruta na paraíba, frente aos 
custos envolvidos nos pro-
gramas previstos no novo 
plano estadual de recursos 
hídricos”, pela gerente de co-
brança da Aesa, Maria Betâ-
nia Silva dos Santos;

 “Avaliação da outor-
ga pelo uso da água bruta 
para fins de lançamentos de 
efluentes em rios de regime 
intermitente”, pela técnica 
Rosa Maria Lins Bonifácio;

 “Panorama da gestão de 
recursos hídricos na Paraí-
ba”, pelo técnico da Aesa, 
Victor de Sousa Nobre.

“O novo marco legal do 
saneamento básico e seus 
efeitos sobre o setor no esta-
do da Paraíba”, pela técnica 
da Cagepa, Kíssia Polyana 
Andrade Pessoa.

Experiência da Paraíba na gestão dos recursos 
hídricos é destaque em Simpósio Brasileiro

EM ARACAJU
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Clientes 
podem ter a 
religação em 
no máximo 48 
horas após a 
negociação 

Como negociar o débito no ‘Fique em Dia’?
Os clientes que desejarem aproveitar os benefícios da campa-
nha poderão fazer contato com a companhia por meio dos seus 
canais de atendimento.

• Para negociar, basta entrar em contato com a Cagepa,  
tendo em mãos o RG, o CPF e uma fatura de água.

• Confira os canais de atendimento para  
negociar seus débitos com a Cagepa:
Call Center 115;
WhatsApp (83) 98198-4495;

• Atendente Virtual Acqua, no site www.cagepa.pb.gov.br;
• Agência Virtual, no site www.cagepa.pb.gov.br;
• Aplicativo Cagepa, disponível para Android e iOS;
• Atendimento presencial nas lojas (João Pessoa, Campina  
Grande, Guarabira, Patos, Pombal e Cajazeiras, além de  
postos de atendimento disponíveis em várias Casas da  
Cidadania espalhadas em todo o estado).

Saiba mais

Ricardo Barbosa: resultado de um novo tempo e nova história

e compromisso com a exce-
lência. Nos anos anteriores, o 
foco estava na “Conformida-
de Regulatória”, refletindo o 
zelo com as normas estabele-
cidas pela agência reguladora.

Em 2023, o Porto de Cabe-
delo também foi destaque no 
“Desenvolvimento Ambien-

tal”, ressaltando o comprome-
timento da Companhia Docas 
da Paraíba (Docas-PB) com 
práticas sustentáveis e a in-
corporação de iniciativas que 
promovem a preservação do 
meio ambiente.

Em agosto, o Porto de Ca-
bedelo também recebeu o prê-

mio de 1o Lugar na categoria 
“Execução de Investimentos 
Planejados”, na 4a edição do 
Prêmio “Portos +Brasil” como 
o Porto que mais investiu em 
2023.

“Estes reconhecimentos 
ao Porto de Cabedelo são o 
resultado de um novo tempo 
e nova história que estamos 
construindo e do compromis-
so incansável com a moderni-
zação e aprimoramento nas 
operações portuárias”, afir-
mou o presidente da Compa-
nhia Docas da Paraíba, Ricar-
do Barbosa.

E ressaltou: “Receber mais 
um prêmio é um testemunho 
do determinado trabalho de 
nossa equipe e de todos que 
fazem o nosso Porto. A minha 
gratidão ao empenho de to-
dos e, em particular, ao apoio 
e confiança do nosso gover-
nador João Azevêdo, solidá-
rio e colaborativo nesse ex-
celente momento do Porto de 
Cabedelo”.

Foto: Secom-PB

Foto: PMJP
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Ações do Governo do Estado geram oportunidade de trabalho, renda e qualidade de vida no meio rural

Mais 13 mil agricultores beneficiados
JORNADA PARAÍBA PRODUTIVA

As ações do Governo da 
Paraíba voltadas para agri-
cultura familiar continuam 
movimentando o setor agro-
pecuário nos 223 municípios, 
com a realização das Jornadas 
Paraíba Produtiva. A iniciati-
va da Secretaria de Estado da 
Agricultura Familiar e do De-
senvolvimento do Semiárido 
(Seafds), em parceria com a 
Empresa Paraibana de Pes-
quisa, Extensão Rural e Regu-
larização Fundiária (Empaer) 
e outras instituições, já con-
templou com os mais varia-
dos serviços e políticas públi-
cas, até agora, mais de 13 mil 
famílias agricultoras em 105 
jornadas ocorridas no estado 
desde o mês de julho último.

De acordo com o diretor 
de Assistência Técnica e Ex-
tensão Rural da Empaer, Jef-
ferson Morais, as jornadas, 
além das diversas políticas 
públicas oferecidas, tem foco 
em ações e orientações dire-
cionadas para o desenvolvi-
mento rural sustentável e o 

fortalecimento da economia 
de todos os municípios parai-
banos. O diretor avalia que a 
intenção do Governo do Esta-
do é ampliar as políticas pú-
blicas destinadas às famílias 
agricultoras e, com isso, dar 
um maior impulso à agricul-
tura familiar paraibana que, 
conforme ele, “tem gerado 
oportunidade de trabalho, de 
renda e de qualidade de vida 
no meio rural”.

Patos 
 A exemplo de outros mu-

nicípios onde tem ocorrido o 
evento, a II Jornada Paraíba 
Produtiva Regional de Patos, 
que tem à frente o gerente re-
gional Francisco Acácio, acon-
teceu nessa quinta-feira (23) 
em Santa Luzia e contou com 
as presenças do secretário es-
tadual de Agricultura Fami-
liar Frei Anastácio, o secre-
tário executivo Bivar Duda, 
o prefeito José Alexandre de 
Araújo (Zeze), o vice-prefei-
to Francisco Seráphico Ferraz 
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Iniciativa movimenta o setor agropecuário nos 223 municípios com serviços e políticas públicas

da Nóbrega (Chicão) e o secre-
tário Municipal de Produção 
Rural, Desenvolvimento e Tra-
balho, Thiago Araujo, além de 
outras autoridades e dezenas 
de agricultores familiares.

A Jornada realizada em 
Santa Luzia fez parte da festa 
de 152 anos de emancipação 

política da cidade, completa-
dos ontem. Entre as políticas 
públicas e outros serviços ofe-
recidos destacaram-se emis-
são de Cadastro Nacional de 
Agricultura Familiar (CAF), 
orientações sobre crédito ru-
ral e suas diversas modalida-
des, assinaturas de propostas 

dos programas PNFC - Terra 
Brasil, além dos programas 
institucionais como Pnae e 
Pronaf.

Afora outras ações execu-
tadas por outros órgãos par-
ceiros presentes no evento, 
a Seafds promoveu a distri-
buição de mudas frutíferas 

aos agricultores dos municí-
pios de Santa Luzia, São Ma-
mede e Junco do Seridó. Na 
ocasião, também foram efeti-
vadas as assinaturas dos ter-
mos de adesão ao Programa 
Garantia Safra com os gesto-
res municipais do Território 
do Médio Sertão.

Impulso
Intenção do Governo 
é ampliar as políticas 

públicas destinadas às 
famílias agricultoras e, 
com isso, dar um maior 
impulso à agricultura 

familiar paraibana

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

Foto: Ortilo Antônio
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Previsão é 
de 280 mil 
empregos a 
cada ano, a 
maior parte 
em áreas de 
exploração e 
produção de 
petróleo

Últimas

O plano estratégico de in-
vestimentos da Petrobras para 
o quinquênio 2024-2028 pre-
vê a criação de 1,4 milhão de 
empregos direitos e indiretos. 
Uma média de 280 mil a cada 
ano, a maior parte em áreas 
de exploração e produção de 
petróleo. A estimativa foi fei-
ta pelo presidente da estatal, 
Jean Paul Prates, ontem, no Rio 
de Janeiro, em um encontro 
com jornalistas, para detalhar 
o plano aprovado, na quinta-
feira (23), pelo conselho de ad-
ministração da companhia.

Prates ressaltou que o con-
junto de investimentos apre-
senta um crescimento de 31% 
em relação ao anterior, válido 
inicialmente para 2023-2027.

“Esse plano muda muita 
coisa. O plano é direcionado 
para uma empresa que está 
enxergando o futuro. Ante-
riormente você via a empresa 
sem futuro, você a via simples-
mente deixando de investir, 
pagando dividendos exorbi-
tantes, acima de qualquer ou-
tra congênere, apontando ape-
nas para atividade do pré-sal, 
que é finito, um recurso não re-
novável”, comparou.

“Agora não, a gente está 
apontando para exploração 
de novas áreas, reposição de 
reservas, continuidade das 
atividades de petróleo e gás, 
porém, com olho no futuro. 
Estamos falando de coproces-
samento em refinarias, gerar 
energia renovável em grande 
escala para produção de hidro-
gênio verde e outros produtos, 
metanol verde, amônia verde”, 
detalhou Prates.

“É um plano de revitaliza-
ção da Petrobras, que assegura 
não só o presente, como lança 
bases do futuro da compa-
nhia”, disse Prates, lembrando 
que o plano quinquenal passa 
por revisões anuais. “A gente 
tem a possibilidade, evidente-
mente, de ir fazendo ajustes”.

O plano de investimentos é 
da ordem de US$ 102 bilhões, o 

equivalente a R$ 500 milhões. 
Em comparação à atuação es-
tratégica da Petrobras em anos 
anteriores, as diretrizes apro-
vadas esta semana preveem 
a retomada de investimentos 
em refinarias. “Nós não va-
mos mais vender refinarias. 
Pelo contrário, vamos investir 
nelas para que se tornem um 
parque industrial, cada uma 
delas”, prometeu Prates.

A Petrobras vai retomar 
também a produção de fertili-
zantes. A companhia pretende 
reiniciar a operação da Arau-
cária Nitrogenados (Ansa), no 
Paraná, parada desde 2020, e 
concluir as obras da Unidade 
de Fertilizantes Nitrogenados 
III (UFN III), em Três Lagoas, 
Mato grosso do Sul, paradas 
desde 2014. A previsão é que 
a Ansa volte a operar no 2º se-
mestre de 2024.

Além disso, a estatal busca 
parceria para manter em ope-
ração as fábricas de fertilizan-
tes de Sergipe e Bahia, que es-
tão arrendadas para a Unigel. 
A intenção é manter as plan-
tas produzindo sob encomen-
da para a própria estatal por 
até um ano e, depois, buscar 
outra forma de funcionamen-
to, seja uma joint venture ou in-
corporação. 

“Evidentemente, se você 
comparar projetos isolados, 
por exemplo, um poço do pré-
sal com uma fábrica de fertili-
zantes, [a fábrica] não vai ter 
a mesma rentabilidade, mas 
não quer dizer que seja pre-
juízo investir em fertilizan-
tes”, explicou.

Petrobras deve criar 
1,4 milhão de empregos

EM CINCO ANOS

Aconteceu, ontem, no 
Teatro de Arena do Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa, uma nova 
edição do “Arena Transa 
Reggae”, que, depois de 
quase seis anos, retorna 
com a programação fora do 
estúdio da Rádio Tabajara 
(105.5), emissora pela qual 
é transmitido, ao vivo, sem-
pre às sextas-feiras, a partir 
das 20h. O evento ofereceu 
entrada gratuita e reuniu 
uma multidão de ouvintes, 
que foram embalados não 
só pelas músicas tocadas 
pelo apresentador e radia-
lista Dado Belo, mas tam-
bém pelo show da banda 
de reggae LIL’ LION.

Promovido pela Em-
presa Paraibana de Co-
municação (EPC) e pela 
Fundação Espaço Cultu-
ral (Funesc), o “Programa 
Transa Reggae” já faz parte 
da agenda cultural da cida-
de e, todas as sextas-feiras, 
é responsável por agitar, 
através das ondas sonoras 
do rádio, a noite paraibana 
com muita música do esti-
lo reggae. Para Dado Belo 
– que há 28 anos apresen-

ta o programa, voltar com 
a presença do público no 
Espaço Cultural é motivo 
de muita alegria.

“Inicialmente, esse re-
torno traz uma resposta 
para dar à juventude de 
que o ritmo de Bob (Mar-
ley), de que o ritmo jamai-
cano, e de que esse estilo 
musical, que tem como es-
sência o amor e paz, é fun-
damental para que este-
ja cada vez mais presente. 
Voltamos e estaremos com 
mais força em 2024”, anun-
ciou Dado Belo, destacando 
que o projeto ‘Arena Transa 
Reggae’ nasceu em 2017 e, 
somente naquele ano, rea-
lizou quatro edições. 

“Foi sucesso absoluto 
e agora vamos voltar com 
força total e muito som da 
jamaica”, acrescentou o 
artista. “A nossa propos-
ta é exatamente esta: ti-
rar o programa do estúdio 
para receber o seu fã-clube 
e proporcionar à moçada 
uma aproximação com o 
apresentador e isso é mui-
to bom. Eu adoro estar no 
meio dessa galera”,desta-
cou Dado Belo. 

L é o,  vo c a l i s t a  da 
LIL’LION, revelou que 
esta foi a primeira vez que 

Arena Transa Reggae reúne ouvintes 
em show ao vivo no Espaço Cultural

APÓS SEIS ANOS

a banda realizou um show 
para um público “com o ta-
manho do público do Transa 
Reggae”. Ele também frisou 
a alegria de poder fazer par-
te dessa retomada e de levar 
ao público um pouco do som 
que misturou, no repertório, 
músicas de Bob Marley, Alpha 
Blondy, Peter Tosh, entre ou-
tros clássicos internacionais.

“Começamos na pande-
mia e poder tocar aqui é mui-
to especial pra gente. Nosso 
foco é o reggae raiz, com mui-
to Bob Marley, muita música 
internacional, sem esquecer, 
claro, os artistas nacionais”, 
declarou, entusiasmado, por 

ter subido ao palco montado 
no Teatro de Arena. 

A jornalista Naná Garcez, 
diretora-presidente da EPC, 
prestigiou o evento e afirmou 
que o programa comandado 
por Dado Belo fora do estúdio 
é uma verdadeira rádio viva. 
“Você tira uma programação 
de um estúdio e leva para um 
ambiente maior, mantendo a 
transmissão simultânea pela 
rádio e pelas redes sociais da 
emissora, ampliando, consi-
deravelmente, o público ou-
vinte. Para nós que fazemos 
a EPC, e, especialmente, a Rá-
dio Tabajara, é muito bom po-
der promover essa interação”.

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com

Com entrada gratuita, o evento reuniu uma multidão de ouvintes e contou com a participação da banda LIL’ LION
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Evento, que completa 260 anos de tradição, terá início às 22h de hoje, saindo da Igreja Nossa Senhora de Lourdes

Romaria deve reunir 500 mil fiéis
ATO DE FÉ

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

Caminhada até o Santuário da Penha é de 14 quilômetros. Encontro religioso irá contar com a presença de nomes importantes da Igreja Católica, como Dom Ricardo Hoepers, da CNBB

Completando 260 anos de 
tradição, a Romaria da Penha 
desse ano pretende reunir cer-
ca de 500 mil devotos durante 
toda a caminhada, que terá iní-
cio às 22h deste sábado, partin-
do da igreja de Nossa Senhora 
de Lourdes, no centro da cida-
de, até o Santuário da Penha, na 
zona Sul da capital. Com o tema 
“Senhora da Penha, ajuda-nos 
a repartir o Pão, como Sinal de 
Graça e Missão”, a festa promete 
reunir os fiéis numa celebração 
de fé, devoção e solidariedade.

De acordo com a assessoria 
da Arquidiocese da Paraíba, o 
evento religioso irá contar com 
a presença de nomes importan-
tes da Igreja Católica, incluindo 
Dom Ricardo Hoepers, secretá-
rio-geral da Conferência Nacio-
nal dos Bispos do Brasil (CNBB); 
Dom José Gonzáles Alonso, bis-
po emérito de Cajazeiras PB; 
além do arcebispo Dom Manoel 
Delson Pedreira da Cruz. 

Trajeto
O trajeto da Romaria da Pe-

nha, de 14 quilômetros, sairá da 
Igreja de Lourdes e a peregri-
nação segue pela Avenida João 
Machado, Avenida Dom Pe-
dro II e Via Expressa Padre Zé, 
ao lado da UFPB. Os romeiros 
irão seguir pela avenida prin-
cipal dos Bancários, Rua Santa 
Bárbara e Avenida Hilton Sou-
to Maior, a partir do Shopping 
Mangabeira, até, finalmente, 
chegarem ao Santuário da Pe-
nha.

De acordo com o monsenhor 
Nereudo Freire, reitor do San-
tuário da Penha, tanto a orga-
nização do Santuário, quando 
as equipes do poder público, es-
tão prontos para receber os fiéis. 
O monsenhor também aconse-
lha quem pretende fazer a ro-
maria. “É o momento da ora-

ção pessoal, da oração familiar, 
do recolhimento. Ter um cora-
ção disponível para que Deus 
possa fazer morada e pedir a 
intercessão da nossa mãe, Nos-
sa Senhora da Penha, para que 
possamos realizar a Romaria e 
renovar nossa fé, nossa esperan-
ça e nos tornarmos pessoas hu-
manas e disponíveis a sempre 
fazer o bem”, afirmou.

Renda extra
A data também é uma op-

ção de renda extra para os co-
merciantes. Raimundo Mota, 
que veio do Ceará, comercializa 
artigos religioso. “O movimen-
to e a estrutura são muito boas. 
É a primeira vez que participo 
da Romaria da Penha e não pos-
so reclamar do movimento, está 
muito bom”, diz Raimundo ao 
lado de terços, medalhas e répli-
cas de Nossa Senhora da Penha.

Outro comerciante que cele-
bra o volume de vendas é Geni-
val Viana, que há 28 anos man-
tém um ponto fixo ao lado do 
Santuário. “Antes eu tinha um 
restaurante, mas de uns 10 anos 
para cá, comecei a vender arti-
gos religiosos, além de água, 
refrigerante e salgados. O mo-
vimento maior começa mesmo 
no sábado pela manhã, mas já 
tem bastante gente visitando e 
estamos muito animados. Acho 
que esse ano vai ser melhor que 
2022”, afirmou.

Divulgado na última quar-
ta-feira, pela Secretaria da Segu-
rança Pública e Defesa Social da 
Paraíba (Sesds), o esquema de 
segurança para a Romaria de 
Nossa Senhora da Penha con-
ta com o Gabinete Integrado de 
Monitoramento e Gestão, mon-
tado no Centro Integrado de 
Comando e Controle de João 
Pessoa (CICC), considerado o 
epicentro da operação. 

A estrutura irá contar com 
10 câmeras corporais do tipo 
bodycam, duas vans equipadas 
com seis câmeras que propor-
cionam visualização móvel em 
360º e zoom em alta definição, 
bem como três aeronaves re-
motamente pilotadas (RPA). Se-
rão integradas 66 câmeras para 
assegurar uma cobertura com-
pleta ao longo do percurso, ao 

vivo, e em tempo real. Além do 
aparato tecnológico, haverá um 
contingente de mais de 1.400 
agentes, estrategicamente dis-
tribuídos ao longo do percurso. 

Delegacias Móveis
A Polícia Civil vai contar 

com duas delegacias móveis 
instaladas na Praça da Paz, no 
bairro dos Bancários, e no San-
tuário da Penha, além do re-
forço de equipes plantonistas e 
aberturas de polos de plantão 
para atuação, durante a Roma-
ria, nas sedes da 2ª Delegacia 
Distrital (Centro), 9ª Delegacia 
Distrital (Mangabeira) e Dele-
gacia Móvel, destinados ao re-
gistro de ocorrências e lavratura 
de procedimentos policiais de-
correntes do evento, totalizan-
do o emprego de 26 policiais ci-

Segurança contará com Gabinete Integrado

“É a primeira 
vez que 
participo 
da Romaria 
da Penha e 
não posso 
reclamar do 
movimento, 
está muito bom”

Raimundo

De acordo com a Semob, 
serão disponibilizadas duas 
áreas na PB-008, uma no sen-
tido Estação Cabo Branco e ou-
tra no sentido Centro de Con-
venções, para táxis e ônibus. 
Os fiéis que pretendem retor-
nar da Praia da Penha utili-
zando o transporte coletivo 
urbano vão contar com uma 
frota de mais de 100 ônibus, 
saindo da entrada da Penha, 
na PB-008.

A partir das 3h, com o re-
torno de alguns romeiros para 
suas casas, também serão dis-
ponibilizados veículos no Ter-
minal de Integração do Va-
radouro para que, conforme 
a demanda, a equipe de su-
pervisão da Semob-JP, junta-
mente com representantes dos 

consórcios, direcionem os car-
ros para os bairros que houver 
necessidade. Na manhã desse 
domingo, o quadro operacio-
nal de ônibus volta à norma-
lidade para o dia.

Bloqueios e desvios 
Os planos de trânsito e 

funcionamento dos ônibus 
durante a Romaria de Nos-
sa Senhora da Penha de 2023 
vão incluir bloqueios e desvios 
do fluxo do trânsito ao longo 
do percurso entre a Igreja de 
Nossa Senhora de Lourdes e 
o Santuário de Nossa Senho-
ra da Penha. Dentro do plane-
jamento também está garanti-
da uma grande quantidade de 
oferta de ônibus para a volta 
dos fiéis após a romaria.

Já a partir da manhã do 
hoje, um trecho da Avenida 
João Machado, entre a Rua das 
Trincheiras e a Rua Rodrigues 
Chaves, será bloqueado para 
a montagem do palco da ce-
lebração da missa. A circula-
ção será impedida no sentido 
do Cemitério Boa Sentença. A 
partir das 16h, a faixa de ôni-
bus no sentido Centro/bairro, 
será interditada, permitindo 
a organização dos trios elétri-
cos. E a partir das 18h, toda o 
trajeto da Romaria será inter-
ditado.

No Santuário da Penha, 
será permitida apenas a circu-
lação de veículos operacionais 
e particulares que contarem 
com o adesivo de permissão 
de acesso.

Ponto na PB-008 terá áreas para 
oferta de táxi e transporte público

No decorrer do evento, a 
Guarda Civil Metropolita-
na de João Pessoa se prepara 
para colocar em prática o es-
quema de segurança que será 
realizado em parceria com 
a Polícia Militar, Polícia Ci-
vil, Polícia Rodoviária Fede-
ral, Corpo de Bombeiros, Su-
perintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP), Departa-
mento de Estrada de Roda-
gem (DER), Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran

-PB) e Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu). 
O evento deve contar com 
mais de 1.500 agentes de se-
gurança que estarão estra-
tegicamente distribuídos ao 
longo do percurso. 

O planejamento da segu-
rança conta com policiamen-
to a pé, viaturas de duas e 
quatro rodas, plataformas de 
observação policial, policia-
mento montado, entre outros 
equipamentos. 

“Faremos o nosso traba-

lho humanizado já tão bem 
conhecido por nossa popula-
ção, garantindo a segurança 
de todos, como também pres-
tando socorro a quem preci-
sar, orientando os romeiros 
e atuando no trânsito junto 
aos agentes da Semob e do 
Detran”, explicou Vitor Frei-
re, comandante da Guarda 
Civil Metropolitana de João 
Pessoa.

Postos médico avançado
Durante a romaria, a Se-

cretaria de Estado da Saúde 
(SES) vai instalar um posto 
médico avançado para aten-
der às demandas de primei-
ros socorros que possam sur-
gir durante o evento.

 Além dos atendimentos 
de saúde, duas ambulâncias 
do Coração Paraibano esta-
rão de prontidão para aten-
der e remover casos graves.

Durante a festividade, será 
disponibilizada no posto fixo, 
instalado no santuário da pa-
droeira, uma equipe com dois 

técnicos de enfermagem, dois 
enfermeiros, dois médicos e 
uma ambulância. 

A SES vai disponibilizar 
ainda um ponto de apoio para 
hidratação dos romeiros. Se-
rão distribuídos 10 mil copos 
de água durante a passagem 
do percurso em frente à Se-
cretaria. 

De acordo com os orga-
nizadores do evento, esta é a 
260ª edição da romaria e no 
ano passado o evento atin-
giu a marca de 500 mil par-

ticipantes.
De acordo com o secretá-

rio de estado da saúde, Jhony 
Bezerra, a SES está sempre 
presente para prestar assis-
tência à população. 

“Além do ponto fixo para 
atendimentos de baixa e mé-
dia complexidade, com a 
equipe completa e insumos, 
teremos uma ambulância do 
Coração Paraibano em fren-
te à SES, ponto estratégico de 
passagem da romaria”,  refor-
ça o secretário.

Mais de 1.500 agentes vão estar distribuídos no percurso

n 

Tema adotado 
nessa edição 
é  “Senhora da 
Penha, ajuda-
nos a repartir 
o pão, como 
sinal de Graça 
e missão”

Tecnologia
Policiais farão uso 
de equipamentos 

modernos, 
como aeronaves 

remotamente 
pilotadas

vis e seis viaturas no evento. O 
Corpo de Bombeiros mobiliza-
rá 260 militares.

Semob-JP
Agentes da Secretaria de 

Mobilidade Urbana de João Pes-
soa (Semob) também farão par-

te da equipe de segurança, com 
a presença com 100 integrantes. 
A Guarda Civil Metropolitana 
irá dispor de mais 100 agentes 
públicos. Um contingente de 115 
viaturas policiais também es-
tará à disposição para reforçar 
a segurança ao longo do even-
to religioso.

Além desses serviços, a Ro-
maria da Penha irá contar com o 
Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência - com 20 agentes; 
Operação Lei Seca do Departa-
mento Estadual de Trânsito (De-
tran-PB), com 52 integrantes; Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF), 
com 10 agentes; e o Departa-
mento de Estradas e Rodagem 
(DER) com 12 servidores. Todos 
com o objetivo de garantir que a 
Romaria transcorra sem maio-
res transtornos.
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De janeiro até agora, foram 12.735 ocorrências. Número é quase 10% maior do que o mesmo período do ano passado

Cresce número de vítimas de queda
NO TRAUMA DE JP

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
unidade do Governo do Es-
tado, em João Pessoa, regis-
trou aumento no número de 
atendimentos de vítimas de 
queda, em 2023. De janei-
ro até agora, foram atendi-
das 12.735 pessoas, a alta 
foi de quase 10%, se compa-
rado com os índices do mes-
mo período do ano passa-
do (11.722). Em 2022, foram 
14.145 atendimentos desse 
tipo de acidente doméstico 
que atinge, principalmente, 
crianças e idosos. 

Segundo o diretor-geral 
da instituição, Laecio Bra-
gante, as quedas lideram os 
atendimentos no Hospital de 
Trauma. “Como a nossa uni-
dade de saúde é referência 
para vítimas de trauma, re-
cebemos mensalmente uma 
média de 1.300 pacientes, 
que sofrem algum tipo de 
queda. Segundo o nosso le-
vantamento, o mês de julho 
teve o maior número de en-
tradas com 1.359 pessoas.”

Bragante fez um alerta 
sobre a maior frequência 
dessas demandas no perío-
do de férias. “O período de 
férias contribui para o au-
mento de práticas esporti-
vas pelo público infanto-
juvenil, envolvendo maior 
risco de quedas e acidentes, 
podendo levar o paciente a 
sofrer fraturas e lesões”, res-
saltou. 

Perfis de pacientes
Para o ortopedista da 

unidade de saúde, Caio Cos-
ta, há dois perfis de pacien-
tes que entram no Hospital 
de Trauma vítimas de que-
da e que sofrem traumas. 
“Podemos classificar o pa-
ciente por dois tipos: baixa 
e alta energia. O primeiro é 
decorrente de acidentes do-
mésticos e quedas simples. 
Já o segundo costuma acon-
tecer em acidentes de car-
ro, colisões esportivas em 
competições de alto nível e 
quedas de grandes alturas, 
principalmente no público 
jovem”, frisou. 

O ortopedista ainda es-
clareceu que os traumas de 
baixa energia estão asso-
ciados aos pacientes idosos. 
“Normalmente, são mulhe-
res, que apresentam um osso 
mais frágil, devido à idade, 

sofrem queda da própria al-
tura, quando realizavam ati-
vidades em casa. Essa que-
da simples, como escorregar 
no banheiro molhado, pode 
levar o idoso a uma fratura 
grave e o índice de mortali-
dade é elevado. Por isso, ele 
reforça que a prevenção de 
quedas está nas atividades 
normais do dia a dia, como 
tirar um tapete da sala, colo-
car corrimão para o idoso se 

locomover e evitar escadas”, 
salientou.

Como foi o caso da pa-
ciente Lúcia Marques, de 69 
anos, que estava em casa e so-
freu uma queda da rede. “Foi 
um susto muito grande, nun-
ca imaginei que uma queda, 
na rede de casa, poderia cau-
sar uma fratura de bacia. Pas-
sei por cirurgia, fiquei uns 
dias internada e agora es-
tou voltando para casa. Com 

certeza, terei mais cautela. 
Já mandei colocar um tape-
te antiderrapante no banhei-
ro e ficarei mais atenta aos 
perigos de uma queda”, co-
mentou.

O diretor Laecio Bragante 
explicou que há uma preocu-
pação constante do comple-
xo hospitalar com relação às 
quedas entre idosos. “Cria-
mos o Centro de Assistência 
Avançada do Trauma do Ido-

so (Caati), o único centro do 
Norte/Nordeste voltado, ex-
clusivamente, para esse tipo 
de tratamento. Nosso traba-
lho é para que o idoso perma-
neça, no máximo, cinco dias 
em nossa unidade de saúde. 
Esse tempo de permanência 
curto torna-se muito signifi-
cativo, uma vez que, o idoso, 
quando fica muito tempo no 
leito, pode ficar mais debili-
tado”, ressaltou.

Demanda
As quedas lideram os 

atendimentos na unidade 
de saúde e, no ambiente 

doméstico, são mais 
comuns em crianças 

e idosos

n 

Em média, o 
Hospital de 
Emergência 
e Trauma 
Senador 
Humberto 
Lucena 
atende 1.300 
pacientes 
todo mês 

Médico alerta que uma das formas de prevenir esse tipo de acidente dentro de casa é evitar uso de tapetes 

Foto: Secom-PB

A Secretaria de Meio Am-
biente de João Pessoa (Semam) 
lança, hoje, a campanha “Natal 
Pet Sem Fome”, que faz parte de 
uma série de ações inovadoras 
da gestão municipal relaciona-
das à causa do bem-estar ani-
mal. O evento acontece às 14h, 
no auditório do Senac, Centro 
da capital. Segundo informa-
ções da Diretoria de Bem-Estar 
Animal (Dibea), durante a aber-
tura da campanha será feita a 
atualização do cadastro de pro-
tetoras e lançamento do Progra-
ma Banco de Ração 2024. 

“Essa ação faz parte da mes-
ma política ambiental que entre-
gou a Clínica do Pet, atendendo 
a uma reivindicação antiga da 
população de João Pessoa,  que 
lançou o programa Banco de 
Ração. A iniciativa criou a rede 
de protetoras independentes 

Campanha “Natal Pet Sem Fome” 
será lançada, hoje, em João Pessoa

BEM-ESTAR  ANIMAL

n 

A entrega 
de donativos 
pode ser 
feita a partir 
de segunda, 
na sede da 
Semam, no 
CAM ou na 
Clínica do Pet

de João Pessoa, o Castramóvel, 
que está revolucionando a qua-
lidade de vida dos nossos pets 
em situação de rua. E em breve, 
a população e os nossos bichos 
de estimação terão o primei-
ro hospital público veterinário 

da Paraíba”, destacou o secre-
tário de Meio Ambiente, Weli-
son Silveira.

Doações
Para contribuir com a cam-

panha “Natal Pet Sem Fome”, 
as pessoas poderão doar rações 
para cães e gatos em pacotes fe-
chados, vasilhames para ração e 
água, roupa cirúrgica, caixa de 
transporte, coleiras, focinhei-
ras, brinquedos, casinhas e co-
lar elisabetano para os animais 
que vão passar por procedimen-
to cirúrgico.

As doações podem ser fei-
tas a partir de segunda-feira, na 
sede da Semam, no Centro Ad-
ministrativo Municipal (CAM), 
ou na Clínica do Pet, na Aveni-
da Marechal Almeida Barreto, 
nº 520, Centro - por trás do Mer-
cado Central.

População poderá doar rações para cães e gatos em pacotes fechados, além de vasilhas para comida

Foto: Secom-JP

A Pró-reitoria de gra-
duação (PRG) da Univer-
sidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) publicou edital 
para a seleção de proje-
tos vinculados ao Progra-
ma de Tutoria de Apoio às 
Disciplinas Básicas (Pro-
Tut). O prazo para inscri-
ção e submissão dos tra-
balhos vai do dia 30 de 
novembro a 10 de dezem-
bro.

De acordo com o edital 
nº 28/2023, o tutor bolsista 
fará jus a até oito parcelas 
mensais de R$ 700,00 nos 
meses de atividade efeti-
va. Informações adicio-
nais sobre a seleção para 
tutores também estão dis-
poníveis no edital.

O edital destina-se a 
selecionar projetos de en-
sino, para o ano letivo de 
2024, a serem desenvol-
vidos com foco no apoio 
didático-pedagógico aos 
estudantes regularmente 
matriculados nos cursos 
de Graduação da UFPB. 
Cada projeto oferece aos 
alunos que necessitarem 
de apoio para êxito em 
disciplinas da graduação, 
o auxílio de tutores para 
melhorar a aprendizagem 
e desempenho.

A inscrição do proje-
to deve ser realizada via 
Sistema Integrado de Ges-
tão de Eventos (SIGEven-
tos). Qualquer Departa-
mento pode apresentar 
projetos para a seleção no 
ProTut. No edital da se-
leção, a Coordenação de 

Programa da UFPB oferece 120 
bolsas para projetos de tutoria

OPORTUNIDADE

Inscrição
Prazo para 
inscrição 

e submissão dos 
projetos vai do 

dia 30 desse mês
 até 10 de 
dezembro 

Programas e de Projetos 
Acadêmicos da PRG dis-
ponibilizou uma lista com 
79 disciplinas prioritárias 
para a aplicação de pro-
jetos de tutoria, uma vez 
que nestas disciplinas ob-
servou-se o maior núme-
ro de reprovação, tranca-
mento e evasão.

Cada projeto deve con-
ter o nome de um coorde-
nador lotado no depar-
tamento proponente e 
deverá ser aprovado, pre-
viamente, pelo departa-
mento. Podem integrar os 
projetos de ensino os do-
centes do quadro efetivo 
da UFPB que tenham o tí-
tulo de mestre ou doutor e 
que não estejam gozando 
de licença ou afastamento. 
A descrição da estrutura 
do projeto, os passos para 
submissão no SIGEventos 
e os critérios de avaliação 

dos projetos constam no 
edital. Para mais infor-
mações os interessados 
podem entrar em conta-
to pelo telefone: (83) 3216-
7851 ou pelo e-mail: pro-
tut@prg.ufpb.br

Seleção de tutores
Para o ano letivo de 

2024, estão disponíveis 
para os projetos a serem 
aprovados 120 bolsas que 
perfazem um total de R$ 
672 mil de investimento. 
As bolsas serão distribuí-
das entre os projetos apro-
vados, segundo a ordem 
decrescente de classifica-
ção da média final de ava-
liação do projeto. Uma vez 
divulgado o resultado fi-
nal do processo de seleção 
de projetos, serão abertas 
as inscrições para seleção 
de tutores previstas para 
o período entre 16 e 24 de 
fevereiro.

Caberá ao coordena-
dor do projeto de ensino 
aprovado realizar o pro-
cesso de seleção dos can-
didatos às vagas de tuto-
ria. Poderá se candidatar 
a tutor do Protut o estu-
dante regularmente ma-
triculado no curso objeto 
da tutoria, que nunca te-
nha sido reprovado e te-
nha um bom desempe-
nho na disciplina para a 
qual está se candidatando 
a tutor. Além disso, é ne-
cessário que tenha dispo-
nibilidade de, no mínimo, 
12 horas semanais para a 
atuação no projeto.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de novembro de 2023       7EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Paraíba

Juíza atendeu pedido da defesa do empresário e determinou que o réu esteja presente no fórum da capital

Júri de Ruan Macário será no dia 18/12
SEGUNDA VEZ

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

O julgamento de Ruan 
Macário Ferreira de Oli-
veira foi adiado, pela se-
gunda vez, e a nova sessão 
está marcada para 18 de de-
zembro, no 2o Tribunal do 
Júri da capital. Desta feita 
a juíza Francilucy Rejane 
de Sousa Mota decidiu que 
“Ruan Macário” participa-
rá, de forma presencial, pois, 
caso acontecesse ontem seria 
por videoconferência, pois o 
autor do acidente que matou 
o motoboy Kelton Marques 
está preso no Presídio Re-
gional de Catolé do Rocha, 

no Sertão do estado.
O novo adiamento foi mo-

tivado porque o advogado de 
defesa do empresário apre-
sentou um atestado médico, 
informando está impossibi-
litado de participar da ses-
são. Mas, a magistrada tomou 
outra decisão, determinando 
que o réu esteja presente na 
sessão do dia 18 de dezembro.

O advogado Luiz Ferrei-
ra, que defende os interesses 
da família do motoboy, dis-
se que a juíza, ao falar com 
Ruan Macário, por videocon-
ferência, a plataforma estava 
muito instável. “Por questão 
de segurança ela entendeu 
que isso poderia prejudicar 

o júri e determinou o recam-
biamento dele para João Pes-
soa. Por isso, ele vai partici-
par do júri presencialmente”, 
disse o advogado.

Outra decisão da juíza 
Francilucy Rejane foi que, 
em caso de alguma mano-
bra da defesa de Ruan Ma-
cário para novo adiamento, já 
intimou a Defensoria Públi-
ca para acompanhar os des-
dobramentos e participar do 
julgamento. Na primeira vez, 
a sessão estava marcada para 
o dia 14 de setembro.

Ruan Macário respon-
deu a processo por envolvi-
mento no acidente que pro-
vocou a morte do motoboy 

Kelton Marques, na madru-
gada de 11 de setembro de 
2021, na Avenida Flávio Ri-
beiro Coutinho (Retão de 
Manaíra), em João Pessoa. 
Na ocasião, o veículo diri-
gido pelo empresário esta-
va a 163 quilômetros. Con-
forme vídeo de uma câmera 
instalada no carro, ele ultra-
passou semáforos em ver-
melho. Após a colisão, con-
seguiu fugir, sendo preso, 
cerca de dez meses após se 
apresentar na Delegacia de 
Polícia de Catolé do Rocha. 
Em rede social, Ruan ha-
via postado uma mensagem 
afirmando que motoboys 
deveriam ser atropelados.
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Ruan Macário seria julgado por videoconferência

Feminicídio. Este foi o 
crime atribuído a Marilene 
da Silva Ramos, condenada 
pela Justiça a 67 anos, dois 
meses e 20 dias de prisão 
pelo assassinato de sua com-
panheira Gilmara Santos da 
Costa, de 35 anos. O júri po-
pular ocorreu durante todo 
o dia de quinta-feira (23), 
em João Pessoa e a senten-
ça foi anunciada após oito 
horas de sessão. Marilene 
após a divulgação do resul-
tado, voltou para o Presídio 
Feminino Júlia Maranhão.

Na leitura da sentença, 
Marilene também foi con-
denada por tentativa de en-
venenamento contra a mãe 
e um sobrinho de Gilmara, 
que foi morta com quase 100 
golpes de faca. Imagens do 
circuito de monitoramento 
do condomínio onde o casal 

residia, registra o momento 
da fuga da autora do crime. 

O assassinato
Segundo levantamento 

das investigações, a discus-
são de Marilene e Gilma-
ra ocorreu quando, no dia 
20 de março de 2021, data 
do crime, a mãe da vítima 
teria chegado à residência 
do casal, no bairro de Gra-
mame, na capital, para visi-
tar a filha. Depois, Gilmara 
decidiu levar a mãe e o so-
brinho até a rodoviária de 
João Pessoa para que voltas-
sem para o Rio Grande do 
Norte, onde residiam. Essa 
atitude irritou Marilene e 
gerou o desentendimento 
entre as duas, ocasionan-
do o crime.

Antes de praticar o fe-
minicídio, Marilene enve-

nenou a sogra e a criança, 
de nove anos. A mãe de Gil-
mara, pouco tempo depois, 
recuperou os sentidos e pe-
diu ajuda de vizinhos que 
arrombaram a porta e en-
contraram a mulher morta e 
a idosa e a criança passando 
mal. O Samu esteve no local, 
providenciando o socorro 
da idosa e da criança para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma de João Pessoa.

A prisão de Marilene 
ocorreu dois dias após o 
crime, em Campina Gran-
de. Na ocasião, tentou justi-
ficar o crime, alegando que 
sofria ameaças da compa-
nheira que ameaçava en-
tregá-la à polícia por causa 
de um mandando de prisão 
existente contra ela por um 
homicídio cometido no Rio 
Grande do Norte.Marilene (E) matou a companheira, Gilmara (D), com quase 100 golpes de faca, na capital
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Um acidente envol-
vendo um veículo da 
Prefeitura Municipal de 
Bom Sucesso, no Sertão 
do estado, e uma moto, 
provocou as mortes de 
Matheus Emídio e Ese-
quias Vieira, ambos de 
28 anos, que estavam na 
motocicleta. O motoris-
ta do carro ficou ferido e 
foi socorrido para o Hos-
pital Regional de Catolé 
do Rocha. 

O acidente aconte-
ceu na tarde de quinta-
feira (23) na Rodovia Dr. 
Lauri Ferreira da Cos-
ta (PB-323), na entrada 
da cidade de Brejo dos 
Santos., onde as vítimas 
residiam. A Polícia Ci-
vil, junto com peritos do 
Instituto de Polícia Cien-
tífica de Patos, esteve no 
local, mas as circunstân-
cias do acidente ainda 
são desconhecidas.

As duas vítimas tra-
balhavam como pintores. 
Ambos morreram no lo-
cal do acidente. A prefeita 
de Brejo dos Santos, Lu-
ciene Almeida, publicou 
mensagem lamentando 
as mortes dos dois jovens.

Colisão mata 
dois jovens 
em rodovia 
do Sertão

ACIDENTE

A Polícia Rodoviária Fe-
deral, em ação conjunta com 
a Polícia Civil, através da 
Delegacia de Repressão ao 
Crime Organizado (Draco), 
apreendeu mercadorias que 
estavam sendo transporta-
das irregularmente, no Ser-
tão paraibano. A fiscaliza-
ção teve início na noite da 
terça-feira (21). Um homem 
foi detido durante a ocor-
rência por contrabando e 
descaminho.

Segundo as informa-
ções, equipe da PRF reali-
zava fiscalização quando 
foi informada que um ca-

minhão de uma empresa 
de transporte de mercado-
rias estava sendo conduzido 
sem o sinal de rastreamen-
to, na região de Cajazeiras. 
Diante da suspeita de pos-
sível roubo do veículo, di-
ligências foram realizadas 
para elucidar a causa do si-
nal inexistente do rastrea-
dor. Junto com agentes da 
Delegacia de Repressão ao 
Crime Organizado (Draco) 
foi feita a abordagem ao ca-
minhão na BR 230, próximo 
à Unidade Operacional da 
PRF no município.

No decorrer da fiscali-

zação, foi identificado que 
um funcionário a serviço da 
empresa conduzia o veícu-
lo. Na ocasião, foram solici-
tados os documentos fiscais 
necessários para o trans-
porte da carga. Já em posse 
deles, os policiais não con-
seguiram acessar a mer-
cadoria, tendo em vista o 
bloqueio realizado pela em-
presa de rastreamento. Sen-
do assim, o veículo foi con-
duzido até a empresa de 
transporte para ser aberto 
e averiguada a regularida-
de do transporte.

Foi constatado que a 

mercadoria transportada 
no baú estava regular e dis-
punha de nota fiscal. Con-
tudo, também havia caixas 
repletas de mercadorias 
sendo levadas na cabine do 
veículo. Foram solicitadas 
ao condutor as notas fiscais 
desses produtos. Bastante 
nervoso, ele disse que não 
as possuía. Ao todo, foram 
apreendidos 31 celulares, 
2.067 aparelhos eletrônicos 
ou acessórios e 27 peças de 
vestuário. O motorista foi 
detido e encaminhado para 
Delegacia de Polícia Judiciá-
ria de Cajazeiras.

PRF e Draco flagram motorista com vários 
eletrônicos sem a nota fiscal em Cajazeiras

NA BR-230

A Polícia Militar desarti-
culou, já na madrugada de 
quinta-feira (23), um ponto 
de tráfico de drogfas na cida-
de de Pombal, Sertão do es-
tado. Mais de 300 porções de 
entorpecentes diversos foram 
apreendidos. Todo material 
estava com uma mulher que 
foi presa.

Segundo informações do 
Comando da PM, policiais 
da 3ª Companhia do 14º Ba-
talhão chegaram até a acu-
sada após averiguarem uma 
denúncia de tráfico de dro-
gas no bairro Nova Vida, na-
quela cidade. De acordo com 
o comando da Companhia, 
na residência da mulher, 
onde havia o crime de tráfi-
co, os policiais apreenderam 
porções de crack, maconha, 
cocaína, cerca de R$ 2 mil em 
espécie, e centenas de em-
balagens para fracionamen-
to e transporte dos entor-
pecentes. Todo a ocorrência 
foi apresentada na Delega-
cia da Polícia Civil de Pom-
bal, onde foi autuada em fla-
grante pelo crime de tráfico 
de droga. As investigações 
continuam para descobrir a 
origem da droga que estava 
sendo negociada.

PM apreende 
300 porções de 
entorpecente em 
ponto de droga

TRÁFICO

Mulher condenada a 67 anos pelo assassinato de companheira
JUSTIÇA

Ao todo, foram apreendidos 31 celulares, 2.067 aparelhos eletrônicos ou acessórios e 27 peças de vestuário
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Governo do Estado recebeu representantes da Universidade de Medicina Tradicional para discutir projetos em comum

Paraíba discute parceria com a China
PROVÍNCIA DE HENAN

A Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Ensino Superior (Sec-
ties) recebeu representantes 
da Universidade de Medici-
na Tradicional da provín-
cia de Henan, na China. No 
encontro, foram discutidas 
parcerias com a universida-
de chinesa para a implanta-
ção de um curso de pós-gra-
duação na área de Medicina 
Tradicional Chinesa e inter-
câmbio com estudantes, pes-
quisadores e professores, a 
partir da celebração de acor-
dos com o Governo da Pa-
raíba e instituições de ensi-
no superior.

Durante a reunião, o se-
cretário da Secties, Claudio 
Furtado, destacou que a Pa-
raíba vem avançando em 
inovação graças ao potencial 
das universidades no esta-
do. “As universidades da Pa-
raíba vêm ocupando o ran-
king de patentes no Brasil no 
primeiro lugar, nos últimos 
cinco anos. Uma das nossas 
universidades vêm se reve-
zando frente a esse ranking 
chamado Instituto Nacio-
nal de Registro de Patentes, 
o Inpi. Temos cursos em to-
das as áreas de conhecimen-
to. Na área da Saúde, temos 
cursos nas três universida-
des públicas, UFPB, UFCG e 
UEPB. Três cursos de Medi-
cina, em João Pessoa, Cam-

pina Grande e Cajazeiras, 
mas também temos outros 
cursos que contemplam a 
área da saúde como Farmá-
cia, Odontologia, Análises 
Clínicas, Enfermagem, uma 
série de cursos que colocam 
a Paraíba também em uma 
situação de liderança de for-
mação nessas áreas, tanto no 
Nordeste quanto numa ex-
celente posição no Brasil”, 
detalhou.

Para a chefe do Depar-
tamento de Medicina Chi-
nesa, Lian Xiãofang, o “in-
teresse nesse encontro de 
hoje é estreitar a relação en-
tre as universidades do Es-

tado da Paraíba com a Pro-
víncia de Henan para ações 
de intercâmbio de alunos 
para fazerem treinamen-
to em Henan, e terem essa 
interação e cooperação en-
tre as universidades, como 
também fortalecer a Facul-
dade de Medicina em nível 
mundial. Diante do cuida-
do que o Governo do Es-
tado teve na pandemia da 

Covid-19, isso mostra o res-
peito pela saúde aqui, e isso 
ajuda e incentiva eles tam-
bém terem essa cooperação 
para que continuem traba-
lhando bem na área da saú-
de”, ressaltou. 

A reitora da UEPB, Cé-
lia Regina, destaca o inte-
resse na parceria com a uni-
versidade chinesa. “Temos 
uma expectativa de estabe-

lecer uma parceria para que 
a gente possa ter um inter-
câmbio entre professores, 
estudantes, técnicos, pes-
quisadores, como também 
pensamos em uma pós-gra-
duação de mestrado e dou-
torado, para depois a gente 
verificar os próximos pas-
sos a serem dados”.

Além da comitiva da 
universidade chinesa, par-

ticiparam da reunião, os 
secretários executivos da 
Secties, Elis Regina Barrei-
ro e Rubens Freire; a rei-
tora da Universidade Es-
tadual da Paraíba, Célia 
Regina; o chefe de Gabine-
te da UEPB, professor José 
Luciano Albino Barbosa; o 
presidente da Fundação de 
Apoio à Pesquisa na Paraí-
ba (Fapesq), Rangel Junior.

“O interesse 
nesse encontro 
é estreitar a 
relação entre as 
universidades 
da Paraíba com 
a Província de 
Henan para ações 
de cooperação

Lian Xiãofang

n 

Além da 
comitiva da 
universidade 
chinesa, 
a reunião 
contou com 
secretários 
de Estado, 
integrantes da 
UEPB e Fapesq

Foto: Secom-PB

Uma das possibilidades discutidas foi a de realizar intercâmbios com alunos para participar de treinamentos
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Uma década ocupando 
o Terreiro Envergado

DANÇA

Composto pelos artistas 
campinenses Edigar Palmeira (E) 
e Erik Breno (D), a apresentação 
‘Terreiro Envergado’ une dança, 

teatro e palhaçaria

Hoje e amanhã, em João Pessoa, 
Coletivo Tanz apresentará 
gratuitamente três espetáculos, 
dentre eles o longevo projeto 
livremente inspirado na obra 
de José Lins do Rego

Não é comum que um 
espetáculo de dan-
ça contemporânea 
paraibano atinja a 

marca de 10 anos de apresenta-
ções ininterruptas e permane-
ça ampliando cada vez mais seu 
público para outras regiões do 
Brasil. Mas há uma série de fa-
tores que ajudam a explicar esse 
feito de Terreiro Envergado, do 
grupo de dança Coletivo Tanz. 
Composto pelos campinenses 
Edigar Palmeira e Erik Breno, 
a apresentação que une dança, 
teatro e palhaçaria será celebra-
da hoje, às 20h, na Sala de Tea-
tro Roberto Cartaxo, localiza-
da no Espaço Cultural, em João 
Pessoa. Amanhã, no mesmo ho-
rário e local, serão apresentados 
ainda dois solos da dupla: Cor-
po Emprestado e Fervo. Ambas as 
apresentações são gratuitas.

“É incrível que para um gru-
po da Paraíba tenha um espetá-
culo que perdura já há 10 anos e 
que não para de circular”, consi-
dera o bailarino Erik Breno. Ter-
reiro Envergado foi contemplado 
recentemente pelo Prêmio Fu-
narte Circulação e Difusão da 
Dança e acaba de retornar ao es-
tado depois de 10 apresentações 
por cidades de São Paulo e Rio 
de Janeiro. Foi a primeira vez que 
eles conseguiram levar o espetá-
culo para fora do Nordeste. A du-
pla já havia sido selecionada para 
o Festival Palco Giratório (Sesc), 
sendo o primeiro grupo parai-
bano de dança a conquistar esse 
feito, mas veio uma pandemia e 
a apresentação viajou apenas de 
forma virtual. 

A obra perdura na lingua-
gem do work in progress, mas o 
que há em Terreiro Envergado que 
justificaria tanta longevidade e o 
interesse crescente? “Acho que o 
código aberto é uma dessas jus-
tificativas. É uma obra que tem 
uma estrutura fixa, mas toda 
a zona periférica se comunica 
com o público, com a geografia 
local. Isso contribui para que a 
obra sempre tenha esse espíri-
to novo, mesmo depois de dez 
anos. Outra coisa é também, tal-
vez, não se definir por teatro fí-
sico ou dança. Isso ampliou o le-
que de apresentações e da nossa 
relação com a própria obra”, es-
clarece Edigar Palmeira. Essas 
são características que estão no 
coração do Terreiro.

A performance feita para ser 
apresentada em todos os espa-
ços, seja ele urbano ou teatral 
em suas diversas formatações de 
palco, é livremente inspirada pe-
los ecos das obras do escritor José 
Lins do Rego na sua série sobre 
o Ciclo da Cana-de-Açúcar. Ven-
dedores ambulantes, bêbados, 
brincalhões, entre outras figuras 
místicas que povoam a imagina-
ção popular entram nessa dança. 
A partir dos gestos de festas po-
pulares como Cavalo Marinho e 
coco de roda, a dupla estabelece 
um diálogo físico com a cultura 
urbana e com o corpo, abrindo 
espaço para ritmos como o brea-
king e o funk carioca. A encena-
ção sugere uma rede simbólica 
das migrações que permite uma 
hibridização dos costumes e cul-
turas brasileiras.

“A gente tem essa questão da 
adaptabilidade, de permitir se 
transformar. Ele tem um gran-
de alicerce, sim, no aspecto co-

reográfico e dramatúrgico, mas 
também, na sua zona periférica, 
se permite contaminar”, reforça 
Breno. “Elementos novos foram 
sendo incorporados ao espetá-
culo, desde elementos cênicos a 
elementos físicos. A obra foi se 
transformando no sentido de 
que ela foi se expandindo na me-
dida em que fomos percebendo 
outras nuances, outras influên-
cias, mesmo da cultura urbana, 
popular e de massas”, comple-
menta Palmeira.

O espetáculo de 40 minu-
tos desenvolve o seu enredo 
como um jogo de dois persona-
gens caixeiros viajantes que se 
conhecem, se desafiam e mos-
tram os rituais culturais de cada 
um. A interação ativa com os 
espectadores é parte integran-
te da improvisação e do concei-
to do espetáculo, que promove 
uma imersão dos espectado-
res no universo lúdico da Zona 
da Mata por meio de músicas 
de Belchior, do Grupo Experi-
mental de Música (GEM), além 
de Siba e a Fuloresta. Já o nome 
Terreiro Envergado advém do lo-
cal onde ele foi inicialmente en-
saiado: diante de um galpão, 
em um terreno acidentado. Um 
ponto firme e aprumado desse 
“terreiro” é o nível de entrosa-
mento de seus bailarinos, que 
juntos criaram o Coletivo Tanz 
há 17 anos, tendo produzido 12 
espetáculos desde então.

Outros dois desses espetácu-
los serão apresentados amanhã, 
os solos Corpo Emprestado e Fer-
vo. O primeiro é uma obra cênica 
que estrutura o tempo e o espaço 
numa redescoberta pré-expressi-
va, do performer, da sua própria 
sensibilidade masculina, que 
por muitas vezes se preenche 
de uma trajetória encouraçada 
de dogmas patriarcais, tecendo 
uma conexão íntima com o am-
biente e o público. Já Fervo é de-
finido como uma linha do tem-
po que expressa em movimento 
contínuo, percorrendo a genealo-

gia dos corpos periféricos que fa-
bricaram, mesmo entre a repres-
são do estado e capital, a potente 
manifestação cultural que hoje 
se conhece como “frevo”.

O que talvez ajude a com-
preender ainda melhor a rara 
longevidade de Terreiro Enver-
gado está não apenas no que os 
seus bailarinos propõe à dança 
– que é muito atravessada pela 
vivência de cada um deles –, 
mas como ambos permitem que 
Terreiro molde suas perspectivas 
pessoais e profissionais. “Essa 
obra me faz perceber que eu 
também preciso ser inventivo e 
que preciso estar aberto para a 
vida. Estar sensível ao outro ser 
humano, a perceber os seus as-
pectos, seus comportamentos, 

refletir sobre o comportamen-
to da humanidade. A obra me 
levou a bastantes lugares de di-
mensões filosóficas, sociológi-
cas e existencialistas”, conside-
ra Erick Breno. 

Algo que está em sintonia 
com o que pensa Edigar Pal-
meira. “Fui descobrindo a mi-
nha dança também através da 
pesquisa do Terreiro Enverga-
do. Essa pesquisa do corpo po-
pular, desse corpo rural. Então 
tem uma influência muito gran-
de em tudo o que eu realizei de-
pois, nos solos que eu trabalhei 
depois, na minha visão da dan-
ça, ela se ampliou com a amplia-
ção dessa obra também. Por ser 
uma obra não verbal, esse cor-
po fala todas as línguas”.

Foto: Angelo Ribeiro/Divulgação

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Além de ‘Terreiro Envergado’, que será apresentado hoje, amanhã haverá 
as performances do ‘Corpo Emprestado’ (acima) e ‘Fervo’ (abaixo)
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cpcsilva15@gmail.com | Colaborador

Dorgival e Severino
Conheci Dorgival Tercei-

ro Neto quando trabalhamos 
juntos aí pela década de 60 do 
século passado, no DER. Ele, 
exímio datilógrafo, era oficial 
administrativo e eu, já com 
oito anos de Departamento, 
um simples auxiliar de admi-
nistração, promovido de con-
tínuo porque já estava no final 
do curso médio no Liceu. 

Varamos tardes e até noites 
na confecção e datilografia das 
folhas de pagamento dos ope-
rários que sobraram na Paraí-
ba, após o êxodo para São Pau-
lo de quantos fugiram do rigor 
das secas. Os que ficaram esta-
vam ganhando um salário mí-
nimo por mês e somente rece-
biam, depois da frequência nas 
frentes de emergência anotada 
pelo apontador de campo. 

Então, aquelas anotações 
eram transformadas em folhas 
de pagamento que eram visa-
das pelo engenheiro que co-
mandava as frentes de trabalho 
e iam parar nas mãos do tesou-
reiro José Bezerra que entrega-
va o dinheiro, em espécie, aos 
pagadores. Cabia a estes trans-
portar os recursos nas camio-
netas do DER e pagar aos ope-
rários no próprio campo onde a 
maioria deles, analfabeta, ape-
nas colocava uma identificação 
do polegar direito no recibo na 
almofada de carimbo o paga-
dor levava a tiracolo.

Lembro-me do Dorgival, 
suado, ventilador de lado, ca-
misa aberta ao peito e cal-

ça arregaçada até o meio das 
pernas, às voltas com a Remin-
gton manual de onde saíam 
as folhas prontinhas sem ne-
nhum erro. Não recordo se ele 
datilografava com os cinco de-
dos ou se era – como eu – um 
exímio dedógrafo.

Tudo isso, como introdu-
ção, para seguir se lembran-
do do Dorgival formado em 
Direito, guindado à posição 
de procurador jurídico do ve-
lho DER – com todos os mé-
ritos de uma inteligência in-
vulgar e uma capacidade de 
trabalho bem acima da média.

Eis que um dia, no ano 
de 1971, estávamos no DER 
quando, na hora do lanche 
(o expediente era das 12h às 
18h – às 15h havia o lanche), 
quando foi divulgada a notí-
cia que nos pegou de surpre-
sa. O governador Ernani Sáti-
ro, nomeado pelo presidente 
da República nos tempos do 
Golpe Militar de 1964, acaba-
va de anunciar Dorgival Ter-
ceiro Neto como futuro pre-
feito de João Pessoa.

Ele não estava no momen-
to no DER, mas foi uma festa 
em geral: todos comentavam a 
escolha e buscavam confirmar 
a notícia e, nos dias seguintes, 
praticamente Dorgival não 
apareceu no DER.

Começaram os comentá-
rios em torno do secretariado 
que ele iria escolher e os nomes 
foram sendo anunciados pelo 
futuro prefeito: José Humberto 

de Carvalho, meu saudoso ir-
mão, que era o diretor de pes-
soal do DER foi para a Secreta-
ria de Administração, Itapuan 
Botto Targino, também do 
DER, foi para a pasta da Educa-
ção, José Guilherme Marques 
para a Saúde, José Barbosa de 
Sousa Lima para a Comunica-
ção e, dentre outros que a me-
mória não consegue resgatar, 
Severino Ramalho Leite foi o 
escolhido para chefiar o Gabi-
nete do prefeito.

E, então, foi que conhece-
mos o Severino de Ramalho 
Leite, porque assim o prefei-
to o identificava. Muito tem-
po depois, já feito deputado foi 
que Dorgival passou a chamá
-lo de Ramalho. E foi naquele 
período que a gente se acostu-
mou a ouvir o prefeito pedin-
do informações e marcando 
agendas com o seu fiel colabo-
rador Severino.

Hoje presidente da Aca-
demia Paraibana de Letras, o 
amigo e companheiro de lu-
tas Ramalho Leite nunca recla-
mou (pelo menos aos colegas e 
amigos da época) do Severino 
que Dorgival lhe sapecava dia-
riamente, a três por quatro...

Grande Dorgival Terceiro 
Neto, que nos deixou em 2013, 
aos 80 anos. Paraibano de es-
col, amante de sua Taperoá, 
que me levou uma vez para 
passar um fim de semana na 
casa de “Seu” Melquíades, seu 
pai, e andou comigo, descalço 
e pernas arregaçadas nos joe-

lhos, no leito do rio Taperoá, 
aquele rio que, segundo Dorgi-
val, uma vez por ano, “enche o 
Oceano Atlântico”. 

Lembras disso, Severino?

n n n n

Passando anteontem por 
Taperoá, vindo de uma visto-
ria em uma estrada que o DER 
está pavimentando na região, 
observei dois fatos: 1) A aveni-
da principal da cidade é deno-
minada de Avenida Dorgival 
Terceiro Neto; e 2) O rio Ta-
peroá – o que enche o Oceano 
Atlântico – está completamen-
te seco. Nem um filete d’água 
está a correr no seu leito...

“Hoje presidente 
da APL, o amigo 
e companheiro 
de lutas Ramalho 
Leite nunca 
reclamou (...) 
do Severino 
que Dorgival 
lhe sapecava 
diariamente, a 
três por quatro...

Colunista colaborador

Igor Bolychiov nasceu em 1961, em Novosibirsk, 
capital da Sibéria. Formou-se no Instituto de 
Física e Tecnologia de Moscou, em 1984. Pós-

graduou-se no Instituto de Literatura Maksim Górki, 
em 1996, onde três anos depois tornou-se doutor 
com tese defendida sobre a obra de Igor Chinnov, 
de cuja cátedra de literatura russa contemporânea 
passou a integrar o quadro docente. 

Lançou: Conversas comigo (1990 e 2009), Torre 
de Babel (1991), além de ter sido o responsável pelos 
almanaques de 2011 e 2012, do laboratório de criação 
literária Arca de cipreste. Bolychiov é também tradutor 
do inglês e do alemão. Já verteu para o russo obras 
de poetas como Robert Burns, Rudyard Kipling, Ezra 
Pound, William Yeats e Georg Heym. Os poemas que 
traduzi são de seu último livro. 

“Tornai-vos passantes”¹
de dia
de noite
de dia
além da janela
está uivando o bonde
como bomba em filme de guerra
de dia
de noite
em maio
além da janela rangem um balanço. 

(1) Citação do Evangelho de Tomé, no original. 
Aqui citamos o texto traduzido em português cujo 
tradutor não foi possível de ser identificado. 

n n n n

Não passo dum choupo em rios daqui
Inalterável com os anos.
Os versos de outros me avivam para que 
Na água haja outono boiando.

Não passo de um guri em curto agasalho
Que molhou suas botas marrons
Uso papel vermelho e vou pregá-lo
Em meus desenhos de mil tons.

Não passo do rabisco de uma estrada
Feita por lápis marrom e ante
A mim, trafega nos borrões de cada
Rombo uma fila de tanques

Não passo de um lar meio torto rente
À mesma estrada bem do lado
Sobre mim sobe em cacho e torniquete
Um fumacê preto e pesado

Não passo dum tanquista: narigudo,
Barbudo, azul… Que um elmo tem
Não passo da folha de um choupo murcho
No infantil álbum de alguém 

n n n n

A existência humana em si só não basta
Não a basta à uma estrela haver atração
Pra que se aprendesse a caminhar nas águas
Um menino usando bata de algodão

Ele irá morrer de desprezo e agonia
Ele irá secar, passando o calendário,
À espera do amor e da sabedoria
Como a relva do campo que espera o orvalho. 

E aquelas palavras que os povos salvaram
E aquelas palavras por séculos eleitas
Como armas atômicas debaixo da água
No fundo da língua em silêncio se deitam

A existência humana em si passará
A atração irá alterar a estrela
Até quando o menino for se levantar
E seguir nas águas durante a procela.

Embaixo dos pés, qual cinzentas encostas
Uns submarinos vão sair do fundo
E à salva nuclear de uma nova “Aurora”
O Filho do Homem vai chegar ao mundo

E quando na lama universal o estouro
De tudo tombando da órbita em falso
O que vai ter ele? Maldição e choro
E se Deus permite tudo isto e mais algo

Astier
  Basílio

Igor Bolychiov

astierbasilio@gmail.com

Bolychiov lançou as obras ‘Conversas comigo’ e ‘Torre de Babel’

Foto: Acervo Pessoal

Crônica Tiago Germano
tiagodantasgermano@gmail.com

Tarde em Itapuã
Não há bairrismo que resista a 

Salvador, Bahia.
De uma viagem que fiz em meados 

dos anos 1990, guardava as recordações 
da maior praça e do maior elevador que 
os meus olhos de menino pequeno já 
haviam visto. Atravessando a Baía de 
Todos-os-Santos num carro, estacio-
nado dentro de uma embarcação, via 
pela primeira vez mulheres dançando 
em roda, batendo palmas em volta de 
uma garrafa, antes mesmo da prática 
se tornar famosa na música que me al-
cançaria do outro lado do país.

No barulho das ruas e avenidas em 
obras, renovo minhas impressões três 
décadas depois, o táxi cruzando os via-
dutos que lembram o Recife e a refe-
rência da metrópole mais próxima. Es-
tou em Piatã, praia vizinha da lendária 
Itapuã, rima que Vinícius não aprovei-
tou numa letra que descubro ter sido 
roubada por Toquinho, porque foi fei-
ta para Caymmi transformar em can-
ção. Vou lembrando os versos, vendo 
agora o concreto dar lugar ao mar mais 
azul que meus olhos de menino já gran-
de contemplaram, legando às pedras e 
às esculturas feitas por banhistas, com 
mais pedras empilhadas, a vista do fa-
rol centenário que já estava ali antes de 
Vinícius, Toquinho ou Caymmi, e esta-
rá ali depois de mim porque Salvador 
evoca o ancestral e o eterno até mesmo 
em quem não acredita em nenhuma 
dessas duas coisas.

Corro na calçadinha, desviando dos 
gatos abandonados e dos condomínios 
erguidos para eles na beira de uma res-
tinga, hotéis cinco estrelas de dar inve-
ja aos modestos sobrados projetados 
como abrigos de felinos na UFPB, onde 
eles também se acumulam. Na areia, 
corpos brilhantes se refrescam numa 
mangueira jorrando água doce e cele-
brando as férias, a folga ou a saída do 
trabalho. Porque é segunda-feira, mas a 
praia ferve como numa sexta, aqui cha-
mada de “dia da esbórnia”.

Crianças se apertam em peque-
nas banheiras. Meninos soltam pipas 

e meninas posam para fotos se bron-
zeando na silhueta das pedras. É mui-
to triste não ser baiano e olhar pra tudo 
isso com olhos de estrangeiro. Mais 
triste ainda se não fosse nordestino, 
concluo, me consolando com essa ir-
mandade que está no nosso sotaque, 
menos musical, ou em nosso mungun-
zá, com o qual me contento em compa-
rar o Lelê das manhãs no hotel: mais 
que o acarajé, minha obsessão diária 
nesta terra que não é minha, mas que 
me acolhe como se fosse.

Um tapete de sargaços se estende 
e o verde brilhante das algas conduz 
meu trote agora mais lento, acompa-
nhando os cães perseguindo cavalos 
montados e a sombra dos pescado-
res, disputando o horizonte com o sol 
se afogando no mar, pedindo socorro 
aos seus anzóis. Perto do farol, uma 
frase se destaca num pedaço de muro: 
“Ainda bem que não pisei na esperan-
ça”. Há frases dessas também escritas 
na impermanência da areia: “Se você 
não cuida, você perde”, a onda vem e 
apaga a poesia do graveto, empunha-
do por algum gênio descuidado que 

agora deixou pra mim uma frase que 
jamais se perderá.

Chego ao farol e encontro outros 
olhares vestidos de turistas. Deve 
ser muito triste não ser baiano, pen-
so já como um, e não poder olhar pra 
isso todo dia. Não se sentir seguro 
ou, como dizem por aqui, achar que é 
“barril” quando alguém grita “ladrão, 
ladrão” até você compreender que “la-
drão” é o apelido do dono da barraca 
que passa gargalhando, recolhendo as 
mesas, gritando de volta o insulto usa-
do por ele como pronome de tratamen-
to: “Nem me peça uma mesa essa hora, 
ladrão, assim você me quebra”.

Na volta, vejo os cavalos sendo ba-
nhados no mar com sua docilidade 
suicida, se deixando cobrir até o pes-
coço pelos rapazes que os montam. 
Acelero o ritmo da corrida revisitan-
do todas as metáforas que Salvador foi 
deixando pelo caminho, as pedras, os 
pescadores, as pipas, toda a Itapuã que 
não cabe numa canção e dificilmente 
caberá na crônica que levo já nos meus 
passos, que vão se perdendo na cidade 
e na ilusão de ficar para sempre.

Foto: Pixabay

“Passar uma tarde... / Ao sol que arde... / Ouvindo o mar...”: toda Itapuã não cabe numa canção
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Campina Grande, cidade encravada no 
alto do Planalto da Borborema, possui 
uma história marcada por mudanças, 

sobretudo por sua intimidade construída junto 
ao comércio. A “Cidade do trabalho” viveu 
sempre à frente do seu tempo, fitando o futuro, 
avançando e moldando suas facetas aos desafios 
que estariam por vir. Foi assim que a cidade 
foi constantemente se modificando e não seria 
diferente em sua arquitetura urbana. As mudanças 
em suas edificações e até no traçado das ruas, 
principalmente na área central, é visível e é assim 
que a cidade parece não conviver bem com suas 
historicidades, pois o novo, o moderno é sempre 
almejado em detrimento do antigo (passado). 
Caminhando pelas ruas da cidade encontramos 
sim traços do passado mas até o exercício de 
pensar sua evolução não é uma tarefa fácil.

Até o início do século 20, Campina Grande já 
tinha passado por mudanças atendendo ao sempre 
crescente comércio, mas foi na gestão do prefeito 
Vergniaud Borborema Wanderley que a cidade 
passou por uma profunda reforma urbana em seu 
traçado central, ruas foram alargadas e alinhadas, 
outras foram criadas e decretaram o fim de imensos 
quarteirões. Ruas, becos, casas e uma igreja (a do 
Rosário) deixaram de existir e uma nova arquitetura 
foi inscrita em seus prédios, o art déco, movimento 
eclético que estava em moda nas décadas de 1920 
e 30 e que veio a demonstrar o apogeu econômico 
dos senhores do algodão, trazendo à cidade normas 
urbanistas estéticas e de cunho higiênico/sanitário.

Embora seja despercebido para muitos, o 
conjunto arquitetônico localizado nas principais 
ruas do Centro de Campina possui grande valor 
histórico. O conjunto art déco foi introduzido nas 
primeiras décadas do século 20 em Campina 
Grande, principalmente pelo prefeito Vergniaud 
Wanderley, após reforma urbanística na área 
central da cidade, e é composto por uma série 
de prédios privados e públicos, nos quais se 
destacam o prédio Anézio Leão (que já foi 
Câmara e hoje é Biblioteca Municipal), o prédio 
da Secretaria de Finanças e Administração da 
PMCG, as ruas Cardoso Vieira, Venâncio Neiva, 
Maciel Pinheiro, dentre outras possuindo um 
caráter homogêneo e com características próprias, 
caracterizando o que a arquiteta Lia Mônica Rossi 
denominou de art déco sertanejo. 

O conjunto arquitetônico art déco de Campina 
passou várias décadas praticamente intacto, mas 
a partir de 1990, passou a sofrer uma série de 
mutilações em seu conjunto central e em prédios 
existentes na periferia, como o que abrigou o antigo 
matadouro público, em Bodocongó. A demolição, 
substituição de fachada e descaracterização 
publicitária (ocasionada pelos verdadeiros 
outdoors  existentes que encobrem quase que 
totalmente as fachadas) são as principais ações 
nocivas a este patrimônio. 

Para preservar esse acervo histórico, em 1999, 
a Prefeitura Municipal de Campina Grande 
implantou o Programa Campina Déco. O objetivo 
era requalificar uma área urbana central que 
engloba cerca de 150 prédios. Alguns prédios 
foram pintados, o cabeamento energético em 
parte foi retirado de postes e embutidos nas 
calçadas. Mas o projeto não teve continuidade e as 
mudanças arquitetônicas continuam a ocorrer no 
Centro. Boa parte desses prédios está inclusa na 
área do Centro Histórico, delimitado pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artístico do Estado da 
Paraíba (Iphaep) e neste perímetro, nenhum prédio 
pode ser descaracterizado. Porém, não é isso 
que se verifica e as mutilações continuam sem 
nenhuma punição aos transgressores.

O art déco em Campina Grande possui uma 
singularidade por ser um conjunto verdadeiramente 
homogêneo e relativamente grande. É um atrativo 
turístico que nunca foi explorado pela cidade. 
Assim como conjuntos arquitetônicos são visitados 
no Recife antigo, Salvador, São Luiz, Ouro Preto ou 
Olinda, o conjunto em art déco de Campina merece 
um destaque e deveria ser utilizado como um bem 
turístico, contribuindo com a economia.

Este estilo arquitetônico está espalhado por todo 
o país, principalmente nos estados do Rio de Janeiro, 
São Paulo, Bahia e Goiás, como o relógio da Central 
do Brasil, Cristo Redentor, Elevador Lacerda e a 
antiga Estação Ferroviária de Goiânia. No entanto, 
em termos de conjunto, Campina Grande possui um 
grande destaque, ao lado dos conjuntos centrais em 
Goiânia (GO) e Campinas (SP).

A preservação desse tesouro histórico passa 
por uma fiscalização mais eficaz e acima de tudo 
punições mais rígidas para os que ainda insistem 
em profanar a história de Campina Grande 
registrada nos seus prédios e casarões. Ações como 
um amplo trabalho de educação patrimonial (em 
médio prazo) e o rigor na punição dos que destroem 
este patrimônio seriam responsáveis por frear esta 
sanha destruidora que vitima cotidianamente o 
Centro Histórico de Campina Grande.

Crônica 
  Em destaque

Art déco de CG

Thomas Bruno Oliveira 
thomasbruno84@gmail.com
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ESTREIAS

CASAMENTO GREGO 3 (My Big Fat 
Greek Wedding 3. EUA. Dir.: Nia Vardalos. 
Comédia. 12 anos). Toula (Nia Vardalos) e 
Ian (John Corbett) viajam à Grécia para a 
reunião de família, realizando o último de-
sejo do pai dela: que todos da família visi-
tassem o vilarejo grego onde ele nasceu e 
cresceu. CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
19h - 21h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 
17h10 - 21h.

A FORÇA DA AMIZADE (Ci alzeremo 
all’alba. Itália. Dir.: Jean-Marie Benjamin. 
Drama e Comédia. 10 anos). Luca (Andrea 
Solombrino) é um determinado garoto de 12 
anos. Após visitar a igreja e o museu do Pa-
dre Pio (Luigi Miseferi), ele decide começar 
uma investigação com a ajuda de seu me-
lhor amigo, Sebastiano (Mariano Barna-
bà), a fim de reunir as histórias do religioso e 
transformá-las em um livro. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 19h (seg. e ter.).

NÃO TEM VOLTA (Brasil. Dir.: César Ro-
drigues. Comédia. 16 anos). Henrique (Ra-
fael Infante), depois de perder um gran-
de amor, acaba decidindo contratar uma 
empresa de matadores de aluguel para ti-
rar sua própria vida. Porém, os planos mu-
dam subitamente quando uma antiga pai-
xão (Manu Gavassi) retorna à sua vida. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 15h15 (exceto 
sáb. e dom.) - 17h30 - 18h45 (exceto seg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 16h45 (ex-
ceto seg.) - 21h15 (exceto seg.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3: 15h - 18h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4: 16h10 - 20h (exceto sex., sáb. 
e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 5: 19h10 
(sex., sáb. e dom.).

NAPOLEÃO (Napoleon. EUA. Dir.: Ri-
dley Scott. Cinebiografia. 16 anos). A trajetó-
ria de Napoleão Bonaparte (Joaquin Phoenix) 
e sua rápida e implacável ascensão a impe-
rador, visto através do prisma de seu relacio-
namento visceral e muitas vezes volátil com 
sua esposa e verdadeiro amor, Josephine (Va-
nessa Kirby). CENTERPLEX MAG 3: 17h30 
(dub.) - 20h45 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 14h45 - 18h15 - 21h45; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 13h45 - 17h15 - 
20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
14h45 - 18h15 - 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 
6 (dub.): 14h10 - 17h05 - 20h; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 14h10 - 17h05 - 20h.

Ó PAÍ, Ó 2 (Brasil. Dir.: Viviane Ferrei-
ra. Drama e Comédia. 14 anos). O cortiço 
no bairro do Pelourinho continua carrega-
do de festas, fofocas e confusões. O bair-
ro se prepara para a festa de Iemanjá, en-
quanto lida com as polêmicas dos vizinhos, 
enquanto Roque (Lázaro Ramos) está pres-
tes a lançar sua primeira música e acredi-
ta que vai se tornar um artista de sucesso. 
CENTERPLEX MAG 4: 21h30; CINÉPOLIS 

MANAÍRA 1: 14h40 - 16h45 - 19h (exceto 
seg. e ter.); CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 15h30 
- 17h40 - 20h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: 15h30 (exceto seg.) - 17h40 (exceto seg.) 
- 20h (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
3: 16h50 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 
4: 14h20 - 18h; CINE SERCLA PARTAGE 5: 
19h10 (sex. a dom.).

STAND UP - MINHA VIDA É UMA PIADA 
(Brasil. Dir.: Miguel Rodrigues. Comédia. 12 
anos). João (Fabio Rabin) é um acupunturis-
ta casado com Laura (Carol Castro), que quer 
se tornar um profissional de stand up comedy. 
Ele decide tentar a sorte, mas acaba se sen-
tindo nervoso demais no palco e abandona 
o plano. Porém, João descobre que outro co-
mediante (Marco Luque) roubou uma de suas 
piadas e está fazendo um grande sucesso. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 22h.

CONTINUAÇÃO

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Kil-
lers of the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin 
Scorsese. Drama. 16 anos). O ano é 1920, na 
região norte-americana de Oklahoma. Miste-
riosos assassinatos acontecem na tribo indí-
gena de Osage, uma terra rica em petróleo. O 
caso foi investigado pelo FBI, a agência que 
tinha acabado de ser criada na época. Os as-
sassinatos dados a partir de circunstâncias 
misteriosas na década de 1920, assolando os 
membros da nação Osage, acaba desenca-
deando uma grande investigação envolven-
do o poderoso J. Edgar Hoover, considerado 
o primeiro diretor do FBI. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1 (leg.): 21h15.

FIVE NIGHTS AT FREDDY’S - O PESA-
DELO SEM FIM (Five Nights at Freddy’s. 
EUA. Dir.: Emma Tammi. Terror. 14 anos). 
Em um restaurante familiar tipicamente 
norte-americano, um jovem (Josh Hutcher-
son) é contratado para trabalhar como o 
vigia noturno do local. Sob o comando do 
gerente (Matthew Lillard), o lugar é muito 
famoso por seus característicos robôs ani-
mados que fazem a festa das crianças. Po-
rém, quando chega a noite, um segredo 
obscuro e mortal surge: os animatrônicos 
se transformam em assassinos psicopa-
tas. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 16h15 - 
18h45 - 21h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 14h15 (exceto sáb., dom. e seg.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h40; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 18h40.

JOGOS VORAZES: A CANTIGA DOS 
PÁSSAROS E DAS SERPENTES (The Hun-
ger Games: The Ballad of Songbirds and 
Snakes. EUA. Dir.: Francis Lawrence. Aven-
tura. 14 anos). Anos antes de se tornar o 
presidente tirânico de Panem, Coriolanus 
Snow (Tom Blyth), de 18 anos, vê uma chan-
ce de mudar sua sorte quando se torna 
o mentor de Lucy Gray Baird (Rachel Ze-
gler), o tributo feminino do Distrito 12. CEN-

TERPLEX MAG 1: 17h (dub.) - 20h15 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5 (dub.): 14h15 - 
17h45 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 
15h - 18h30 - 21h50; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (leg.): 14h30 - 18h - 21h30; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 13h50 (dub.) 
- 17h (dub.) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1 (dub.): 14h30 - 18h - 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h 
- 17h30 - 20h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 
(dub.): 14h25 - 17h20 - 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 14h25 - 17h20 - 20h15.

AS MARVELS (The Marvels. EUA. Dir.: 
Nia DaCosta. Aventura. Livre). A Capi-
tã Marvel, também conhecida como Carol 
Danvers (Brie Larson ), está de volta para 
mais uma missão: agora, ela precisa lidar 
com consequências não intencionais que 
a levam a carregar o fardo de um univer-
so desestabilizado. Porém, enquanto ten-
ta resolver o problema, Denvers vai parar 
acidentalmente em um buraco de minho-
ca anômalo, que faz com que seus poderes 
acabem entrelaçados aos de outras duas 
heroínas: a superfã Kamala Khan (Iman 
Vellani), também conhecida como Ms. Mar-
vel, e a sobrinha afastada de Carol, a capi-
tã Monica Rambeau (Teyonah Parris), que 
agora trabalha como astronauta. CEN-
TERPLEX MAG 4 (dub.): 15h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4 (dub.): 14h - 16h30 - 19h15 - 
21h40; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
19h (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 16h35 - 20h45; CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 16h35 - 20h45.

NINA – A HEROÍNA DOS SETE MARES 
(Pattie et la colère de Poséidon/Argonuts. 
França. Dir.: Eric Tosti, Jean-François Tosti e 
David Alaux. Animação. 16 anos). Ratinha 
aventureira sonha em se tornar uma gran-
de heroína. CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
15h (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 5 
(dub.): 15h10 (sáb. e dom.).

TAYLOR SWIFT – THE ERAS TOUR 
(EUA. Dir.: Sam Wrench. Musical. 14 anos). 
Um filme-concerto que documenta a The 
Eras, a turnê de 2023–2024 da cantora e 
compositora estadunidense Taylor Swift. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 14h (sáb. e 
dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (leg.): 20h 
(sex. a dom.).

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE 
(Trolls Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. 
Animação. Livre). Branch e Poppy embar-
cam em uma jornada angustiante e emo-
cionante para salvar um irmão que foi se-
questrado por um par de vilões pop star. 
CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 15h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h40 (sáb. e dom.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h15 
(sáb. e dom.) - 17h15 (exceto seg.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h (sáb.) - 14h45 
(dom.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
14h (sáb.) - 14h45 (dom.).

No começo de setembro do ano pas-
sado, o cantor e compositor Chico Buar-
que iniciou a sua nova turnê nacional, 
Que tal um samba?, na capital paraibana. 
Para quem não pôde ir, a Biscoito Fino 
está lançando a versão digital do show, 
gravado no Vivo Rio (RJ), nos dias 3 e 4 
de fevereiro deste ano. Em breve tam-
bém sairá em DVD e disco duplo.

“No roteiro de 31 faixas, o compo-
sitor reúne músicas sem rugas do tem-
po e de significados novos quando es-
pelhadas umas nas outras, acentuando 
o desenho de sua arte inclinada a inu-
meráveis jogos de armar. Todas as can-
ções de longa idade ganham expressão 
inédita em sua releitura dinâmica”, de-
finiu o jornalista Claudio Leal.

No setlist, canções como ‘Todos Jun-
tos’, a versão para a peça infantil ‘Os Sal-
timbancos’ (Sergio Bardotti e Luis Ba-
calov), ‘Passaredo’ (com Francis Hime), 
‘Sinhá’ (com Edu Lobo), ‘O Meu Guri’, ‘As 
Caravanas’, ‘Deus lhe Pague’, ‘Paratodos’, 
‘João e Maria’ (parceria com o paraibano 

Sivuca), ‘Noite dos Mascarados’ e a que 
batiza a turnê, dentre outras.

Na turnê, ao dividir o palco com Mô-
nica Salmaso, Chico estreitou o diálogo 
da cantora paulista com a sua obra, mani-
festado em álbuns como Voadeira (1999) e 
Noites de Gala, Samba na Rua (2007).

Na cenografia de Daniela Thomas, 
25 imagens de fotógrafos brasileiros – 
Araquém Alcântara, Sebastião Salgado, 
Thereza Eugênia, Cristiano Mascaro, 
entre outros – traduzem a imaginação 
dos temas buarqueanos.

Em breve, projeto também será lançado nos formatos de CD duplo e DVD

Registro do show chega 
às plataformas digitais

‘QUE TAL UM SAMBA’

Da Redação
Foto: Leo Aversa/Divulgação

Show foi gravado no Vivo Rio, em fevereiro
Através do QR Code acima, 

acesse as plataformas



Um verdadeiro “roteiro 
cultural” pelas memórias do 
poeta paraibano e autor da se-
minal obra Eu, publicada em 
1912. É assim que o professor 
aposentado da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
crítico literário e escritor Mil-
ton Marques Junior define o 
livro Ei-lo pulando de uma casa 
para outra, nas ruas da capital – 
Um roteiro de Augusto dos An-
jos, nas ruas da Paraíba (Ideia 
Editora, 100 páginas, R$ 40), 
cujo lançamento se realiza-
rá na próxima segunda-feira 
(dia 27), a partir das 18h, na 
Academia Paraibana de Le-
tras (em que o autor ocupa a 
cadeira número 40), no Cen-
tro de João Pessoa. Na oca-
sião, o acadêmico Eitel San-
tiago de Brito Pereira fará a 
apresentação da obra.

Hoje, dois dias antes do 
evento, o próprio Milton Mar-
ques Junior será o guia no pas-
seio denominado Nos Passos de 
Augusto dos Anjos, que sairá às 
9h da sede da APL para per-
correr o Centro Histórico.

A obra faz uma aborda-
gem não apenas das moradias 
de Augusto dos Anjos (1884-
1914), como também, em cer-
tos casos, de casas e locais cita-
dos em versos do poeta do Eu, 
no qual o autor inclui o trecho 
relacionado. “Esse livro é pro-
duto de uma pesquisa que rea-
lizei no ano passado, quando 
saí percorrendo o Centro His-
tórico de João Pessoa, a partir 
da Igreja São Francisco até o 
bairro do Varadouro, procu-
rando documentar as casas 
em que Augusto dos Anjos vi-
veu. Inclusive, ele morou em 
uma das duas casas, a de nú-
mero 37, onde atualmente está 
a sede da APL, que dá para a 
Rua Duque de Caxias. Che-
guei a tirar 200 fotos de casas, 
ruas e prédios que pertence-
ram à família do poeta, mas, 
em razão dos custos, escolhi 
50 fotos para ilustrar o livro”, 
comentou o pesquisador.

Milton Marques Junior 
restringiu o interesse do seu 
estudo ao período em que o 
poeta viveu na capital parai-
bana, entre 1908 e 1910. De-
pois de realizar as visitas aos 
locais, ele disse que se dedi-
cou a consultar vários textos 
de outros autores, dos quais 
destacou três. Um é o livro 
intitulado Poesia e vida de Au-
gusto dos Anjos, de Raimundo 
Magalhães Júnior, publica-
do em 1977, e que conside-
ra a biografia mais minu-
ciosa que se tem do poeta. 
“Essa obra contribuiu bas-
tante para o nosso trabalho, 
ao fornecer informações que 
permitem confrontações”, 
explicou ele.

Já Eu e eles (1978), de José 
Américo de Almeida, o es-
critor se valeu da conferência 
denominada “Augusto dos 
Anjos, o homem e o poeta”, 
proferida pelo autor da obra 
e que contém, de acordo com 
Milton Marques, o depoimen-
to de quem “privou da inti-
midade do poeta”, após a sua 
mudança para a capital pa-
raibana, em 1908. “Foi a par-
tir de uma referência do au-
tor de A Bagaceira, a respeito 
das mudanças de endereço de 
Augusto dos Anjos na capital, 
que nos inspiramos para dar 
o título deste livro: ‘Ei-lo pu-
lando de uma casa para outra, 

nas ruas da capital, no beco do 
Carmo, na Rua Direita, na Rua 
Nova, na rua Padre Lindolfo’”, 
observou Marques.

O autor também ressal-
tou como de suma impor-
tância para o seu trabalho de 
pesquisa o livro O outro eu de 
Augusto dos Anjos, de Ademar 
Vidal, publicado em 1967, por 
ter sido escrito por alguém 
que privou da intimidade 
do poeta entre 1909 e 1910. 
“Além disso, ali se encon-
tram as cartas de Augusto 
dos Anjos à mãe, Sinhá Moci-
nha, documentos fundamen-
tais para estabelecer o rotei-
ro de sua permanência nesta 
cidade de João Pessoa, facili-
tando o mapeamento dos lu-
gares por onde morou e por 
onde andou”, disse ele.

Ordem no caos
Com essa obra, Milton 

Marques Junior apontou que 
a sua intenção não foi ino-
var nada. “As informações já 
existiam, só se encontravam 
dispersas em vários livros 
e estudos, cujo foco não era 
mapear os lugares por onde 
o poeta augusto dos Anjos 
passou ou se estabeleceu, ra-
zão por que elas se repetem. 
O que fizemos foi uma leitu-
ra seletiva, para realizar a sis-
tematização daquilo que nos 
interessa: o roteiro de Au-
gusto dos Anjos, na nossa ca-
pital”, justificou ele.

Não obstante, ele que en-
frentou desafios na pesqui-
sa. “Tentar decifrar os locais 
específicos dos vários ende-
reços do poeta é como ten-
tar pôr ordem no caos. Have-
ria duas possibilidades para 
ajudar na organização: a exis-
tência de documentos foto-
gráficos da época, já que al-
guma coisa pode ser vista, 
mas não tudo, em Walfre-
do Rodriguez (Roteiro senti-
mental de uma cidade), e uma 
apurada investigação nos ar-
quivos da Prefeitura para se 
constatar a mudança de nu-
meração e identificar as mo-
radas de Augusto dos Anjos. 

O descaso com a memória, 
com frequência jogada no 
lixo, impõe, contudo, muitas 
dificuldades ao pesquisador”, 
lamentou o escritor.

O autor ainda esclareceu 
que a sua pretensão, com tal 
obra, não é a de fazer mais 
uma biografia de Augusto 
dos Anjos, por não ser essa 
sua área de atuação. O in-
tuito é o de ser uma tentati-
va de mostrar o roteiro das 
moradas e andanças do poe-
ta pela cidade. “A minha es-
perança também é a de que 
esse livro sensibilize as au-
toridades constituídas para 

que seja criado um roteiro tu-
rístico pela memória do poe-
ta”, frisou ele.

Na orelha do livro, o escri-
tor registra o seguinte trecho: 
“Para Augusto dos Anjos, a 
Rua Direita é, sem qualquer 
dúvida, de suma importân-
cia. O poeta morou nela, es-
creveu aí muitos dos seus 
poemas, inclusive o impres-
sionante Noite de um Visioná-
rio, escreveu para o Jornal A 
União, ensinou no Liceu Pa-
raibano e, sobretudo, casou-
se na antiga Capela de São 
Gonçalo, que virou, com o 
tempo, a Igreja de Nossa Se-

nhora da Conceição dos Mili-
tares, demolida em 1929, para 
dar lugar aos atuais jardins, 
segundo informação de Wal-
fredo Rodriguez”.

No outro trecho da orelha, 
o autor escreve: “A nosso ver, 
a Rua Duque de Caxias de-
veria se chamar Rua Augus-
to dos Anjos. A rua, em nos-
sa cidade que recebe o nome 
do poeta, espremida entre as 
avenidas D. Pedro I e Almi-
rante Barroso, no Centro da 
cidade, nada guarda ou nada 
diz sobre ele, a não ser o seu 
nome. Já a Duque de Caxias é 
toda a sua memória”.

Quanto ao passeio de 
hoje, que sairá da sede da 
Academia Paraibana de Le-
tras, Milton Marques Junior 
disse que será aberto gratui-
tamente ao público que se 
interessar em participar da 
iniciativa. Ele comentou que 
essa caminhada é a primeira 
etapa do evento e depois virá 
a próxima, o lançamento do 
livro na segunda-feira, o qual 
o autor espera que contribua 
para sensibilizar as autorida-
des para a realização de um 
trabalho de revitalização do 
Centro Histórico da cidade 
de João Pessoa.
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Escritor e crítico Milton Marques Junior lança obra que é um “roteiro cultural” pelas reminiscências do poeta do ‘Eu’

Turismo pelas memórias augustianas 
LITERATURA

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Livro será lançado na próxima segunda-feira (dia 27); hoje, o próprio Milton Marques Jr. será o guia no passeio que sairá às 9h da sede da APL para percorrer o Centro Histórico

Foto: Edson Matos

Com fotografias 
do próprio autor, 
edição aborda 
moradias de 
Augusto dos 
Anjos (1884-
1914) na capital 
paraibana, como 
também casas e 
locais citados nos 
versos do poeta 
do ‘Eu’
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O Governo da Paraíba está 
investindo mais de R$ 26,5 mi-
lhões – recursos próprios do Te-
souro Estadual – na implanta-
ção e pavimentação da PB-275, 
ligando o município de São José 
de Espinharas ao entroncamen-
to da BR-110, no Sertão do esta-
do, contemplando uma região 
que se destaca pela produção 
agrícola e atividades voltadas 
para a agropecuária.

Ao ressaltar a importância 
da obra para o Sertão, especial-
mente na região beneficiada, o 
gestor Gustavo Lins Fialho dis-
se que os trabalhos estão sendo 
executados dentro de um cro-
nograma traçado pela MAC-
Mesquita Andrade Construções 
Ltda, construtora ganhadora da 
concorrência pública realizada 
pelo DER.

“Atualmente estamos na fase 
de pavimentação com 5km da 
camada de sub-base  e 3km de 
base executados e com relação 
ao TSD (aplicação do asfalto) de-
verá ser iniciado em dezembro 
próximo”. No projeto de pavi-
mentação da rodovia consta a 
construção de duas pontes, am-
bas em execução, sendo uma 
com 120 metros e outra com 50 
metros de extensão, que vão per-
mitir o tráfego normal de inver-
no a verão.

Além de beneficiar direta-
mente mais de quatro mil habi-
tantes de São José de Espinha-
ras, a obra beneficiará toda a 
região sertaneja, especialmente 
os condutores de veículos que 
trafegam na rodovia.

Na opinião de pessoas resi-
dentes naquela cidade sertane-
ja, a pavimentação da rodovia 
pelo Governo do Estado, ao ser 
concluída, trará inúmeros be-
nefícios para a população não 
somente do município, mas de 
toda a região, que principalmen-
te nos períodos de inverno, so-
fre sérios transtornos. Para Val-

O governador João Azevêdo 
acompanhou, ontem, o prefeito de 
João Pessoa, Cícero Lucena, na so-
lenidade de assinatura de ordem 
de serviço para as obras de ligação 
asfáltica entre a Praia do Sol e Gra-
mame, que receberão investimentos 
de R$ 28 milhões na primeira etapa, 
fortalecendo o turismo e o comér-
cio da região. Na ocasião, os gesto-
res também inspecionaram o início 
das obras que deverão ser concluí-
das em oito meses. 

O projeto da Prefeitura da capi-
tal prevê a construção de binário e 
pistas duplicadas de acesso à Praia 
do Sol, pista simples de acesso a Gra-
mame, canteiro central na duplica-
ção de acesso à Praia do Sol com 
plantio de árvores no local, giradou-
ros, ciclofaixas, estacionamento com 
150 vagas, bicicletário, pavimenta-
ção asfáltica nas vias de acesso, ilu-
minação e calçadas padronizadas. 

As obras contemplarão as Ruas 
Escritor Ramalho Leite, Biu Pes-
soa da Silva, Vitoriano Gonzales Y 
Gonzales, José de Souza Maciel, Rai-
munda Cartaxo Araruna, Gutem-
berg de Souza e Francisca Edite Fer-
nandes Moreira. 

Na ocasião, o chefe do Executivo 
estadual ressaltou a parceria com a 
Prefeitura de João Pessoa para me-

lhorar a mobilidade urbana do mu-
nicípio, que já recebeu mais de R$ 3,5 
bilhões de investimentos do Estado. 
“Essa é uma obra que vai transfor-
mar a região e é uma alegria parti-
cipar desse momento em que tantas 
ações estão acontecendo na cida-
de, com a melhoria das condições 

de vida das pessoas. A nossa par-
ceria tem viabilizado obras como 
a ligação entre Mangabeira e a PB-
008; o viaduto da BR-101; o viaduto 
de Água Fria; ligação do Altiplano 
Cabo Branco com as Três Ruas, nos 
Bancários; do Hospital Universitá-
rio com o Altiplano Cabo Branco; 

além da implantação do BRS com 
investimentos de R$ 240 milhões 
para implantar um novo sistema 
de transporte público, melhorando 
a logística de deslocamento”, frisou. 

O prefeito de João Pessoa, Cí-
cero Lucena, evidenciou a impor-
tância do trabalho conjunto com 

o Governo do Estado para garan-
tir o desenvolvimento de todas as 
regiões da cidade. “A nossa união 
resulta na melhoria da qualida-
de de vida da população. Estamos 
iniciando um novo momento da 
orla sul de João Pessoa, que pro-
porcionará desenvolvimento eco-
nômico, geração de emprego e dis-
tribuição de renda. O governador 
conseguiu depois de muitos anos 
destravar o Polo Turístico do Cabo 
Branco e essa obra que anunciamos 
hoje será um complemento e mais 
uma alternativa para o crescimen-
to turístico para fazermos uma ci-
dade mais justa, humana e solidá-
ria”, comentou. 

O vice-governador Lucas Ri-
beiro; o deputado federal Mersi-
nho Lucena; o deputado estadual 
João Gonçalves; o vice-prefeito de 
João Pessoa, Léo Bezerra; o presi-
dente da Câmara Municipal, Di-
nho Dowsley; vereadores de João 
Pessoa, dentre eles, Zezinho do Bo-
tafogo, Toinho Pé de Aço, Marcílio 
do HBE, Odon Bezerra, Tarcísio Jar-
dim e Professor Gabriel; além dos 
auxiliares da gestão estadual, Ra-
faela Camaraense (Meio Ambiente 
e Sustentabilidade) e Ronaldo Guer-
ra (chefe de Gabinete do Governa-
dor), estiveram presentes.

João conhece projeto da Prefeitura para ligação asfáltica
PRAIA DO SOL E GRAMAME

O governador João Azevêdo e o prefeito Cícero Lucena receberam informações técnicas sobre a obra
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Mais de R$ 26,5 milhões em recursos próprios do Tesouro Estadual estão sendo aplicados para ligar município à BR-110

Governo investe em rodovia no Sertão
SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

domiro, mais conhecido como 
“Júnior da Copiadora”, a pavi-
mentação da rodovia é muito 
boa para todos.  Ele afirma que 
entre os benefícios estão a agi-
lidade no transporte de produ-
tos da zona rural para os centros 
consumidores, o transporte de 
pessoas da zona rural para a ci-
dade e vice-versa, a ligação com 
mais facilidade para Serra Ne-
gra e para outras cidades da Pa-
raíba e do Rio Grande do Nor-
te, facilitando o acesso a Caicó, 
ao Distrito de Santa Gertrudes.

“Essa obra também vai facili-
tar nossa vida no período de in-
verno, porque as estradas se de-
gradam com mais facilidade e a 
manutenção fica difícil e com o 
asfalto isto facilita muito”, desta-
cou Júnior da Copiadora.

Para Verônica Miranda, 
professora e advogada residen-
te do município de São José de 
Piranhas, “o encurtamento de 
distâncias, o fomento da eco-
nomia local, com o comércio da 
localidade ficando mais forta-
lecido e tendo uma perspectiva 
de crescimento muito maior, a 
facilitação do acesso das comu-
nidades rurais e o mais impor-
tante, a integração desses espi-
nharenses que, de certa forma, 
ficam isolados”.

Extensão
No projeto de 

pavimentação da 
rodovia consta a 

construção de duas 
pontes, ambas em 

execução, sendo uma 
com 120 metros e outra 

com 50 metros

n 

Máquinas 
preparam 
o solo e a 
drenagem 
na obra que 
vai facilitar a 
mobilidade 
em São José 
de Espinharas
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O prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena (PP), encami-
nhou à Câmara Municipal 
de João Pessoa um projeto de 
lei complementar que prevê 
a concessão de incentivos fis-
cais para estabelecimentos 
comerciais e residenciais do 
Centro Histórico da capital. 
A medida ocorre após mobi-
lização política do presidente 
da Casa, Dinho Dowsley, vi-
sando o resgate econômico e 
social do bairro que serviu de 
berço para a cidade.

A proposta encaminha-
da pelo Executivo prevê a al-
teração do Código Tributário 
Municipal, dando poderes 
ao prefeito para a concessão 
de descontos na cobrança de 
ISS (Imposto Sobre Serviço), 
IPTU (Imposto Predial e Ter-
ritorial Urbano) e ITBI (Im-
posto sobre Transmissão de 
Bens Imóveis). Para receber o 
benefício “é necessária a com-
provação do uso efetivo do 
imóvel para fins de instala-
ção e/ou manutenção de ati-
vidade econômica e/ou resi-
dencial”.

O texto enviado pelo pre-
feito detalha o tamanho do 
benefício, mas destaca que 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de Lici-
tação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço. Terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 27/2023
Registro CGE Nº  23-02780-4 28/12/2023 10:00

Aquisição de 01(um) cavalo mecânico e 01 
(um) caminhão transporte de combustíveis 
tipo carrega tudo
Valor estimado da obra: R$ 1.920.000,00
Prazo de entrega: não superior a 60 (ses-
senta) dias, contados a partir da data de 
recebimento da Nota de Empenho pelo 
fornecedor.

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informações., 
pelo e-mail: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante (Razão Social, 
CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail),também em: https://der.pb.gov.br/institucional/cpl/
licitacoes/2023 e http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf .

 As reuniões das referidas Licitações, serão presenciais e poderão serem acompanhadas on 
line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 23 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL
RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO E HABILITAÇÃO 

DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 001/2023
REGISTRO Nº 23-02481-0

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP – através de seu Presidente da Comis-
são Permanente de Licitação (Portaria nº 108/2023) vem DECLARAR O RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO 
E HABILITAÇÃO do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 001/2023, ocorrido na data de 20/11/2023, cujo objeto 
consiste na contratação de empresa especializada para a pavimentação em paralelepípedos, drenagem 
superficial e recuperação do acesso ao distrito industrial de Queimadas, Queimadas/PB e pavimentação 
em paralelepípedos e drenagem superficial de ruas internas dos distritos industriais em Campina Grande, 
Campina Grande/PB, conforme especificações constantes no Projeto Básico e demais Anexos do Edital.

EMPRESAS PARTICIPANTES DO CERTAME:  PLANENG ENGENHARIA LTDA – ME, CNPJ nº 
27.700.986/0001-69 e SAMPAIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 11.196.683/0001-82.

O RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO FOI DECLARADO DA SEGUINTE FORMA: 1º Coloca-
do: SAMPAIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 11.196.683/0001-82, com proposta 
no valor global e R$ 665.700,00 (seiscentos e sessenta e cinco mil e setecentos reais). Ademais, 
fora procedida a análise da documentação de habilitação da primeira colocada, sendo a mesma 
DECLARADA HABILITADA e CLASSIFICADA. Fica aberto o prazo recursal contra este julgamento. 
Os autos podem ser solicitados através do e-mail: cineplicitacao@gmail.com.

João Pessoa, 24 de novembro de 2023.
Henrique Candeia Formiga

Presidente da Comissão Permanente de Licitações - CPL

EDITAL DE CITAÇÃO (PRAZO: 20 DIAS) COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB. 15ª Vara Cível da 
Capital. Cartório Unificado Cível da Capital. 4ª Seção. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 (VINTE) 
DIAS. PROCESSO: 0809297-19.2017.8.15.2003 O MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude . 
de lei, etc, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou deste conhecimento tiverem que 
por este Juízo e Cartório da 15ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital, tramitam 
os autos do processo acima proposto por Nome: FUNDO DE INVESTIMENTOS EM DIREITOS 
CREDITÓRIOS MULTISEGMENTOS NPL- IPANEMA VI- NÃO PADRONIZADOS em desfavor de 
Nome: DOUGLAS ROBSON BEZERRA NUNES, atualmente em lugar incerto e não sabido. Tem o 
presente Edital a finalidade de CITAR o promovido DOUGLAS ROBSON BEZERRA NUNES, CPF: 
466.917.074-00, por este não ter sido encontrado no endereço indicado nos autos, para integrar a 
relação processual apresentando sua defesa no prazo de 15 (quinze) dias, nos termos do art. 238, do 
NCPC, contados a partir decurso do prazo deste edital fixado em 20 (vinte) dias. Advertindo-se que 
será nomeado curador especial em caso de revelia (art. 257, IV, CPC). E, para que a notícia chegue 
ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou o (a) MM. Juiz(a) de Direito 
da 15ª Vara Cível da Capital da Comarca da Capital, expedir o presente Edital que será publicado 
forma da Lei. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João Pessoa – PB. Aos 1 de novembro 
de 2023. Eu, THIAGO GOMES DUARTE. Analista Judiciário, digitei. Edital revisado e assinado 
eletronicamente por KÉOPS DE VASCONCELOS AMARAL VIEIRA PIRES, MM. Juiz de Direito.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 01/2023.
A Diretoria da companhia SIGNOVE TECNOLOGIA S.A., pessoa jurídica de direito privado, 

registrada no CNPJ/MF sob o n° 10.832.003/0001-45, com sede na Rua Dom Pedro II, 675, Prata, 
Município de Campina Grande - PB, CEP: 58400-565, representada pelo Membro do Conselho 
de Administração, Sr. Aldenor Falcão Martins, usando das atribuições que lhe são conferidas pela 
Lei n. 6.404, de 15 de dezembro de 1976e pelo artigo 14, parágrafo primeiro, do Estatuto Social, 
registrado na Junta Comercial do Estado da Paraíba, sob o n° 20150498373, em 13.10.2015, vem 
convocar todos os acionistas da companhia, em caráter de urgência e amparado pelo disposto no 
artigo 14, parágrafo terceirodo Estatuto Social, para a ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA, a se 
realizar no dia 05 de dezembro de 2023, às 17:00, por meio de videoconferência  para: a) Tomar as 
contas dos administradores, examinar, discutir e deliberar sobre as Demonstrações Financeiras da 
companhia referentes aos exercícios sociais findos em 31 de dezembro de 2017, 31 de dezembro 
de 2018, 31 de dezembro de 2019, 31 de dezembro de 2020, 31 de dezembro de 2021 e 31 de 
dezembro de 2022, conforme disposições do Artigo 37 e seguintes do Estatuto Social; b) deliberar 
sobre a proposta de destinação dos resultados dos exercícios sociais findos em 31 de dezembro 
de 2017, 31 de dezembro de 2018, 31 de dezembro de 2019, 31 de dezembro de 2020, 31 de 
dezembro de 2021 e 31 de dezembro de 2022, conforme dispõe o Art. 19, inciso “iii” do Estatuto 
Social da Companhia. Ainda conforme as disposições estatutárias (artigo 17 do Estatuto Social), 
a Assembleia Geral Ordinária instaurar-se-á, em primeira convocação, com o quórum mínimo 
de 50% do capital social com direito a voto, e, em segunda convocação, poderá se instalar com 
qualquer número, meia hora depois da primeira convocação. As pessoas presentes na Assembleia, 
para exercitarem os respectivos direitos, deverão provar a qualidade de acionista ou representante 
de acionistas. Sendo que, no caso de representação, os representantes deverão estar munidos 
de procuração, na qual constem poderes específicos para os fins acima expressos (artigo 15 do 
Estatuto Social). O acionista poderá ser representado na Assembleia Geral por procurador, consti-
tuído há menos de 12 (doze) meses, desde que o instrumento de mandato tenha sido depositado 
na sede social, até 24 (vinte e quatro) horas antes da data para realização da Assembleia Geral 
(artigo 15, parágrafo único do Estatuto Social).Encontram-se à disposição dos Acionistas, na sede 
social da companhia e no seu site de Relações com Investidores (http://ri.signove.com/), cópias 
dos documentos a serem discutidos na Assembleia aqui convocada. Este edital de convocação 
será publicado na sede da Companhia e enviado por meio de correio eletrônico e por carta com 
aviso de recebimento aos acionistas. 

Campina Grande - PB, em 23 de novembro de 2023.
Aldenor Martins

Membro do Conselho de Administração da SIGNOVE TECNOLOGIA S.A

SINDICATO DOS EMPREGADOS NO COMÉRCIO 
E SERVIÇOS DE COMBUSTÍVEL E DERIVADOS DE PETRÓLEO

NO COMPARTIMENTO DA BORBOREMA (SINDECPETRO)
Fundado em 11 de janeiro de 2000. Reconhecido em 10 de maio de 2004

CNPJ: 03.596.396/00001-70 Código Sindical: 915.005.544.91283-1
Rua Iara Amaral nº 385 Dinamérica CEP 58432-460 - Campina Grande – PB

Fones: (0xx83) 3341-3946 ou (0xx83) 98838-9104 
sindecpetro@hotmail.com

AVISO
REGISTRO DE 
CHAPA ÚNICO

Em cumprimento às disposições estatutárias, comunico que foi registrada a chapa úni-
ca que se segue, para concorrer ao pleito a que se refere o edital publicado no JORNAL 
A UNIÃO do dia 14 de novembro de 2023, página 14 Publicidade. Chapa Única, com os 
seguintes componentes: Vera Lucia Almeida de Araújo – Presidente; Evanilton Almeida de 
Araújo – Vice-Presidente Silvano José de Lima – Secretário Geral; Damião Oliveira Silva 
– Secretário de Finanças (Tesoureiro); Hélio Pereira de Almeida – Secretária de Formação 
Sindical; Jardel Barros Vieira Carneiro – Secretário de Patrimônio; Geovanio Zacarias 
Rodrigues – Secretário de Esporte; Fabricio da Silva Borges –1º Suplente da Diretoria; 
Ezequiel de Araújo Gomes –2º Suplente da Diretoria; Genimario Mota de Farias – 3º 
Suplente da Diretoria; Antônio Robério de Queiroz Pinto – Membro do Conselho Fiscal; 
José Tavares de Araújo – Membro do Conselho Fiscal; Marcos de Moraes – Membro do 
Conselho Fiscal; Antônio Dionizio – Membro do Conselho Fiscal; Osmar Nóbrega da Silva– 
Membro do Conselho Fiscal; Carlos Silvio Mineiro da Costa– Membro do Conselho Fiscal; 
Evanilton Almeida de Araújo – Delegado Titular junto a Federação; Vera Lucia Almeida de 
Araújo – Delegada Titular Junto a Federação; Damião Oliveira Silva – Delegado Suplente 
junto a Federação; Silvano José de Lima – Delegado Suplente junto a Federação. O prazo 
para impugnação de candidaturas perante a autoridade competente é de 05 (cinco) dias, a 
contar da publicação deste aviso.

Campina Grande - PB, 25 de novembro de 2023.
Vera Lucia Almeida de Araújo

Presidente.

CONSTRUTORA PORTO REAL LTDA,CNPJ: 07.600.826/0001-30, torna público que re-
quereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, aLicençade OperaçãoparaConstrução 
de residencial multifamiliar, situadoLoteamento Jardim Jericó, Lote 01, Quadra T, Camboi-
nha– Cabedelo/PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ n° 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação, torna púbico que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente,  a 
Autorização Ambiental para REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL ALTIMAR DE ALENCAR PIMEN-
TEL, situada na Rua Projetada, S/N, no Bairro do OCEANIA VI Cabedelo/PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986)

Projeto de Lei Complementar chega à Câmara como mais uma iniciativa para o resgate social e econômico do bairro

Prefeitura quer incentivos fiscais
CENTRO HISTÓRICO

para se ter acesso, o comer-
ciante ou morador precisará 
encaminhar requerimento, 
que será analisado pela Se-
cretaria da Receita Munici-
pal. Em relação ao ISS, o tribu-
to será reduzido de 5% para 
2%. No caso do IPTU, a isen-
ção será integral, assim como 
ocorrerá no caso do ITBI para 
a compra de imóvel no Cen-
tro da capital.

O presidente da Câmara 
de João Pessoa explicou que 

dará urgência na votação da 
matéria, o que deve ocorrer já 
na próxima terça-feira. “Essa 
é uma bandeira que assumi-
mos e vamos lutar pela revi-
talização da área comercial 
da nossa capital”, disse Dinho 
Dowsley. O dirigente apre-
sentou um plano de trabalho 
com quatro eixos neste ano e 
tem trabalhado junto a em-
presários e ao poder público 
para que se consiga a revita-
lização do Centro.

Dinho explicou que con-
versou nesta sexta com o pre-
feito e com o governador João 
Azevêdo e que os dois marca-
ram para o início de dezem-
bro o anúncio conjunto de 
benefícios. “Além do que a 
prefeitura está se comprome-
tendo agora, o governador vai 
anunciar um pacote de incen-
tivos. O tema está sendo ges-
tado na Secretaria da Fazenda 
e vem coisa boa por aí para o 
Centro Histórico”, disse.

Prefeitura quer mudar Código Tributário para beneficiar Centro Histórico de JP

Os resultados da audito-
ria coordenada realizada pelo 
Tribunal de Contas do Es-
tado nas Unidades Básicas 
de Saúde – UBS, em mais de 
100 municípios da Paraíba, 
mostraram que a situação na 
maioria dos órgãos visitados 
ainda é preocupante e preci-
sa de providências, em alguns 
casos urgentes, conforme fi-
cou demonstrado no relató-
rio inicial, apresentado pelo 
diretor de Auditoria e Fiscali-
zação, Eduardo Albuquerque, 
na última sessão do Tribunal 
Pleno. A auditoria simultânea 
foi realizada na terça-feira 
(21), com a mobilização de 39 
equipes de auditores do TCE.

 O trabalho da Auditoria 
consistiu em avaliar in loco a 
qualidade dos serviços pres-
tados à população e a utili-
zação eficiente dos recursos 
públicos nas quatro mesorre-
giões do Estado, envolvendo 

153 Unidades Básicas de Saú-
de – UBS.

Esse é o segundo levan-
tamento realizado pelo Tri-
bunal de Contas nas UBS, 
e envolveu 115 municípios, 
dos 119 selecionados de acor-
do com critérios técnicos es-
tabelecidos, sendo que em 
quatro não foi possível o 
acesso. Na avaliação foram 
verificados itens relacionados 
à infraestrutura, profissio-
nais da saúde, disponibilida-
de, controle de medicamen-
tos, atendimento ao público, 
tratamento e destinação de 
resíduos hospitalares. As pro-
vidências em 25 Unidades Bá-
sicas de Saúde carecem de ur-
gência e refletem, em muitos 
dos casos, descaso com a saú-
de da população. Observou-
se banheiros interditados, 
vazamentos nas instalações, 
ambientes com paredes mo-
fadas, impossibilidade para 

realização de exames citoló-
gicos pela falta de condições 
mínimas de equipamentos, 
lixo hospitalar nas proximi-
dades de refeitório, estufas 
quebradas e salas sem refri-
geração, principalmente nos 
ambientes de vacinas e de 
medicamentos.

Situações
Na apresentação o dire-

tor mostrou alguns casos que 
chamaram a atenção, a exem-
plo do município de Pirpiritu-
ba, onde se verificou instala-
ções precárias no consultório 
odontológico, inclusive com 
a falta de alvará de funciona-
mento atualizado. Os audito-
res mostraram fotografias de 
vazamentos, tetos com racha-
duras - indicando risco de de-
sabamento e falta de rebocos 
nas paredes da UBS no bair-
ro de Monte Santo, em Cam-
pina Grande. Em Belém, de-

pósitos de lixo contaminado 
nas proximidades do refeitó-
rio. A situação mais grave foi 
detectada em Santa Rita, onde 
constatou-se tetos caídos, lixo 
hospitalar em local impró-
prio, falta de acesso e aspec-
tos de sujeira, supondo-se ex-
crementos de ratos na sala de 
procedimentos.

Resultados
O trabalho realizado pela 

Auditoria fecha o relatório 
com alguns tópicos compara-
tivos com a situação do rela-
tório anterior, consolidado em 
2022, fixando-se um quadro 
de desempenho para cada 
município. A situação, con-
forme ficou destacado, levan-
do-se em conta os melhores e 
piores resultados, observa-se 
que houve avanço e melho-
rias consideradas nos mu-
nicípios de Cabedelo e João 
Pessoa. 

Situação de UBS é preocupante, diz TCE-PB
AUDITORIA

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
realizou, ontem, sessão 
especial em conjunto com 
a Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) em 
alusão à campanha No-
vembro Negro, com o ob-
jetivao de debater a repa-
ração e a igualdade racial. 
A discussão, proposta 
pela deputada estadual 
Cida Ramos e pelo verea-
dor Marcos Henriques, 
aconteceu no plenário da 
Casa de Epitácio Pessoa 
e contou com a presen-
ça de lideranças de movi-
mentos negros de toda a 
Paraíba.

A deputada Cida Ra-
mos ressaltou que o Brasil, 
historicamente, é marca-
do pelo racismo e pelo ex-
termínio da juventude ne-
gra e periférica, por isso, o 
Poder Legislativo paraiba-
no tem o dever de se unir 
às vozes negras na busca 
por políticas afirmativas. 
“Esse racismo é estrutu-
ral e está em todas as esfe-
ras da vida em sociedade. 
É impressionante como 
jovens negros têm menos 
chances no mercado de 
trabalho, salário desigual, 
as mulheres negras são as 
maiores vítimas de estu-
pros, de abusos sexuais, 
de feminicídios. É a vida 
em sociedade que precisa 
ser modificada”, reivindi-
cou a deputada.

A parlamentar lem-
brou que, historicamen-
te, o Brasil foi construído 
“a sangue, suor e lágri-
mas” do povo negro, que 
foi retirado de seu territó-
rio para ser escravizado. 
Diante disso, Cida Ramos 
destaca como fundamen-
tal que haja reparação his-
tórica. “Por mais que te-
nhamos presenciado nos 
governos do PT avanços 
significativos no sentido 
de reparar, de lutar e en-

frentar esse racismo, que 
é estrutral e está em to-
das as esferas da socieda-
de, é hora de pensarmos 
isso. Não há mais condi-
ções de mantermos esse 
racismo, nem tratarmos a 
maioria da população de 
forma tão discriminató-
ria”, declarou a deputada.

O vereador Marcos 
Henriques ressaltou que 
o povo negro represen-
ta a maioria da popula-
ção brasileira, entretan-
to, é o que convive com as 
piores condições de vida 
produzidas pelas desi-
gualdades. “Este tipo de 
discussão visa combater 
esse racismo estrutural, 
apoiando o Observatório 
Cultural de Negros e Ne-
gras, interagindo com a 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP) pela 
desvinculação Coorde-
nadoria da Igualdade Ra-
cial. São através de ações 
como estas que nós va-
mos tentando mostrar a 
importância do povo ne-
gro para economia, tec-
nologia e para artesana-
to”, afirmou o vereador. 
A promotora de Justiça 
do Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), Liana 
Espínola Pereira de Car-
valho, garantiu que a au-
tarquia seguirá à disposi-
ção e caminhando lado a 
lado com os movimentos 
sociais com o objetivo de 
construir ações e unir es-
forços contra o racismo. 
“É uma pauta de todos. 
Além de não sermos racis-
tas, precisamos ser antir-
racistas. A pauta da equi-
dade racial não é apenas 
das pessoas negras, é uma 
pauta de dignidade hu-
mana, de respeito à diver-
sidade e deve ser abarca-
da por todas as pessoas. O 
Ministério Público está de 
portas abertas”, afirmou a 
promotora.

Deputados e vereadores 
debatem igualdade racial

NOVEMBRO NEGRO
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Presidente do Congresso defende o projeto de lei que prorroga o benefício para 17 setores da economia do país

Pacheco pauta veto da desoneração 
FOLHA DE PAGAMENTO 

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Ao comentar ontem o veto 
total ao projeto que prorrogava 
a desoneração da folha de pa-
gamento de 17 setores da eco-
nomia e de municípios peque-
nos, o presidente do Congresso 
Nacional, senador Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), defendeu a 
desoneração e prometeu ana-
lisar o veto presidencial ain-
da neste ano. Ao mesmo tem-
po, Pacheco disse que a pauta 
econômica do governo não será 
atrasada por causa do veto.

“O problema é que a deso-
neração tem um prazo [de vali-
dade] até 31 de dezembro, e nós 
precisamos decidir se prorro-
gamos ou não a desoneração, 
pois gerará uma instabilida-
de e insegurança jurídica mui-
to grande nessas empresas que 
podem, com a não prorrogação, 
ter uma demissão muito signi-
ficativa”, afirmou.

O projeto de lei prorroga a 
redução de contribuições para 
Previdência Social de 17 seto-
res da economia e de municí-
pios pequenos até 2027. Essa 
desoneração existe desde 2011 
e acaba neste ano.

Pacheco acrescentou que, 
antes de pautar o veto, vai ou-
vir as propostas do ministro 
da Fazenda, Fernando Had-
dad, que prometeu adotar ou-
tras medidas para reduzir os 
efeitos do fim da desoneração 
para as empresas. Além disso, o 
presidente do Senado lembrou 
que o último veto à desonera-
ção da folha de pagamento no 
governo anterior foi derrubado 
no Congresso.

O sentimento do Congres-
so, segundo Pacheco, é que a 
desoneração da folha é posi-
tiva para o país. Questionado 
se a apreciação desse veto não 
poderia atrasar as votações das 
medidas econômicas de inte-
resse do governo, Pacheco afir-
mou que os projetos de taxação 
dos fundos exclusivos para su-
per-ricos, dos fundos offsho-
re (de empresas no exterior) e 
a taxação dos jogos on-line se-
guirão sua tramitação como 
previsto. “Vamos votar os pro-

n 

Como o 
projeto foi 
aprovado 
por ampla 
maioria na 
Câmara e no 
Senado, existe 
a expectativa 
para a 
possível 
derrubada
do veto

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

jetos que sustentam o regime 
fiscal”, prometeu.

Ampla maioria
Como o projeto foi aprovado 

por ampla maioria na Câmara e 
no Senado, existe a expectativa 
para a possível derrubada des-
se veto, conforme alguns parla-
mentares já têm se manifesta-
do. O líder do bloco que une os 
partidos PP e Republicanos no 
Senado, Ciro Nogueira (PP-PI), 
criticou o veto. “Esse lamentável 
veto certamente será derrubado 
pelo Congresso e em velocidade 
recorde”, disse. A Agência Bra-
sil procurou as lideranças do go-
verno na Câmara e no Senado 
para comentar a estratégia para 
evitar a derrubada do veto. Mas 
não obteve retorno até o fecha-
mento da matéria.

Posição do governo
Ao vetar a desoneração, o 

governo argumentou que a 
proposta é inconstitucional, 
porque reduz a receita da Pre-
vidência Social sem demons-
trar o impacto financeiro or-
çamentário, nem indicar a 
compensação dessas perdas. 
Nesta sexta-feira, o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
disse não acreditar que o fim 
dos incentivos provoque uma 
onda de demissões.

“Falaram em contratações 
quando houve a desoneração, 
e também não houve”, compa-
rou. Para o ministro, a política 
de benefícios fiscais, adotada 
há 10 anos, “não está trazendo 
nenhum benefício para a eco-
nomia brasileira”.

n 

O projeto de 
lei prorroga 
a redução de 
contribuições 
para Previdência 
Social de 17 
setores da 
economia e 
de municípios 
pequenos 
até 2027

 

O  Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) marcou para segunda-
feira  (27) o julgamento no ple-
nário virtual sobre a validade 
do atual regime de pagamento 
de precatórios, títulos de dívi-
das do Governo Federal reco-
nhecidas definitivamente pela 
Justiça. O relator das ações é o 
ministro Luiz Fux.  

O julgamento é esperado 
pela equipe econômica diante 
do fechamento do Orçamento 
da União para 2024. Governa-
dores do Nordeste também têm 
interesse no julgamento, que 
pode liberar o pagamento de 
cerca de R$ 20 bilhões do anti-
go Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento do Ensino Fun-
damental (Fundef) aos estados.

O atual regime de paga-
mento foi aprovado no gover-
no de Jair Bolsonaro e permitiu 
o parcelamento do pagamento 
de precatórios acima de 60 sa-
lários mínimos.

A constitucionalidade do 
novo regime é contestada no Su-
premo em ações protocoladas 
em 2021 pelo PDT e a Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB).

De acordo com a Advoca-
cia-Geral da União (AGU), o 
regime prevê aumento cres-
cente da despesa e pode gerar 
um estoque impagável. Segun-
do o órgão, o total da dívida 
pode chegar a R$ 250 bilhões 
até 2027.

Na avaliação da AGU, a dí-
vida não entra nas estatísticas 
anuais e são postergadas para 
o exercício de 2027, quando de-
verão ser quitadas.

STF marca para segunda 
julgamento de precatórios

PLENÁRIO  VIRTUAL

André Richter 

Agência Brasil 

Pacheco disse que, antes de pautar o veto, vai ouvir propostas de Fernando Haddad, que prometeu adotar outras medidas

A Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) que 
proíbe o porte e a posse 
de qualquer quantidade de 
drogas recebeu uma altera-
ção durante a tramitação 
no Senado. O novo texto, 
apresentado pelo senador 
Efraim Filho (União Brasil
-PB), na quarta-feira (22), 
agora apresenta distinção 
entre usuários e traficantes.

O teor da PEC foi discu-
tido na Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do Se-
nado na quarta-feira, mas 
o relator adiou a votação 
da proposta, após atender a 
um pedido de vista dos se-
nadores. Segundo informa-
ções do Senado, ela deve ser 
votada na próxima semana.

O novo texto prevê a 
diferenciação entre quem 
apenas usa qualquer tipo 
de droga - incluindo a ma-
conha - e quem trafica as 
substâncias, mas a dife-
renciação não descrimi-
naliza o uso. A partir da 
distinção, são previstas pe-
nas diferentes: mais rigo-
rosas para quem vende e 
mais brandas para o usuá-
rio, incluindo tratamento 
para os dependentes quí-
micos e penas alternativas 
à prisão.

A PEC de autoria do 
presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), 
foi uma reação do Sena-
do ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), que discu-
te a possibilidade de des-
criminalizar o porte de 
quantias pequenas de dro-

gas consideradas mais le-
ves, como a maconha, para 
consumo pessoal.

A proposta de Pacheco 
reafirma a posição do Con-
gresso Nacional, que apro-
vou a Lei Antidrogas em 
2006. O texto acrescenta um 
inciso ao artigo 5.º da Consti-
tuição, que trata dos direitos 
e garantias fundamentais, 
criminalizando a posse e o 
porte de qualquer quantida-
de de entorpecentes e dro-
gas sem autorização para tal.

No STF, a discussão do 
processo sobre a descrimi-
nalização está parada por-
que o ministro André Men-
donça pediu mais tempo 
para analisá-la. O placar 
chegou 5 a 1 a favor da des-
criminalização, com voto 
contrário do ministro Cris-
tiano Zanin. Apesar da di-

ferenciação entre usuário e 
traficante, a proposta rea-
firma que a posse de qual-
quer quantidade poderá ser 
crime. O relator conside-
rou no texto o que entende 
como impactos da descri-
minalização de pequenas 
quantidades de maconha 
sobre o tráfico. Segundo 
ele, “a produção e venda 
das drogas continuará do-
minada pelo crime organi-
zado, que vai lucrar ainda 
mais e se fortalecer”.

O relator afirma que a 
medida de descriminali-
zar pequenas quantida-
des para o uso pessoal de 
maconha, proposta pelo 
STF, não reduzirá a violên-
cia nas ruas e “a competi-
ção pelos pontos de venda 
continuará sendo resolvi-
da à bala”.

PEC que criminaliza o porte de drogas 
fará distinção entre usuário e traficante

SENADO FEDERAL

     O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva sancio-
nou, na quinta-feira (23), 
a Lei Orgânica Nacional 
das Polícias Civis. Entre-
tanto, o presidente vetou 
artigos que previam direi-
tos e garantias aos policiais 
e gerou reações das entida-
des de classe das categorias 
afetadas.

O veto do presidente re-
moveu trecho sobre aposen-
tadoria integral aos servido-
res, que previa que o valor 
do benefício fosse igual à 
média do salário dos poli-
ciais que estão na ativa.

Foram vetados também 
trechos que versavam so-
bre o pagamento de inde-
nizações por insalubrida-
de, ajuda de custo quando o 

policial for transferido para 
outra cidade, carga horá-
ria máxima de 40 horas se-
manais (com horas extras), 
pagamento antecipado de 
diárias quando o agente 
precisar viajar a trabalho, 
licença remunerada de três 
meses a cada período de 
cinco anos, entre outros.

Direitos como licenças
-maternidade, gestante e 
paternidade também fo-
ram cortados na lei. Nesses 
casos, permanecem válidas 
as regras previstas nas leis 
da Polícia Civil dos Esta-
dos e municípios, confor-
me o artigo 49, que diz que 
as leis locais serão válidas 
quando forem incompatí-
veis. Entre artigos, pará-
grafos e incisos, foram ve-
tados 37 itens.

As reações de policiais e 
delegados veio logo após a 

Lula sanciona Lei das Polícias Civis, mas
veta aposentadoria integral e licenças

DIREITOS E GARANTIAS

Karina Ferreira 

Agência Estado

Reações
As reações de 

policiais e delegados 
ao veto presidencial 

vieram logo após 
a publicação em 
edição extra do 
Diário Oficial 

da União

publicação em edição extra 
do Diário Oficial da União. 
Entidades já haviam se ma-
nifestado pedindo para que 
o presidente não vetasse ne-
nhum trecho no projeto de 

lei. Com as mudanças, as-
sociações divulgaram um 
novo comunicado chaman-
do a ação de “traiçoeira” e 
que “não será esquecida”.

A Lei Orgânica das Po-
lícias Civis foi aprovada no 
Congresso há um mês, mas 
a proposta original tramita-
va desde 2007. O texto uni-
fica as regras para a atua-
ção da categoria e servirá 
como base para os Estados 
e o Distrito Federal, preven-
do os direitos, garantias e 
deveres dos agentes de se-
gurança estaduais.

Entraram na legislação 
garantias como o porte de 
arma, pagamentos de pen-
são para os dependentes do 
agente em caso de morte de-
corrente da função como 
policial, estabilidade após 
três anos de contrato e pri-
são especial.

Karina Ferreira 

Agência Estado
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Na 1a lista, foram soltos 13 israelenses, 10 tailandeses e um filipino como parte do cessar-fogo de quatro dias

Hamas liberta 24 reféns após acordo
GUERRA EM ISRAEL

Agência Estado

O Hamas libertou 24 reféns 
tomados de Israel ontem, se-
gundo autoridades israelenses 
e do Catar, na fase inicial de um 
acordo que interrompeu tem-
porariamente os combates na 
guerra de Gaza.

Autoridades egípcias e tai-
landesas haviam falado ante-
riormente em 25 reféns soltos, 
incluindo 12 cidadãos tailan-
deses. A libertação dos reféns, 
que mantém um frágil cessar-
fogo em curso, foi o resultado de 
semanas de negociações para 
um acordo entre Israel e o Ha-
mas, mediado pelo Catar e pelo 
Egito, com a ajuda dos Estados 
Unidos.

Como parte do acordo, as 
autoridades israelenses concor-
daram em libertar um grupo de 
39 prisioneiros palestinos, com-
posto por mulheres e adolescen-
tes. A troca de reféns e prisio-
neiros é a primeira etapa de um 
acordo mais amplo que incluiu 
o fim dos combates a partir das 
7h (horário local) de ontem.

Juntamente com 13 israelen-
ses, o Hamas também libertou 
10 tailandeses e um cidadão fi-
lipino, que foram adições sur-
presa de última hora e cuja saí-
da não fazia parte do acordo.

O Hamas entregou os re-
féns ao Comitê Internacional da 
Cruz Vermelha em Gaza, que os 
entregou na passagem frontei-
riça de Rafah com o Egito, onde 
os militares israelenses os iden-
tificaram e realizaram um exa-
me médico inicial.

No início da noite, eles via-
jaram para Israel para se en-
contrarem com familiares. Os 
primeiros 39 palestinos, entre 
mulheres e adolescentes, tam-
bém estão sendo libertados das 
prisões israelenses e em bre-
ve serão reunidas com as suas 
famílias, disse um porta-voz 
do Catar.

A maioria dos israelenses 
libertados na sexta-feira era do 
Kibutz Nir Oz, uma comunida-
de na fronteira com Gaza, que 
tinha uma população de 400 

Uma mulher de 23 anos foi 
condenada à prisão perpétua 
na Coreia do Sul ontem, após 
matar uma professora de inglês 
a facadas em maio deste ano. 
Jung Yoo-jung, que se diz fã de 
obras de “true crime”, disse à 
polícia que assassinou a mu-
lher “por curiosidade”. As in-
formações são da BBC.

A jovem se dizia obceca-
da por programas policiais e 
livros do gênero. Obras “true 
crime”, sejam livros, produ-
ções audiovisuais ou podcasts, 
são aquelas baseados em cri-
mes reais.

A sul-coreana, que dizia ter 
vontade de saber qual a sensa-
ção de cometer um assassina-
to, procurou vítimas em um 
aplicativo de tutoria on-line. Se-
gundo a BBC, Jung entrou em 
contato com mais de 50 pes-
soas, a maioria mulheres, per-

guntando se elas davam aulas 
em casa.

Foi então que, em maio, se 
passando por a mãe de uma 
aluna, ela contatou uma profes-
sora de 26 anos e marcou uma 
aula na casa da professora. A jo-
vem apareceu na casa da tutora 
com um uniforme que ela com-
prou pela internet e, depois de 
entrar na residência, esfaqueou 
a vítima mais de 100 vezes.

Jung Yoo-jung esquartejou 
o corpo e pegou um táxi para 
despejar os restos mortais em 
um parque. Ela foi presa de-
pois que o taxista avisou a po-
lícia sobre uma passageira que 
havia jogado uma mala cheia 
de sangue na floresta.

Segundo a polícia, o histó-
rico de pesquisa na internet de 
Jung continha várias buscas so-
bre como matar uma pessoa. 
Ela obteve uma pontuação alta 
em testes de psicopatia feitos na 
investigação.

Jovem pega perpétua por 
matar professora de inglês   

COREIA DO SUL

Foto: Mark Garten/ONU

       
Em viagem para a An-

tártida, o secretário-geral da 
ONU, António Guterres, dis-
se estar alarmado com o que 
está acontecendo na região. 

Diante das geleiras, ele 
afirmou que as evidências 
mostram, “de forma esma-
gadora, que há uma acelera-
ção do derretimento do gelo, 
o que poderá ser catastrófico 
para as comunidades costei-
ras de todo o mundo”.

Para o chefe da ONU, 
a Antártida, que tem sido 
chamada de gigante ador-
mecido, agora “está sendo 
despertada pelo caos cli-
mático”.

Guterres também afir-
mou que “a poluição por 
combustíveis fósseis está 

aquecendo o planeta, de-
sencadeando a anarquia cli-
mática na Antártida”, acres-
centando que o Oceano 
Antártico absorveu a maior 
parte do calor do aqueci-
mento global.

O líder da ONU dirigiu 
sua mensagem aos líderes 
que participarão na 28ª Cú-
pula do Clima, COP28, nos 
Emirados Árabes na pró-
xima semana e pediu ação 
imediata para limitar o au-
mento da temperatura glo-
bal a 1,5°C, proteger as pes-
soas do caos climático e 
acabar com a era dos com-
bustíveis fósseis. 

Preservação da esperança
Guterres declarou que o 

mundo não deve permitir 
que todas as esperanças de 

ONU destaca que processo de derretimento 
de geleiras avança no continente Antártida 

AQUECIMENTO  GLOBAL 

O secretário-geral da ONU, António Guterres, visitou a Antártida e afirmou que ficou alarmado com a situação no continente

      
Os líderes sindicais 

da Argentina disseram 
que estão prestando mui-
ta atenção no discurso do 
presidente eleito libertá-
rio Javier Milei - e que o 
que ouvem é contrário 
aos seus interesses. “Te-
mos claramente como 
ideia central o desenvol-
vimento do país, com pro-
dução e criação de empre-
gos, e parece que todas as 
afirmações de Milei sobre 
cortes na economia, so-
bre privatizações e outras 
coisas não vão por esse 
caminho”, afirmou Héc-
tor Caro, secretário-geral 
da poderosa organização 
guarda-chuva da Confe-
deração Geral do Traba-
lho (CGT), após uma reu-
nião com líderes sindicais.

A oposição mais enfá-
tica até agora aos planos 
de privatização de Milei 

veio do chefe da Associa-
ção de Pilotos de Linha 
Aérea, Pablo Biró, que dis-
se na quarta-feira (22), que 
Milei “terá que literalmen-
te nos matar” para levar a 
cabo seu plano de mudar a 
estrutura de propriedade 
da companhia aérea esta-
tal Aerolíneas Argentinas.

A maioria dos líderes 
sindicais, no entanto, en-
fatizou uma atitude de es-
perar para ver, dizendo 
que estão em alerta, mas 
reconhecem que os argen-
tinos votaram em Milei e 
esperarão ele implemen-
tar políticas. Alguns de-
les, no entanto, deixaram 
claro que a resistência já 
começou.

“Mal podemos esperar 
para ver se este homem 
terá sucesso”, disse Daniel 
Catalano, secretário-geral 
da Associação dos Traba-
lhadores do Estado, du-
rante a marcha das Mães 

Líderes sindicais sinalizam resistência contra 
reformas radicais propostas por Javier Milei

NA ARGENTINA

n 

Como parte 
do acordo, as 
autoridades 
israelenses 
concordaram 
em libertar 39 
presos palestinos, 
composto por 
mulheres e 
adolescentes

pessoas antes do ataque do Ha-
mas em 7 de outubro. A comu-
nidade disse que um quarto da 
população do Kibutz foi morto 
ou sequestrado.

Um membro da comunida-
de que foi libertado hoje havia 
sido declarado morto há poucos 
dias pela Jihad Islâmica Pales-
tina, uma facção aliada ao Ha-
mas. Os libertos tinham idades 
entre dois anos e 85 anos.

Israel, que invadiu Gaza de-
pois da ofensiva do Hamas em 
outubro, posicionou as suas tro-
pas ao longo das linhas de ces-
sar-fogo. Os militares israelen-
ses disseram que a pausa nos 
combates é apenas temporá-
ria e alertaram os habitantes de 
Gaza contra a deslocação para 
o norte, onde as suas forças ain-
da mantêm o controle das estra-
das e do movimento dentro e 
fora da área.

Soldados israelenses abri-
ram fogo hoje contra civis que 
tentavam voltar para o norte, 
de acordo com palestinos feri-
dos falando em um vídeo gra-
vado no Hospital dos Mártires 
de Al-Aqsa, no centro de Gaza. 
Um médico do hospital disse 
mais tarde no X, antigo Twitter, 
que duas pessoas foram mor-
tas e dezenas ficaram feridas 
por tiros.

Os militares israelenses não 
responderam à alegação de que 
dispararam contra os palesti-
nos, mas disseram que estão es-
tacionados ao longo das linhas 
operacionais designadas para a 
pausa, de acordo com o quadro 
acordado no âmbito da trégua.

Agência Estado

ONU News

Caos
Para o secretário-
geral da ONU, a 
Antártida, que 

tem sido chamada 
de gigante 

adormecido, 
agora “está sendo 
despertada pelo 
caos climático” 

um planeta sustentável se 
desfaçam.

Ele disse esperar que na 
COP28 os países sejam ca-
pazes de decidir sobre a eli-
minação progressiva dos 
combustíveis fósseis, que 
chamou de “a causa pro-
funda das alterações climá-
ticas”.

O chefe das Nações Uni-
das afirmou que “o que 
acontece na Antártida não 
fica na Antártida”. Ele res-
saltou que é necessário pro-
teger a região para proteger 
toda a humanidade.

Guterres realizou a visita 
juntamente com o presiden-
te do Chile, Gabriel Boric, e 
nesta sexta-feira visita a base 
científica Professor Julio Es-
cudero, onde terá reuniões 
com pesquisadores.

Agência Estado n 

A maioria 
dos líderes 
sindicais, 
no entanto, 
enfatizou uma 
atitude de 
esperar para 
ver, dizendo 
que estão 
em alerta

da Praça de Maio nesta 
quinta-feira, 23. “Não es-
peramos absolutamente 
nada de Javier Milei”.

Catalano foi um dos re-
presentantes de sindicatos 
e organizações sociais que 
se uniram às Mães da Pra-
ça de Maio em sua mar-
cha semanal no centro de 
Buenos Aires. O evento 
do grupo de direitos hu-
manos formado por mães 

de crianças desaparecidas 
durante a ditadura militar 
argentina (1976-1983) as-
sumiu um tom diferente 
desta vez. Grupos apela-
ram aos apoiadores para 
se juntarem às mães para 
representar simbolica-
mente a oposição ao go-
verno de Milei.

Direitos humanos
Há também preocupa-

ção entre as organizações 
de direitos humanos sobre 
um potencial retrocesso 
nas políticas que permiti-
ram a acusação de autores 
de crimes contra a huma-
nidade durante a ditadura. 
Líderes de organizações 
sociais de esquerda tam-
bém realizaram uma reu-
nião na quinta-feira para 
discutir a sua resposta às 
políticas de Milei e “um 
plano de luta contra a aus-
teridade” que envolverá 
protestos de rua.
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Comerciantes registram alta nas vendas e celebram resultado de promoções

Consumidores lotam lojas 
em dia voltado a descontos

EM JOÃO PESSOA

A sexta-feira de promo-
ções atendeu às expectativas 
e provocou aumento no fluxo 
de consumidores no Centro de 
João Pessoa ontem. “Black das 
Blacks”, “Black dos Sonhos”, 
“Black Fiado” foram algumas 
estratégias utilizadas pelos lo-
jistas para atrair os clientes com 
ofertas especiais. A fritadeira 
elétrica, televisão e micro-on-
das foram os produtos mais 
procurados pelos clientes. No 
período da tarde os comercian-
tes já conseguiam contabilizar 
aumento nas vendas.

Na loja do Magazine Luiza 
no Parque da Lagoa a gerente 
Silva Martins afirmou que as 
vendas superaram as expec-
tativas. Para suprir a deman-
da, a equipe de coordenadores 
e escritório foi reforçada. Os 
clientes começaram a chegar 
no início da manhã e o fluxo 
foi mantido ao longo da tarde. 
“Apesar de a gente ter anteci-
pado muitas ofertas ao longo 
da semana, alguns consumido-
res ainda esperam a sexta-feira 
para vir a loja, pesquisar o pre-
ço e comprar”, explicou. 

Débora Amaral seguiu as 
dicas de especialistas e pesqui-
sou, durante a semana, os pre-
ços dos itens que estão na sua 
lista de prioridade: a fritadeira 
elétrica e o micro-ondas. On-
tem, ela se disse surpresa com 
os descontos aplicados e apro-
vou as ofertas. “Como eu já vi-
nha pesquisando, tenho uma 
base dos preços e constatei que 
houve realmente uma redução 
bem significativa no valor. Vou 
comprar”, disse. 

Danubia Henrique pesqui-
sou por pelo menos seis me-
ses antes de comprar a cama 
box que queria, e conseguiu 
um desconto de R$ 300 ontem. 
“Olhei em várias lojas da marca 
que eu queria e devido à grande 
oferta, a única loja que tinha era 
na unidade de Manaíra. Fui em 
todas as outras e só tinha para 
entregar em janeiro”, contou. 

No Atacadão Rio do Peixe, 
houve aumento no número de 
clientes em relação aos dias co-
muns, e as vendas devem al-
cançar o mesmo patamar do 
ano passado. “A gente abriu 
mais cedo pela manhã para re-
ceber os clientes, que na maio-
ria das vezes estavam pesqui-
sando para efetuar a compra 
no período da tarde”, afirmou 
o gerente Samuel Pessoa.

Os shoppings centers amplia-
ram o horário de funcionamen-
to, com promessa de descontos 
de até 70% em alguns segmen-
tos. Um deles, no bairro de Ma-
naíra, estendeu as promoções 
até o domingo. Já no shopping 
do Centro, a aposta foi em sor-
teio de prêmios.

Antes das promoções, a Câ-
mara dos Dirigentes Lojistas es-
timava um aumento de 7% nas 
vendas e um balanço deve ser 
divulgado na próxima semana.

Michelle Farias 

michellesfarias@gmail.com

Clientes aproveitaram as ofertas do comércio para comprar itens como eletroportáteis

Para evitar longas filas, 
lojas lotadas e até mesmo o 
calor, as vendas on-line fo-
ram escolhidas pelos consu-
midores que também que-
riam garantir os descontos 
da última sexta-feira de no-
vembro sem sair de casa. 
Para auxiliar nas compras 
e evitar fraudes, o Procon
-PB divulgou previamente 
uma lista de sites suspeitos, 
baseada em reclamações re-
gistradas no Procon-SP.

Sem tempo para se deslo-
car até uma loja física, Anna 
Alves recorreu à internet 
para adquirir os produtos 
que estavam em sua lista. 
Ela comprou garrafas tér-
micas e materiais para caixa 
de som que o marido com-
prou. Ela conta que o descon-
to foi atrativo: a garrafa, que 
antes era R$ 40, saiu por R$ 
19. “Optei pela compra on-li-

ne devido o desconto e tam-
bém pela questão de não ter 
muito tempo para ir direta-
mente em lojas em busca do 
produto”, explicou.

Daniere Henrique apro-
veitou as promoções para 
comprar cosméticos. Sem-
pre de olho no site para 
acompanhar os preços, ela 
constatou que, de fato, os 
itens que procurava recebe-
ram desconto. “Presencial-
mente o tempo de espera na 
fila do caixa é absurdo, en-
tão optei por comprar pela 
internet”, disse. 

A pesquisa da CNDL re-
velou que as lojas on-line se-
riam as escolhidas por 85% 
dos consumidores, com des-
taque para os sites e aplicati-
vos de varejistas nacionais 
(50%), os sites e aplicativos in-
ternacionais (43%) e sites de 
lojas de departamento (30%).

Tentantivas de fraudes
Do período da meia-noite 

de ontem até meio-dia, foram 
2,3 mil tentativas de fraudes, 
representando em valores R$ 
3,4 milhões, uma redução de 
61,9% na comparação com o 
mesmo período no ano pas-
sado. O ticket médio das ten-
tativas foi de R$ 1.492,17, con-
figurando 3,2% a mais que 
em 2022. As categorias mais 
impactadas pelas ações dos 
golpistas foram: ferramentas 
(2,7%), bebidas (2,1%) e brin-
quedos (2%). 

Neste ano, a empresa es-
pecializada ClearSale prevê 
evitar 28,5 mil tentativas de 
fraude durante o final de se-
mana da Black Friday, totali-
zando quase R$ 44 milhões 
em fraudes evitadas, uma 
redução de 37% em relação 
ao ano passado, quando este 
valor foi de R$ 69,6 milhões.

Vendas on-line também animam

Depois do sucesso da 
terceira edição do Brasil 
Cachaças em João Pessoa, 
a sommelier Fernanda Melo, 
organizadora do evento, em-
barcou para Portugal para 
iniciar as tratativas de uma 
versão especial do festival 
em terras lusitanas. A ini-
ciativa visa destacar, ainda 
mais, a cachaça brasileira no 
cenário internacional.

A visita técnica a Lisboa 

conta também com a parti-
cipação de Marcelo Abran-
tes, coordenador da Câmara 
Brasileira de Comércio Exte-
rior da Fecomércio/PB, enti-
dade que promove o evento. 
Ontem, ambos se reuniram 
com representantes empre-
sariais portugueses, como 
Luciano Menezes, CEO do 
Word Trade Center Lisboa, 
e Pedro Sampaio, diretor de 
Alianças.

A edição especial do Bra-
sil Cachaças em Portugal 
está prevista para março de 
2024 e promete levar o sabor 
autêntico da cachaça brasi-
leira à capital portuguesa. 
“Estamos em Lisboa fazen-
do contatos e buscando co-
nectar ideias para levar mais 
oportunidades para nossa 
bebida genuinamente bra-
sileira, nossa cachaça”, disse 
Fernanda Melo.

Organização do Brasil Cachaças 
prepara edição especial do evento

EM LISBOA
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turnos, no último dia 8, a PEC 45/2019. 
O texto retornará à Câmara dos 

Deputados a fim de serem analisadas e 
votadas as alterações promovidas.

Dentre as alterações no texto da PEC 
45/2019 aprovadas, uma das mais relevantes 
e preocupantes é a supressão de iniciativa 
de lei complementar do Comitê Gestor do 
IBS, anteriormente denominado de Conselho 
Federativo do IBS. Por evidente, essa mudança 
da nomenclatura foi um mero capricho do 
Senado Federal, já que, em essência, foram 
preservadas as mesmas atribuições previstas 
anteriormente. 

O texto da PEC 45/2019 aprovado na 
Câmara dos Deputados atribuía iniciativa de 
lei complementar ao Conselho Federativo do 
IBS, possibilitando que Estados e Municípios 
participassem, mesmo que de forma colegiada, 
do processo legislativo no Congresso Nacional 
destinado à criação do IBS e futuras alterações 
legislativas.

A Câmara do Deputados foi prudente. 
Propôs um modelo no qual os entes 
subnacionais tivessem algum grau de 
interferência na legislação federal do IBS.

Por sua vez, o texto aprovado pelos 
senadores deixou expressa a decisão 
destinada aconcentrar exclusivamente na 
União a iniciativa de lei complementar que 
trate do IBS, com supressão da iniciativa 
legislativa dos entes federados subnacionais.

Apesar de o Senado Federal se auto 
propalar como a casa da federação brasileira, 
as alterações introduzidas no texto da PEC 
45/2019 vão em sentido contrário. Demonstram, 
na verdade, o esforço dos senadores no 
deslocamento para a União da competência 
legislativa para a criação e o disciplinamento 
do IBS, impedindo, inclusive, que os entes 
subnacionais venham a participar da vontade 
do ente nacional. De fato, nossa federação é 
mesmo esdruxula!

O interesse de a União trazer para sua 
esfera de competência toda a tributação 
incidente sobre o consumo é antiga. A atual 
proposta de reforma tributária dos tributos 
incidentes sobre a base econômica do 
consumo terminou sendo a oportunidade ideal 
para a concretização desse interesse.

Além de incluir em sua competência 
tributária a CBS, que trará para os cofres 
públicos da União vultosas receitas tributárias 
incidentes sobre o consumo, base econômica 
de incidência tributária tradicionalmente 
pertencentes aos Estados e Municípios, a União 
ainda terá,de forma exclusiva (e sem qualquer 
participação dos entes subnacionais), a 
iniciativa para propor lei complementar 
destinada à criação do IBS.

Não se discute que o IBS necessitará de 
uma legislação única, portanto, federal, em 
todo o território nacional. A discussão não 
gira em torno dessa questão. O problema é a 
supressão de iniciativa de lei complementar 
dos Estados e Municípios de um tributo incluído 
em suas competências tributárias.

Por evidente, a revisão na Câmara dos 
Deputados das alterações promovidas no texto 
da PEC 45/2019 será última oportunidade para 
Estados e Municípios se insurgirem contra essa 
tentativa de a União trazer para sua esfera de 
competência exclusiva à iniciativa legislativa 
das leis que tratem datributação sobre o 
consumo no país.

Caberá aos gestores tributários estaduais 
e municipais alertarem os governadores e 
prefeitos sobre os reais riscos de a União 
legislar exclusivamente sobre o IBS.Contudo, 
não se descarta a possibilidade de alguns 
desses gestores nutrirem interesse na 
centralidade tributária da União. É esperar 
para ver se continuarão quedados e omissos.

Opinião
Alexandre Henrique Salema Ferreira

salemaferreira@gmail.com | Colaborador

O problema da 
iniciativa de lei do IBS

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,17%

R$ 4,898
-0,84%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2023 0,24
Setembro/2023 0,26
Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08

Euro  Comercial

+0,22%

R$ 5,362

Libra  Esterlina

+0,45%

R$ 6,174
 

Ibovespa

125.517 pts

Selic

Fixado em 1o de 
novembro de 2023

12,25%
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Foram R$ 380,8 bilhões, em 2022, um aumento de 89% em relação ao ano anterior; despesas também cresceram

Governo pede mais financiamentos
FINANÇAS PÚBLICAS

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Em 2022, as despesas tive-
ram um impacto maior do que 
as receitas nas finanças públi-
cas. A necessidade de finan-
ciamento líquida do governo 
geral foi de R$ 380,8 bilhões, 
apresentando um aumento de 
89% em relação a 2021. Esse re-
sultado deveu-se principal-
mente ao crescimento de 20,4% 
da despesa total em contrapo-
sição a um aumento de 16,6% 
das receitas computadas nos 
três níveis de governo. Os da-
dos são das Estatísticas de Fi-
nanças Públicas, divulgadas 
ontem, pelo IBGE.

“As despesas cresceram 
mais que as receitas e, com 
isso, a necessidade de financia-
mento aumentou também. O 
ano de 2021 foi de recuperação 
pós-pandemia. Em 2022, com a 
elevação de gastos de um ano 
eleitoral, o nível de necessida-
de de financiamento (R$ 380 

milhões) retornou ao patamar 
do período pré-pandemia”, ex-
plica o gerente de Administra-
ção Pública da Coordenação 
de Contas Nacionais, Douglas 
Moura Guanabara.

O comportamento das 
receitas deve-se à variação 
positiva da maior parte dos 
componentes: arrecadação 
de impostos cresceu 13,0%, 
contribuições sociais tiveram 
alta de 13,7% e outras recei-
tas que aumentaram 36,0%. 
Apenas impostos sobre o co-
mércio e transações interna-
cionais apresentaram queda 
(-4,8%), justificada pela redu-
ção da taxa de câmbio e da 
alíquota efetiva do imposto 
de importação.

“A alta das contribuições 
reflete a retomada da econo-
mia; a arrecadação de impos-
tos está num nível normal, 
porque 13% representam um 

Em relação aos impostos, 
o destaque foi o aumento de 
30,2% dos impostos sobre ren-
da, lucros e ganhos de capi-
tal. A elevação da arrecada-
ção com declarações de ajuste 
e fundos de renda fixa (IRRF 
Capital) impulsionaram este 
resultado. Impostos sobre a 
propriedade cresceram 11,5% 
(aumento de 24,5% da arreca-
dação de IPVA) e impostos so-
bre bens e serviços cresceram 
apenas 4,6%, resultado justi-
ficado pela redução de 35% 
da alíquota de IPI (Decreto 
11.158/22), da redução a zero 
das alíquotas sobre combus-
tíveis de CIDE e PIS-COFINS 
(LC 192 e LC 194) e da redu-
ção da alíquota de ICMS so-

bre combustíveis (LC 194).
Entre as outras fontes 

com peso na composição das 
receitas totais, o destaque fi-
cou com as rendas patrimo-
niais, com crescimento de 
49,2% no período analisa-
do. Pelo lado dos gastos, nas 
Estatísticas de Finanças Pú-
blicas, à exceção de transfe-
rências e doações (que tive-
ram redução de 54,2% em 
2022), todos os itens apresen-
taram variação positiva, con-
tribuindo para o aumento da 
necessidade de financiamen-
to líquida no período.  

Auxílios elevam gastos
O crescimento das des-

pesas com benefícios previ-

denciários e assistenciais foi 
devido, especialmente, ao 
aumento dos gastos com au-
xílios financeiros a pessoas 
físicas e famílias. 

Com a criação do Pro-
grama Auxílio Brasil e de 
auxílios a transportadores 
autônomos e motoristas de 
taxi, este item da despesa 
(auxílios financeiros a pes-
soas físicas e famílias) cres-
ceu 31,0% em 2022, frente ao 
ano anterior. Gastos com ou-
tros benefícios de seguridade 
social, que englobam diver-
sos auxílios (como doença, 
acidentes, reclusão, entre ou-
tros), tiveram aumento de 
20,7% no período e contri-
buíram para este resultado.

Impostos sobre bens e serviços têm 
menor alta devido a desonerações

crescimento nominal. E as 
outras receitas aumentaram 
36,0% incluindo componen-
tes como juros devido à alta 
da taxa Selic, e outros com-
ponentes pontuais como a 
venda da Eletrobrás, além da 
alta dos dividendos das esta-
tais federais que tiveram bons 
resultados”, analisa o gerente 
da pesquisa.

n 

Resultado é 
reflexo do 
aumento 
de 20,4% 
da despesa 
total em 
contraposição 
a um aumento 
de 16,6% das 
receitas

A Câmara dos Depu-
tados aprovou, na quarta-
feira (22), o Projeto de Lei 
4.416/2021, que prorroga os 
incentivos de IPRJ e reinves-
timentos da Sudene e da Su-
dam. O texto altera a Medi-
da Provisória 2.199-14/01, 
que prevê os benefícios até 
31 de dezembro de 2023, es-
tendendo o prazo para 31 de 
dezembro de 2028. “A pror-
rogação dos incentivos apro-
vada pelo Congresso Nacio-
nal é muito importante para 
o Nordeste. Não só porque 
vai garantir a preservação 
e geração de muitos empre-
gos, mas também atrair in-
vestimentos que promovem 
o desenvolvimento regio-
nal, reduzindo desigualda-
des socioeconômicas”, des-
tacou o superintendente da 
Sudene, Danilo Cabral.

De acordo com o gestor 
da Autarquia, nos últimos 
10 anos, mais de 1,3 milhão 
de empregos diretos e indi-
retos chegaram ao Nordeste 
a partir do investimento da 
ordem de mais de R$ 300 bi-
lhões decorrentes dos incen-
tivos fiscais. “A manutenção 
dessa política de atração de 
investimentos de empresas 

na região abre a possibilida-
de de garantir uma melhor 
competitividade do Nordes-
te em relação a outras re-
giões brasileiras, que têm 
um tratamento melhor do 
que a nossa”, ressaltou o su-
perintendente. Danilo Ca-
bral acrescenta que essa me-
dida é importante para que 
os estados da região se pre-
parem para a entrada em vi-
gor da Reforma Tributária.

Entre os anos de 2013 e 
2022, foram registrados R$ 
268 bilhões em investimen-
tos pelas empresas nos 11 
estados da área de atuação 
da Sudene a partir da apro-
vação de incentivos fiscais 
pela Autarquia. “Para cada 
real de renúncia fiscal, nós 
registramos R$ 5,92 em in-
vestimentos nesse perío-
do”, frisou Danilo Cabral. 
Só em 2023, a Diretoria Co-
legiada da Sudene aprovou 
299 pleitos de benefícios fis-
cais. Eles somaram investi-
mentos da ordem de R$ 13,4 
bilhões na região, garantin-
do mais de 13 mil empregos 
diretos e indiretos.

Para o diretor de gestão 
de Fundos, Incentivos e de 
Atração de Investimentos 

da Sudene, Heitor Freire, a 
medida cria condições para 
a região melhorar sua par-
ticipação na economia bra-
sileira. “O Nordeste repre-
senta, em tamanho e em 
população, mais de 20% de 
todo o Brasil, e quando olha 
o PIB, a região ainda partici-
pa com 10% e 13% do total. 
Existe uma grande discre-
pância entre esses números. 
Os incentivos fiscais ajudam 
a corrigir esse cenário. A re-
novação representa um pas-
so muito importante. Ela co-
loca o Nordeste novamente 
no foco dos olhares dos in-
vestidores investimentos 
nacionais e internacionais, 
fortalecendo políticas que 
tragam desenvolvimento 
para a nossa região”.

As empresas beneficia-
das com os incentivos fis-
cais conseguem a redução 
de 75% no Imposto de Ren-
da (IR) calculado com base 
no lucro. Entre outros pon-
tos, a legislação permite ain-
da a retenção de 30% do IR 
devido como depósito para 
reinvestimento, medida que 
serve de estímulo aos pro-
jetos de modernização ou 
compra de equipamentos.

Câmara prorroga concessão dos 
incentivos fiscais para a Sudene

ATÉ 2028

O primeiro concurso pú-
blico unificado, a ser reali-
zado pelo Governo Federal 
em 180 cidades do país, vi-
sando o preenchimento de 
6.640 vagas para servido-
res federais, será aplicado 
pela Fundação Cesgranrio. 
A instituição foi escolhida 
por apresentar a melhor 
proposta financeira, entre 
as três empresas que aten-
diam às condições neces-
sárias para a realização do 
processo seletivo.

Segundo o Ministério da 
Gestão e Inovação em Servi-
ços Públicos (MGI), o con-
trato será assinado ainda 
em novembro e a Cesgran-
rio deverá divulgar o edital 
com o cronograma do pro-
cesso, detalhamento das va-
gas, critérios de seleção e lo-
cais de aplicação até o dia 20 

de dezembro. A previsão é 
que a prova seja aplicada em 
25 de fevereiro de 2024.

Seleção
O processo de escolha da 

banca foi feito com a partici-
pação do Tribunal de Con-
tas da União (TCU), da Con-
troladoria Geral da União 
(CGU) e da Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) para ga-
rantir que a seleção atendes-
se a todos os princípios da 
administração pública. Ini-
cialmente foi desenvolvido 
um estudo técnico prelimi-
nar que indicou os requi-
sitos para a apresentação 
das propostas. A Cesgran-
rio ofereceu a proposta mais 
vantajosa e de menor valor.

Inovação
É a primeira vez que a ad-

ministração pública federal 
realiza um processo seletivo 
para atender de forma simul-

Concurso público unificado será 
aplicado pela Fundação Cesgranrio

PROCESSO SELETIVO

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Acesse a lista completa 
de vagas disponíveis 

pelo QR Code 

tânea demandas de órgãos e 
entidades da administração 
direta, autárquica e funda-
cional, em todos os estados e 
no Distrito Federal. Ao todo, 
serão 21 instituições

Segundo a disponibili-
dade das vagas, serão or-
ganizados blocos das áreas 
de atuação para que os can-
didatos possam escolher a 
ordem de cargos de prefe-
rência daquele bloco no mo-
mento da inscrição.

Serão oferecidas 6.640 vagas para servidores federais em diversos órgãos no país 

Diante da possibilidade 
de derrubada do julgamento 
que, em uma vitória para os 
aposentados, autorizou a re-
visão da vida toda em apo-
sentadorias pagas pelo Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS), o Instituto de Estudos 
Previdenciários (Ieprev) pediu 
ao Supremo Tribunal Federal 

(STF) que o voto do ministro 
Cristiano Zanin seja descon-
siderado.

A revisão das aposentado-
rias divide o STF. Em dezem-
bro do ano passado, por ape-
nas um voto de diferença, o 
tribunal concluiu que a corre-
ção é constitucional. Com a de-
cisão, contribuições previden-
ciárias anteriores a julho de 
1994 poderão ser consideradas 
no cálculo das aposentadorias.

Os ministros voltaram a se 

debruçar sobre o processo por-
que o INSS entrou com recur-
so, que está sendo analisado no 
plenário virtual do tribunal.

Para Zanin, o caso deve 
voltar ao Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) para novo jul-
gamento. O argumento usado 
é processual. O Ieprev afirma 
que, ao votar no recurso, Zanin 
tenta reabrir a rediscussão so-
bre mérito do processo. O ins-
tituto entrou com uma questão 
de ordem no STF. 

Entidade acusa voto de ministro 
do STF de “golpe em aposentados” 

REVISÃO DA VIDA TODA

Rayssa Motta e  
Fausto Macedo 

Agência Estado

O presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates, afirmou que, 
em momento algum, se sentiu 
ameaçado no cargo ou recebeu 
pedido do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva para baixar 
o preço dos combustíveis. “O 
presidente jamais, desde que 
eu estou nesse posto, me pediu 

para baixar ou aumentar preço 
de combustível”, disse Prates.

“Isso é muito importante 
que fique claro, porque o presi-
dente é consciente desse papel. 
Esse movimento não existe”. A 
declaração foi dada ontem, no 
Rio de Janeiro, em um encon-
tro com jornalistas para deta-
lhar o plano estratégico de in-
vestimentos da companhia 
nos próximos cinco anos.

Política de preços
Prates elogiou a mudança 

na política de precificação da 
empresa que, em maio des-
te ano, abandonou o preço de 
paridade de importação (PPI), 
implantado em 2016, no gover-
no Temer. Com o PPI, os preços 
dos combustíveis eram direta-
mente correlacionados aos al-
tos e baixos do custo do barril 
de petróleo no mercado global.

“Presidente Lula jamais pediu para 
segurar preço”, diz Jean Paul Prates

COMBUSTÍVEIS

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil
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Diversidade

Evento tem como objetivo dar visibilidade às diferentes expressões culturais dos territórios tradicionais do Estado

Festival Quilombola acontece hoje
EM CATOLÉ DO ROCHA

O município de Catolé 
do Rocha recebe, hoje, o 3o 
Festival da Cultura Quilom-
bola da Paraíba, uma ação 
do Governo do Estado que 
tem como objetivo dar vi-
sibilidade às diferentes ex-
pressões culturais da po-
pulação negra paraibana e 
fortalecer a identidade e a 
luta dos territórios tradicio-
nais quilombolas que exis-
tem na Paraíba.

A iniciativa do festival é 
da Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult-PB) em par-
ceria com a Secretaria de Es-
tado da Mulher e da Diver-
sidade Humana. Juntas, as 
duas pastas vão promover 
uma diversificada progra-
mação artístico-cultural na 
Praça Prefeito José Sérgio 
Maia, no município sertane-
jo, entre 8h e 18h.

De acordo com o Censo 
de 2022, são mais de 40 co-
munidades quilombolas que 
existem na Paraíba. E por 
mais que elas estejam espa-
lhadas por todo o território 
paraibano, a maioria está lo-
calizada no Sertão e no Ca-
riri. Pois foi muito por causa 
disso que a cidade de Catolé 
do Rocha foi escolhida para 
sediar o evento.

Festa
A propósito, pratica-

mente todas as comunida-
des quilombolas do estado 
confirmaram presença na 
festa, e pelo menos 20 delas 
vão se apresentar. Com mú-
sica, ciranda, dança afro, 
batuque, olodum, entre tan-
tas outras expressões artís-
ticas. De acordo com os or-
ganizadores do evento, vai 
ser um dia de exaltação da 
resistência, da força e da 
luta da população quilom-
bola paraibana.

Inscritos no Exame Nacio-
nal de Desempenho dos Estu-
dantes (Enade) 2023 têm até 
hoje para responder ao Ques-
tionário do Estudante. O for-
mulário está disponível no 
Sistema Enade. A prova será 
aplicada amanhã.

“Ao preencher o docu-
mento, o estudante tem a 
oportunidade de avaliar seu 
curso de graduação e a insti-
tuição de educação superior, 
em diferentes aspectos”, in-
formou o Inep. 

O formulário, de acordo 
com o instituto, também ser-
ve para compor o perfil do 
participante e o contexto de 
seus processos formativos, re-
levantes para a compreensão 
dos resultados dos estudan-
tes no Enade, bem como para 
subsidiar os processos de ava-
liação de cursos de graduação 
e de instituições de educação 
superior.  “Além disso, permi-
te que o Inep conheça melhor 
diversos aspectos das condi-
ções de oferta dos cursos e da 
qualidade da educação supe-
rior no Brasil”. 

O Exame Nacional de De-
sempenho dos Estudantes 

avalia o rendimento dos con-
cluintes dos cursos de gradua-
ção em relação aos conteúdos 
programáticos previstos nas 
diretrizes curriculares dos 
cursos, o desenvolvimento 
de competências e habilida-
des necessárias ao aprofun-
damento da formação geral e 
profissional e o nível de atua-
lização dos estudantes com 
relação à realidade brasileira 
e mundial. 

Em 2023, o Enade avalia-
rá cursos de bacharelado das 
áreas de agronomia, arquite-
tura e urbanismo, biomedici-
na, enfermagem, engenharia 
ambiental, engenharia civil, 
engenharia de alimentos, en-
genharia de computação I, en-
genharia de controle e automa-
ção, engenharia de produção, 
engenharia elétrica, engenha-
ria florestal, engenharia me-
cânica, engenharia química, 
farmácia, fisioterapia, fonoau-
diologia, medicina, medicina 
veterinária, nutrição, odonto-
logia e zootecnia. 

Também serão avaliados 
os cursos superiores de tec-
nologia das áreas de estética 
e cosmética, gestão ambien-
tal, radiologia, gestão hospi-
talar, segurança no trabalho 
e agronegócio.

Estudantes vão fazer 
prova do Enade amanhã

EDUCAÇÃO

A Polícia Federal cum-
priu ontem em Campina 
Grande oito mandados de 
busca e apreensão, durante 
a operação Marasmo, com 
o objetivo de combater um 
esquema de desvio de re-
cursos públicos da saúde 
envolvendo dispensas in-
devidas de licitação, além 
de pagamentos sem cober-
tura contratual no Hospi-
tal de Clínicas de Campi-
na Grande (HCCG).

A 4a Vara Federal deter-
minou ainda o bloqueio de 
mais de R$ 3,2 milhões em 
bens dos investigados, a 
fim de buscar a mitigação 
dos prejuízos causados aos 
cofres públicos. A investi-
gação, conforme a PF, teve 
início com a análise de con-
tratações realizadas pelo 
hospital, tendo por obje-
to a aquisição de refeições 
prontas, destinadas a fun-
cionários e pacientes, no 
valor superior a R$ 8,6 mi-
lhões, pagos com recursos 
do Sistema Único de Saú-
de (SUS).

De acordo com a nota 
da PF, foi constatado que 

os responsáveis pelos des-
vios não realizaram a lici-
tação, mas fizeram contra-
tações diretas, por meio 
de dispensas de licitação 
e termos de ajuste de con-
tas, com favorecimento de 
empresa e preços acima 
dos praticados em proce-
dimento licitatório realiza-
do para objeto semelhante.

A operação foi realizada 
em conjunto com o Ministé-
rio Público Federal e a Con-
troladoria Geral da União.

Em nota a direção do 
hospital prestou esclareci-
mentos, informando que 
está contribuindo com as 
investigações, oferecendo 
todos os subsídios aos ór-
gãos de controle externo 
e se colocando à disposi-
ção para prestar informa-
ções e apresentar documen-
tos, por ventura solicitados.   
“As aquisições de supri-
mentos são realizadas pe-
las próprias unidades hos-
pitalares da Rede Estadual 
de Saúde da Paraíba, atra-
vés de processos licitatórios 
e, de forma excepcional, por 
meio de dispensas de lici-
tações, em razão do servi-
ço de saúde ser essencial e 
ininterrupto”, cita a nota.

PF cumpre mandados
de busca e apreensão

NO HCCG

O percentual de pes-
soas que convive com múl-
tiplas doenças crônicas é 
50% maior entre as pes-
soas pretas do que entre 
as brancas, mostra Estu-
do Longitudinal de Saúde 
do Adulto (Elsa-Brasil). A 
pesquisa, que acompanha 
a saúde de 15 mil adultos e 
idosos, é conduzida desde 
2008 por especialistas da 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), da Universida-
de de São Paulo (USP) e 
das universidades Federais 
de Minas Gerais (UFMG), 
do Espírito Santo (Ufes), 
da Bahia (UFBA) e do Rio 
Grande do Sul (UFRGS).

Segundo o estudo, para 
cada grupo de 10 brancos, 
participantes do estudo, 
com seis ou mais doen-
ças crônicas, havia 13 pes-
soas pardas e 15 pretas. A 
pesquisa mostra, no en-
tanto, que são as mulhe-
res as mais afetadas pela 
condição classificada como 
multimorbidade, com seis 
ou mais doenças crônicas. 
Nesse grupo, 9,7% das mu-
lheres são pretas, enquanto 

5,7% brancas. Entre os ho-
mens brancos, o índice fi-
cou em 3,6% e em 2,3% para 
os homens pretos.

Em relação às doenças 
que afetam mais as pes-
soas pretas, está a diabe-
tes mellitus, que, confor-
me o estudo, atinge 27,7% 
dessa população. Para as 
pessoas brancas, o percen-
tual fica em 16,6% e para as 
pardas, 19,9%. Os números 
são relativos aos anos de 
2008 e 2010.

A hipertensão apre-
sentou uma incidência de 
48,3% entre as pessoas pre-
tas, 37,1% entre as pardas 
e 31,1% entre as brancas. 
As doenças renais crônicas 
afetavam 11,1% dos parti-
cipantes negros, 9,2% dos 
pardos e 7,9% dos brancos.

O boletim do Elsa ela-
borado a partir do recor-
te racial afirma que as di-
ferenças observadas são 
resultado do racismo na so-
ciedade brasileira, que “de-
termina experiências de 
discriminação ao longo da 
vida, produzindo e manten-
do desigualdades socioeco-
nômicas (como na escolari-
dade e na renda), moradia, 
acesso a bens e serviços”.

Incidência é 50% maior 
entre as pessoas pretas

DOENÇAS CRÔNICAS

Paula Laboissière 

Agência Brasil
Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

O Brasil perdeu 16% de 
sua vegetação não florestal 
nativa nos últimos 38 anos, 
o que representa 9,6 milhões 
de hectares de cobertura ve-
getal herbácea e arbustiva. 
Os dados são de levanta-
mento inédito do MapBio-
mas sobre essa vegetação, 
constituída por plantas de 
porte pequeno e sem estru-
tura lenhosa - gramíneas e 
ervas -, ou com tronco lenho-
so fino - arbustos.

A vegetação nativa, em 
geral, ocupa 64% do territó-
rio brasileiro, segundo ma-
peamento do MapBiomas 
de 2022. Desse total, a maior 
parte corresponde às flores-

tas (58%) e uma fração menor 
do território é ocupada pela 
vegetação não florestal (6%). 
Segundo a entidade, embora 
minoritária e pouco valori-
zada, a vegetação não flores-
tal é muito importante pela 
grande diversidade de espé-
cies de plantas e animais que 
abriga e pelos serviços ecos-
sistêmicos prestados. Esse 
tipo de vegetação está em to-
dos os biomas brasileiros em 
diferentes formas, como for-
mações campestres, campos 
alagados e áreas pantanosas 
e afloramentos rochosos. No 
total, essa cobertura vegetal 
ocupa 50,6 milhões de hecta-
res, o que representa 1,4 ve-
zes mais do que o território 
da Alemanha.

Conclusão do MapBio-

mas aponta que o ritmo do 
desmatamento dessa vege-
tação é semelhante ao das 
áreas florestais no país, con-
siderando o mesmo perío-
do, ou seja, ela está sen-
do rapidamente destruída. 
“Nos últimos 38 anos, o Bra-
sil perdeu 16% de sua vege-
tação natural não florestal, 
proporção semelhante à da 
perda de cobertura flores-
tal [nativa], de 15%”, disse 
Júlia Shimbo, coordenado-
ra científica do MapBiomas, 
em nota.

“Em termos absolutos, 
o Cerrado lidera o desma-
tamento de vegetação her-
bácea e arbustiva, com 2,9 
milhões de hectares supri-
midos. Já o Pampa, um bio-
ma bem menor, teve um des-

matamento bem próximo 
em números absolutos: fo-
ram 2,85 milhões de hecta-
res entre 1985 e 2022. Mas em 
termos proporcionais, isso 
representou a impressionan-
te cifra de 30% de perda da 
vegetação em relação ao que 
havia em 1985”, destacou. O 
Pampa foi o bioma que mais 
perdeu essa cobertura vege-
tal, proporcionalmente.

Os diferentes tipos de 
cobertura vegetal não flo-
restal, que cobrem os 6% 
do território brasileiro, são 
a vegetação predominan-
te no Pantanal e no Pam-
pa. As formações campes-
tres e os campos alagados e 
áreas pantanosas são os ti-
pos de vegetação herbácea e 
arbustiva mais abundantes 

no Brasil, respondendo por 
95% do total.

Os estados com maior 
proporção de vegetação não 
florestal são o Rio Grande do 
Sul (26% do território), Rorai-
ma (20%) e Amapá (14%). Os 
que mais perderam esse tipo 
de vegetação desde 1985 fo-
ram o Rio Grande do Sul (3,3 
milhões de hectares) e Mato 
Grosso (1,4 milhão de hec-
tares). No Pantanal, houve 
uma transição entre áreas 
naturais, com aumento de 
área de vegetação campes-
tre – não florestal –, por cau-
sa da redução de campos ala-
gados, áreas pantanosas e 
superfície de água. As áreas 
de vegetação não florestal re-
presentam 61% das áreas na-
turais nesse bioma.

Brasil perdeu 16% de vegetação herbácea e arbustiva
EM 38 ANOS

Camila Boehm 

Agência Brasil

A vegetação não 
florestal é muito 
importante pela 
grande diversidade 
de espécies de plantas 
e animais que abriga 
e pelos serviços 
ecossistêmicos prestados

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Daniel Mello 

Agência Brasil
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Queda de imunidade, processo natural do envelhecimento e pico de estresse podem desencadear o processo viral 

Doença é mais comum em idosos
HERPES ZÓSTER

Sara Gomes                             
saragomesreporterauniao@gmail.com

Maria Daura, 70 anos, desenvolveu herpes zóster no início deste mês; já a jornalista Babi Neves, 70 anos, teve a doença em decorrência de imunidade baixa
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A herpes zóster, conhe-
cida como cobreiro, é uma 
doença causada pelo ví-
rus varicela, o mesmo que 
causa a catapora. Uma vez 
adquirido, esse vírus per-
manece adormecido no or-
ganismo em algum nervo. 
A doença é mais comum 
nos idosos devido a que-
da de imunidade, processo 
natural do envelhecimen-
to, mas não é restrita a este 
público.

Outras condições que 
também levam à manifes-
tação da doença são pro-
cessos virais significativos, 
pico de estresse, ou qual-
quer alteração no organis-
mo que leve à queda de 
imunidade. Observou-se 
muitos casos de zóster após 
a Covid-19, pois o paciente 
teve uma queda significati-
va da imunidade.

De acordo com a derma-
tologista Larissa Paul Tos-
cano, a manifestação do 
herpes zóster, inicialmen-
te, se manifesta com algum 
desconforto, uma dor, quei-
mação ou alguma coceira 
na região acometida. O zós-
ter pode aparecer em qual-
quer região do corpo, sen-
do mais comum na região 
torácica, cervical, costas e 
face. A erupção surge com 
o formato de pequenas bo-
lhas, em geral, é unilateral 
e segue o trajeto de um ner-
vo. “Entre dois a três dias 
depois começam a aparecer 
erupções sobre uma pele 
bastante avermelhada. Es-
sas erupções vão estourar 
e formar crostas, que com 
duas ou três semanas vão 
se recuperar. O grande pro-
blema do zóster é que essa 
dor, que a gente chama de 
neuralgia pós-herpética, 
pode permanecer por dias, 
semanas e até anos após 
a manifestação clínica da 
doença”, disse.

Essa é a principal com-
plicação da zóster. Se aco-
meter o trajeto do nervo 
óptico, por exemplo, pode 
levar à cegueira do pacien-
te. Por isso, a dermatolo-
gista reforça a importân-
cia do diagnóstico precoce. 
“É uma doença que preci-
sa ser tratada rapidamen-
te. Quanto mais precoce o 
tratamento, melhor vai ser 
a evolução desse paciente”, 
alertou.

A dona de casa Maria 

Daura da Silva, 70 anos, de-
senvolveu herpes zóster no 
início do mês de novembro 
e, logo pensou que tinha 
sido uma picada de inseto. 
“Começou com uma man-
cha avermelhada bem pe-
quena na testa. Mostrei a 
minha filha e pensamos que 
tinha sido picada de inseto 
à noite, porque só percebi a 
mancha pela manhã, quan-
do acordei. Mas, depois foi 
ficando maior e mais aver-
melhada”, frisou.

Com o desenvolvimento 
da mancha na pele, foi agen-
dada, às pressas, uma con-
sulta com a dermatologis-
ta que detectou a doença. A 
dona de casa foi medicada 
com remédio oral e um cre-
me para a lesão. “Eram seis 
comprimidos por dia, além 
da aplicação do creme pela 
manhã e à noite. Tive muito 
medo, pois minha mãe tam-
bém teve essa doença há al-
guns anos e foi bem agres-
siva, fazendo com que ela 
perdesse a visão. Mas, a mé-
dica falou que no meu caso 

a doença se manifestou de 
forma mais amena. Depois 
de uma semana de trata-
mento fiquei boa”, contou.

A jornalista Babi Neves, 
70 anos, teve  herpes zóster 
em decorrência de imunida-
de baixa e transtorno de an-
siedade no período da pan-
demia. Ela teve a doença 
em fevereiro de 2022, mas 
até hoje sofre com sequelas 
da doença. “Eu já estava va-
cinada e já tinha passado o 
período crítico da pande-
mia”, disse.

Os primeiros sintomas 
em Babi Neves foram dores 
nas costas. Na parte lateral 
do lado direito próximo às 
axilas e acima do seio come-
çaram a aparecer coceiras e 
bolhas avermelhadas. “De-
cidi procurar uma derma-
tologista no outro dia pois 
os sintomas eram parecidos 
com herpes zóster, tinha no-
ção pois minha mãe já teve 
a doença. A médica confir-
mou o diagnóstico e passou 
uma medicação, que tomei 
de sete a 10 dias”, disse. 

As bolhas começaram a 
estourar e a doer, mas a fase 
crítica foi quando elas co-
meçaram a queimar e arder, 
deixando-a bastante inco-
modada. “É uma sensação 
tão ruim que você quer ar-
rancar a pele. Eu fiquei de 25 
a 30 dias com as bolhas no 
meu corpo, mas não fiquei 
com marcas. Como se não 
bastasse, tive dores inten-
sas que chamam de neural-
gia, a complicação da doen-
ça”, contou. 

As dores eram tão inten-
sas que ela chegou a tomar 
medicação similar à morfi-
na. “Até hoje tenho seque-
las, de vez em quando coça 
muito sem ter nenhuma le-
são, principalmente no om-
bro perto das axilas. Ainda 
hoje tomo uma medicação 
para acalmar o nervo da 
medula. A médica adian-
tou que eu teria sequelas 
da doença por dois anos”, 
frisou. Babi chegou a fazer 
fisioterapia e acupuntura 
para amenizar as dores pro-
vocadas pela neuralgia.

 Segundo a dermatolo-
gista Larissa Toscano, o tra-
tamento é feito com o uso 
de antivirais, associado a 
analgésicos para o contro-
le desse paciente, podendo 
também ser utilizado corti-
cóide. Raramente é necessá-
ria a internação do pacien-
te para uma manifestação 
mais grave. “Quando o pa-
ciente tem uma imunida-
de muito comprometida, a 
doença vai se manifestar de 
maneira mais exuberante”, 
afirmou.

A pessoa acometida pela 
doença pode transmitir ca-
tapora a pacientes que nun-
ca tiveram a doença, mas a 
herpes zóster não é conta-
giosa, pois está relaciona-
da com a imunidade. Atual-
mente, existe vacina para a 
zóster, cujo público alvo são 
pessoas acima de 50 anos ou 
pacientes acima de 18 anos 
que têm imunodeficiência. 
“Através da vacina, a gente 
evita complicações e as for-
mas mais graves da doen-
ça”, disse.

“É uma doença 
que precisa 
ser tratada 
rapidamente. 
Quanto mais 
precoce o 
tratamento, 
melhor vai 
ser a evolução 
desse 
paciente

Larissa Paul Toscano
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Enquanto se prepara para 
sediar a Copa do Brasil de 
Kart em julho do ano que 
vem, o Circuito Paladino 

está pronto para a última etapa do 
Campeonato Paraibano/Pernam-
bucano de Kart de 2023 que aconte-
ce neste sábado (25) a partir das 9h.

Todas as categorias seguem em 
aberto, com a disputa pelo título, 
o que é uma promessa de emoção 
para este sábado. Na categoria Ca-
dete, Vinicius Malfatti lidera, en-
quanto Enzo Martins se destaca na 
categoria Mirim. Já na F4 Junior, a 
batalha pelo título é protagoniza-
da por Miguel Gois e João Guima-
rães, prometendo momentos de 
pura emoção.

João Guimarães espera vencer 
esta disputa para subir de categoria 
e conseguir disputar a Copa Bra-
sil no ano que vem na F4. “Como 
eu estou disputando o título na F4 
Junior, minha expectativa e con-
seguir entrar na F4 graduados já 
com uma ótima posição no ranking 
para a Copa do Brasil. São diversos 
pilotos muito bons e a gente precisa 
estar preparado”, destaca.

Na F4 quem vem se destacando 
é Nilo Matheus, que fez uma tem-
porada brilhante, com diversas vi-
tórias importantes. Na categoria 
2T Sudam, Joca Neto está a pou-
cos passos do tão sonhado título. 
A transmissão ao vivo estará dis-
ponível no Canal do Circuito Pala-
dino no YouTube.

Copa do Brasil
Em 2024 o Circuito Paladino vai 

voltar a receber competições nacio-
nais. A Copa Brasil acontecerá en-
tre os dias 17 e 27 de julho e deverá 

trazer à Paraíba mais de 500 com-
petidores de todo o país. O circui-
to já está se preparando para esta, 
que é uma das duas maiores com-
petições da categoria.

“Desde o ano passado estamos 
correndo para trazermos esta com-
petição para João Pessoa. Em 2022 
já fomos uma das sedes do Cam-
peonato Brasileiro. Nosso circuito 
está pronto para receber grandes 
eventos nacionais e internacionais”, 
explica Luciano Wanderley Neto, 
administrador do circuito.

O Paladino foi o primeiro kar-
tódromo a conseguir a homologa-
ção da Federação Internacional de 
Automobilismo (FIA) na América 
Latina e é considerado pela maioria 

dos pilotos um dos circuitos mais 
técnicos e desafiadores do país.

O Francisco Junior que o diga. 
Ele corre na categoria Senior A, e 
destaca as características princi-
pais da pista. “É um circuito bas-
tante prazeroso onde temos retas, 
curvas de média e de baixa, larga 
e com áreas de escape. É o circuito 
número um no Brasil, não tenho 
dúvidas. Corro de kart desde da 
inauguração do Paladino em 2016. 
De lá até hoje conquistei todos os 
campeonatos anuais que participei 
aqui no Paladino”, explica.

 Não é só a pista que se diferen-
cia dos outros circuitos no Brasil. A 
infraestrutura também se destaca. 
“Temos um hotel, uma estrutura 

de restaurantes e toda uma base de 
apoio completa para pilotos, equi-
pes, imprensa e apoio ao público 
de todo o Brasil”, explica Luciano 
Wanderley Neto.

Para enfrentar a enxurrada de 
pilotos que deve lotar o parque 
de trailers, o circuito já começou o 
planejamento para o ano que vem. 
“Já começamos o planejamento do 
ano que vem e já estamos receben-
do contato de muitos pilotos que já 
querem vir para treinar neste cir-
cuito”, destacou.

Apesar disso, ele acredita que os 
pilotos paraibanos terão uma cer-
ta vantagem diante dos que vêm 
de fora, por já terem experiência 
na pista. “Isso conta muito. É um 

circuito difícil e eles podem acabar 
se saindo melhor graças ao tempo 
de pista que eles já têm no Paladi-
no”, diz.

O Francisco Junior concorda, e 
ainda destaca que a torcida parai-
bana faz muita diferença na hora 
da corrida. “São diferenciais que 
acabamos tendo como vantagem 
em corridas aqui em João Pessoa. O 
tempo de pista que já temos em um 
circuito que exige um nível de pe-
rícia diferenciado, o clima, que in-
fluencia, também, na hora de correr 
e a torcida, claro, que joga a gente lá 
pra cima”, diz.

Preparo
Para uma competição como a 

Copa Brasil, que é longa e acaba 
exigindo muito do piloto, Francis-
co destaca a importância da pre-
paração, tanto física quanto psi-
cológica.

“O campeonato é muito puxa-
do e o calor também. Tem que ha-
ver uma preparação mental, cor-
rida não é só físico exige muito da 
mente, cada corrida é uma expe-
riência diferente, com vários fato-
res que precisam de decisões rá-
pidas e assertivas, antes, durante 
e após as corridas”, salienta.

Apesar das exigências, ele acre-
dita que tenha grandes chances de 
vencer a Copa. “São possibilidades 
reais. Correr em casa deixa a gente 
mais motivado também. É um di-
ferencial que a gente precisa apro-
veitar”, diz.

Aos 39 anos, Francisco não se 
vê fazendo outra coisa da vida que 
não seja o kart. “O kart mudou mi-
nha qualidade de vida, tanto men-
tal como fisicamente. Não me vejo 
sem o esporte. Pretendo ficar ve-
lhinho correndo de kart e ganhan-
do sempre”, comemora.

Ronco dos motores 
agita o Paladino

FINAL DO PARAIBANO DE KART

João Thiago 
joaothiagocunha@gmail.com

Muita velocidade neste sábado no Circuito Paladino, no Conde, durante a realização da última etapa dos Campeonatos Paraibano e Pernambucano 

Automobilismo paraibano vive um grande momento e já tem 
confirmada a realização da Copa do Brasil de Kart de 2024

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Arquivo Pessoal

Francisco Junior diz que o Circuito Paladino é um dos mais prazerosos para se guiar e possui uma excelente estrutura



Uma vitória épica levou o 
Brasil à final do futebol de ce-
gos no Parapan-Americano 
de Santiago. Um 5 x 0 sobre 
o Peru era a goleada que a se-
leção precisava para garantir 
a vaga na decisão inédita que 
acontecerá contra a Colômbia 
neste sábado (24) às 20h (ho-
rário de Brasília).

A última rodada inteira foi 
eletrizante. A Argentina era o 
único time que já tinha conse-
guido quatro vitórias, garan-
tindo, até então, a liderança 
do torneio. O time ia encarar 
a Colômbia, enquanto o Bra-
sil enfrentaria o Peru.

Para garantir a vaga na 
final o Brasil precisava que 
a Colômbia perdesse. Se ela 
ganhasse, o Brasil precisaria, 
por conta do saldo de gols, 
vencer o Peru por cinco gols 
de diferença, tirando, então, a 
Argentina da final.

A Colômbia venceu a Ar-
gentina por 1 x 0, igualando 
o número de pontos com os 
hermanos e deixando o Bra-
sil fora da final. Foi quan-
do o escrete canarinho en-
trou em campo e a estrela 
de Ricardinho brilhou mais 
uma vez.

Ele marcou três dos cin-
co gols do jogo. Tiago Paraná 
ainda marcou o quarto gol no 
primeiro tempo, mas quatro 
gols não garantiam a seleção 
na final, e, até então, Argen-
tina e Colômbia disputariam 
a final.

Desde que o esporte foi in-
cluído no card parapan-ameri-
cano nos jogos do Rio de Janei-
ro, em 2007, Brasil e Argentina 
sempre disputaram a final, fa-
zendo deste o maior clássi-
co do futebol de cegos das 
Américas. O Brasil sempre 
venceu, sendo tetracampeão 
parapan-americano da cate-
goria. Uma nova final contra 
a Argentina não seria possí-
vel, visto que a Colômbia já 
estava garantida na final por 
saldo de gols, então, se o Bra-
sil fizesse o quinto gol no se-
gundo tempo, ou se não fi-
zesse, a final em Santiago 
seria inédita.

O jogo estava truncado no 
segundo tempo e faltavam 
apenas três minutos para o 
final quando Jeffinho pegou 
a bola na lateral direita no 
campo de defesa e foi avan-
çando pelo campo, sozinho, 
chegando na entrada da área 
peruana e chutando cruzado, 
da esquerda para a direita, 

encaixando, assim, o gol que 
faltava para o Brasil seguir 
para a final. Os dois goleiros 
da Seleção Brasileira são pa-
raibanos. Matheus Costa está 
otimista. A Seleção Brasilei-
ra já venceu a Colômbia nes-
te torneio e ele acredita que 
uma nova vitória confirma-
rá o penta no Parapan.

“Agora é focar na final. 
É outro campeonato. Outro 
jogo, mas estamos bem con-
fiantes. Sabemos o que te-
mos que fazer e vamos trazer 

mais um ouro para o Brasil”, 
disse o goleiro.

Atletismo
As pistas deram mais uma 

medalha de ouro para a Pa-
raíba. O veterano campinen-
se Ariosvaldo Fernandes, o 
Parré, levou o ouro nos 100m 
t53, em cadeira de rodas com 
a marca de 51s10, mais de um 
segundo à frente do norte-a-
mericano Phillip Croft.

Este é o quarto ouro de 
Parré nesta prova. Ele já tinha 

vencido no Rio de Janeiro, 
em 2007, em Guadalajara, em 
2011 e em Lima, em 2019, além 
de ter conquistado uma pra-
ta em Toronto em 2015. Parré 
é um dos atletas mais expe-
rientes da delegação brasilei-
ra. Com 46 anos, estes são os 
quintos jogos Parapan-Ame-
ricanos que ele encara.

Neste sábado (25) quem 
estreia nas disputas de atletis-
mo de campo é Cícero Nobre. 
Ele disputa o lançamento de 
dardo F57 a partir das 15h20.
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No atletismo, o paraibano Ariosvaldo Fernandes conquistou a medalha de ouro nos 100m em cadeira de rodas

Brasil decide título contra a Colômbia
FUTEBOL DE CEGOS

João Thiago 

joaothiagocunha@gmail.com

Embalado após a recupe-
ração na disputa do Novo Bas-
quete Brasil (NBB) 2023/24, o 
Basquete Unifacisa recebe o 
Corinthians-SP, hoje, a partir 
das 16h30, no Ginásio da Are-
na Unifacisa, em Campina 
Grande, querendo emplacar 
mais uma vitória no torneio 
jogando como mandante.

A equipe comandada por 
César Guidetti teve um ótimo 
início de temporada, vencen-
do suas três primeiras par-

tidas, mas acabou sofrendo 
com lesões de jogadores im-
portantes, o que resultou em 
três derrotas seguidas. No en-
tanto, os Jacks fizeram as pa-
zes com a vitória depois de 
bater o Paulistano-SP, por 85 
a 78, em Campina Grande, na 
última rodada. 

Hoje, contra o alvinegro, a 
equipe paraibana quer apro-
veitar a retomada com a vi-
tória e mal momento do ad-
versário, que vem de duas 
derrotas, para conquistar 
mais uma vitória e melho-
rar a sua situação na tabela 

de classificação. Com 11 pon-
tos conquistados em sete par-
tidas disputadas, o Basquete 
Unifacisa ocupa a nona posi-
ção da tabela.

“Tivemos um ótimo início 
de temporada, vencendo par-
tidas fora de casa e estrean-
do com vitória na Arena, de-
pois de três derrotas voltamos 
a vencer. Apesar do Corin-
thians-SP não vencer há dois 
jogos, não podemos subesti-
má-los, vamos buscar repe-
tir a boa atuação que tivemos 
contra o Paulistano e tentar 
mais uma vitória, para levar 

o bom momento para os jogos 
fora de casa, principalmente 
pela sequência de jogos que 
temos pela frente”, comentou 
o capitão da Unifacisa, An-
dré Góes.

O confronto contra os pau-
listas, na Arena Unifacisa, em 
Campina Grande, terá trans-
missão exclusiva pela TV Cul-
tura e YouTube, a partir das 
16h30. Na sequência da com-
petição, o Basquete Unifacisa 
terá duelos jogando como vi-
sitante contra Basquete Minas
-MG e Pato Basquete-PR, res-
pectivamente.

O homenageado desta semana, nasceu 
no dia 24/10/1940, na então pequenina 
cidade de Barra de Santa Rosa – PB, 

foi por seus pais registrado com o nome de 
JOSÉ MENDONÇA FILHO, mas para o mundo 
da bola ele ficou conhecido como o popular 
“MENDONÇA”.

MENDONÇA em sua época de atleta, jogava 
de zagueiro central, com fama de ser leal e 
aplicado, teve a oportunidade de integrar 
várias e conhecidas equipes do nosso estado. 
Ele jogou no extinto ABC Futebol Clube, time 
que existia no bairro de Jaguaribe e era 
comandado pelo abnegado desportista Abel. 
Vestiu a camisa rubro-negra do União Esporte 
Clube do saudoso seu Costeira. Honrou o 
manto do Estrela do Mar Esporte Clube do 
inesquecível Frei Albino, passou pelo Santos 
Futebol Tereré Clube, Botafogo Futebol Clube 
e no tradicional Esporte Clube Cabo Branco, o 
saudoso alvirrubro de Miramar.

Quando foi no ano de 1970, MENDONÇA 
utilizou toda essa bagagem adquirida dentro 
das quatro linhas e passou a exercer a função 
de treinador de futebol, primeiro dirigindo a 
equipe do Esporte Clube União e depois o 
Botafogo Futebol Clube. Foi no alvinegro da 
estrela vermelha que ele teve um excelente 
destaque como treinador de futebol profissional, 
ao representar o estado da Paraíba no famoso 
“Torneio de Integração Nacional” realizado 
no estado de Goiás no ano de 1971. Eram 16 
equipes do país, de 11 estados diferentes, 
convidadas pela Confederação Brasileira de 
Futebol – CBD, tendo o goleiro Valdir Peres, 
então na Ponte Preta, Marinho Chagas, no Clube 
Náutico Capibaribe e Ferreira no Botafogo PB 
como os destaques da competição que ao final 
foi vencida pelo Atlético Clube Goianiense, em 
uma melhor de três partidas contra a Associação 
Atlética Ponte Preta – SP.

Apaixonado pelo esporte, MENDONÇA 
aumentou o seu extenso currículo nas quadras 
de futebol de salão deste estado, quando 
presidiu a Federação Paraibana de Futebol de 
Salão, por duas vezes, entre os anos de 1982 
e 1992, obtendo excelentes resultados para as 
nossas cores. Conquistamos o 3o lugar em Minas 
Gerais e 4o lugar em Pernambuco, nos anos de 
1983 e 1985, respectivamente. Foi nesse período 
que surgiram atletas destaques como Mazureik, 
Gama, Vanildo, Kido, Ronaldão, Bolinha, 
Ambrósio, César e tantos outros que honraram 
as nossas cores. Quando foi na data de 
21/09/2013, o então defensor público aposentado 
MENDONÇA faleceu, deixando enorme legado 
e três filhos que herdaram o amor ao esporte: 
Paulo Mendonça, ex-atleta e vitorioso treinador 
de futsal; Sérgio Mendonça, atleta de handebol 
e Janayna Mendonça, atleta de handebol e 
beach tênis.

Para nós, torcedores, cronistas e desportistas 
paraibanos ficou a certeza de que o senhor 
JOSÉ MENDONÇA FILHO, o popular 
“MENDONÇA”, escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas na brilhante história do 
futebol paraibano.

Causos 
  & lendas do nosso futebol

Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaborador

Você se lembra 
do desportista 
Mendonça?

José Mendonça, no detalhe, foi presidente da FPFS

Foto: Acervo Causos&Lendas

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

BASQUETE

Unifacisa enfrenta, hoje, o Corinthians
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O Brasil segue como favorito 
no futebol de cegos; já 
o paraibano Ariosvaldo 
Fernandes mostra a medalha 
de ouro no Parapan de 
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Seis equipes ainda brigam pelas duas vagas restantes na elite nacional e quatro lutam para evitar a Série C

Rodada define acessos e rebaixamentos
BRASILEIRO DA SÉRIE B

Geraldo Varela 

gvarellajp@gmail.com

A última rodada do Cam-
peonato Brasleiro acontece 
neste sábado quando serão 
conhecidos mais duas equi-
pes que irão disputar a Sé-
rie A de 2024  - Vitória e Cri-
ciúma já estão garantidos - e 
a briga promete ser boa com 
todos os jogos acontecendo 
a partir das 17h. Na parte de 
cima, seis equipes se mantém 
no páreo para chegar a elite 
do futebol nacional, mas ape-
nas duas serão premiadas.  O 
departamento de matemá-
tica da Universidade Fede-
ral de Minas Gerais atuali-
zou as chances de acesso de 
cada equipe que tem  Juven-
tude (56,2%), Vila Nova-GO 
(44,9%), Atlético-GO 29,2%), 
Novorizontino (32%), Miras-
sol (16,9%) e Sport (20,1%), es-
tes ainda sonhando com a 
Série A, enquanto que  Cha-
pecoense, Tombense, Ponte 
Preta e Sampaio Corrêa ain-
da resistem em ficar na Série 
B. Londrina e ABC já estão 
rebaixados.

Torcedores do Vila Nova, 
de Goiás, fizeram uma gran-
de festa na saída da delega-
ção com destino ao Rio Gran-
de do Norte, confiantes de 
que o time vai superar o re-
baixado ABC, no Frasquei-
rão, para garantir o acesso, 
afinal o Vila depende apenas 
de si para chegar à Série A.

Nos bastidores, o que 
sempre acontece no futebol 
brasileiro, circulam boatos 
da intervenção da famosa 
“mala preta” com o objeti-
vo de motivar clubes e joga-
dores na definição do aces-
so e rebaixamento. No Blog 
do Ari, do sitefutebolinte-
rior.com.br circulou a infor-
mação vinda do portal jcnet.
com.br, obviamente não con-
firmada pelos dirigentes, de 
que há uma premiação de R$ 
500 mil da diretoria da Pon-
te para ratear entre jogado-
res e comissão técnica para 
o clube se manter na Segun-
da Divisão.

O Novorizontino, que tem 
32% de chances de subir, vai 
jogar em casa e com a força 
de sua torcida espera derro-
tar o já classificado Criciúma, 
mas terá de torcer por tro-
peços de Atlético-GO e Vila 
Nova-GO. O time do interior 
paulista tem 60 pontos, um a 
menos que o quarto coloca-
do, o Vila Nova-GO.

Em 37 jogos, o Novorizon-
tino soma 18 vitórias e seis 
empates com 54% de apro-
veitamento e tem também o 
5o melhor ataque com 46 gols 
marcados e 30 gols sofridos. 
O Sport Recife, que também 
joga em casa neste sábado, 
tem uma missão ainda mais 
complicada. Em oitavo lu-
gar precisa superar o Sam-
paio Corrêa e torcer por uma 
grande combinação de re-
sultados. O Leão da Ilha tem 
também 60 pontos.

Curtas
CBF apoia Rodrygo contra
os atos racistas após jogo

Alvo de insultos racistas nas redes sociais após 
discutir com Messi durante a derrota por 1 a 0 do 
Brasil para a Argentina, no Maracanã, o atacan-
te Rodrygo recebeu apoio da CBF, que publicou 
uma nota para condenar o comportamento des-
sa parcela de torcedores argentinos. No texto, a 
entidade também pontua a expectativa que tem 
colocado sobre o próximo amistoso da seleção, 
marcado para março de 2024, contra a Espanha, 
no Santiago Bernabéu, em Madri, onde serão rea-
lizadas ações contra o racismo. Depois do jogo de 
terça-feira, torcedores da atual campeã do mundo 
invadiram as redes sociais do brasileiro para ofen-
dê-lo com mensagens racistas, e o próprio jogador 
denunciou o caso, dizendo que não abaixaria a 
cabeça frente aos ataques. Na nota, a CBF diz que 
"seguirá trabalhando de forma incansável para 
banir do futebol esta doença chamada racismo".

Di María projeta deixar a 
seleção após Copa América

Tricampeão na Copa do Mundo do Catar e 
um dos grandes nomes da história da Argen-
tina, o atacante Di María anunciou na última 
quinta-feira, em suas redes sociais, que está 
chegando ao fim sua passagem pela equipe 
nacional. Aos 35 anos, o jogador do Benfica 
oficializou que a Copa América, entre 20 de 
julho e 14 de julho de 2024 nos Estados Unidos, 
será sua última competição com a seleção alvi-
celeste. “Bom, chegou para mim a última parti-
da das Eliminatórias e não consigo expressar 
em palavras o quanto os aplausos da torcida 
nos últimos anos enchem minha alma. Des-
frutei cada segundo deste carinho e de meus 
companheiros, meus amigos. Sem eles essa 
história não teria o mesmo sentido. O carinho 
de cada um deles ajudaram a me transformar 
no que sou hoje”, iniciou seu post.

Palmeiras tem mais de 50%
de chances de ser campeão

Depois de contar com mais um deslize do 
Botafogo, que empatou com o Fortaleza em 2 a 
2, o Palmeiras passou a depender apenas de si 
para ser campeão brasileiro pela 12a vez. Nos 
cálculos de probabilidades de título, o time de 
Abel Ferreira, viu suas chances de título subirem 
de 44,7% para 53%, conforme as projeções do 
Departamento de Matemática da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG). O Palmeiras 
lidera o torneio com 62 pontos, um a mais que 
o vice-líder Botafogo, que, depois de perder a 
chance de reassumir a ponta, viu cair a probabi-
lidade de 28,8%  para 23,8%.

Quem se fortaleceu na luta pela taça foi o 
Flamengo, que ganhou do Red Bull Bragantino 
por 1 a 0 no Maracanã e assumiu o terceiro lu-
gar, com 60 pontos. O percentual de o Flamengo 
terminar o ano campeão brasileiro passou de 
3,7% para 8,4%.

Pistorius recebe liberdade 
condicional após 10 anos 

Primeiro atleta paralímpico da história a disputar 
uma Olimpíada, o ex-velocista sul-africano Oscar 
Pistorius recebeu liberdade condicional ontem, 
quase 10 anos após matar a tiros sua namorada, 
a modelo Reeva Steenkamp, no banheiro de sua 
casa. De acordo com Singabakho Nxumalo, do De-
partamento de Instituições Penitenciárias da África 
do Sul, o ex-atleta de 37 anos deixará a prisão no 
dia 5 de janeiro. A decisão estabelece condições 
que terão de ser cumpridas por cinco anos. Pistorius 
só poderá deixar a região da Pretória, após ser sol-
to, com permissão das autoridades e será obrigado 
a participar de sessões para aprender a controlar 
a raiva. Também terá de prestas serviços comunitá-
rios. "A liberdade condicional não significa o fim da 
sentença, é parte da sentença. Significa apenas que 
o preso concluirá a sentença fora de uma instituição 
penitenciária", afirmou Nxumalo.

n 17h
Ponte Preta x CRB
Atlético-GO x Guarani
Avaí x Ituano
Botafogo-SP x Londrina
Novorizontino x Criciúma
Sport x Sampaio Corrêa
Ceará x Juventude
Chapecoense x Vitória
Tombense x Mirassol
ABC x Vila Nova

Última rodada

PARTICIPANTES  PG J V E D GP GC SG
1o Vitória-BA  72 37 22 6 9 49 28 21
2o Criciúma-SC  64 37 19 7 11 45 31 14
3o Juventude-RS  62 37 17 11 9 39 30 9
4o Vila Nova-GO  61 37 17 10 10 47 27 20
5o Atlético-GO  61 37 16 13 8 53 45 8
6o Novorizontino-SP 60 37 18 6 13 46 30 16
7o Mirassol-SP  60 37 17 9 11 41 31 10
8o Sport-PE  60 37 16 12 9 55 39 16
9o CRB-AL  57 37 16 9 12 45 36 9
10o Guarani-SP  57 37 15 12 10 42 30 12
11o Ceará-CE  50 37 13 11 13 39 42 -3
12o Botafogo-SP  47 37 12 11 14 25 41 -16
13o Avaí-SC  43 37 10 13 14 31 48 -17
14o Ituano-SP  41 37 9 14 14 33 38 -5
15o Sampaio Corrêa-MA 39 37 8 15 14 30 39 -9
16o Ponte Preta-SP  39 37 8 15 14 21 35 -14
17o Tombense-MG  37 37 9 10 18 37 49 -12
18o Chapecoense-SC 37 37 8 13 16 35 42 -7
19o Londrina-PR  28 37 6 10 21 30 58 -28
20o ABC-RN  25 37 4 13 20 25 49 -24

Classificação da Série B

Jogadores da Ponte Preta 
devem receber uma boa 
premiação, caso consigam 
manter a equipe na Segunda 
Divisão do futebol brasileiro

Vasco tem jogo complicado com
o Athletico na Arena da Baixada

BRASILEIRÃO

Geraldo Varela 

gvarellajp@gmail.com

A 35a rodada do Cam-
peonato Brasileiro pros-
segue neste sábado com a 
realização de apenas duas 
partidas e o destaque prin-
cipal fica para o jogo en-
tre Athletico-PR e Vasco, 
na Arena da Baixada, com 
transmissão da TV Cazé, a 
partir das 19h30. As duas 
equipes empataram seus 

últimos jogos. O cruz-mal-
tino no jogo atrasado con-
tra o Cruzeiro em 2 a 2 , 
enquanto o Athletico-PR 
em 1 a 1 com o Bahia. En-
quanto a equipe paranaen-
se está na parte de cima da 
tabela e matematicamente 
ainda tem chance de con-
seguir uma vaga na Copa 
Libertadores de 2024, o Vas-
co vive uma situação bem 
mais delicada, já que a o 
fantasma do rebaixamen-

to ainda perturba a equi-
pe nessa reta final. Com 41 
pontos, o alvinegro cario-
ca está na 15a posição a três 
pontos da zona da dego-
la. O outro jogo de hoje vai 
acontecer no Maracanã en-
tre Fluminense e Coritiba, 
às 21h. Campeão da Copa 
Libertadores, o tricolor ape-
nas cumpre tabela, o mes-
mo ocorre com a equipe de 
Curitiba, rebaixada para a 
Segunda Divisão em 2024.

Foto: Diogo Reis/Especial PontePress
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1185 — Papa Lúcio III

1885 — Afonso XII, rei da Espanha

1998 — Eli Coimbra, jornalista brasileiro

2010 — Salomão Gadelha, político (PB)

2016 — Fidel Castro, político cubano

2016 — Manfredo Caldas, cineasta (PB)

2017 — Chico Salles (Francisco de Salles 

Araújo), cantor, compositor e cordelista (PB)

2018 — José Eymard de Medeiros, médico e 

professor (PB)

2018 — Jáder Soares Pimentel, político (PB)

2020 — Diego Maradona, jogador e treinador 

de futebol argentino

2020 — Francisca Santa Nóbrega Oliveira, 

política (PB)

2022 — Cachimbinho (Tomás Cavalcante da 

Silva), poeta popular e cantador embolador 

de coco (PB)

Mortes na História

Aforismo
“Não considero a morte 

como o fim da vida. Morrer é 
um acabar de nascer. A vida 

vai para além da morte.”

Leonardo Boff
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Caso envolve casal que mantinha relação desde a década de 1970, mesmo vivendo em cidades distintas nos últimos anos

Justiça acata união estável pós-morte
RELACIONAMENTO

Da Redação

A Oitava Câmara de 
Direito Privado do Tribu-
nal de Justiça do Rio (TJRJ) 
confirmou, por unanimi-
dade, decisão de reconhe-
cimento de união estável 
pós-morte. O caso envol-
veu um casal que manti-
nha uma relação estável 
desde a década de 1970, 
mesmo vivendo em cida-
des distintas nos últimos 
anos. Apesar da separação 
geográfica, a união nunca 
deixou de existir, confor-
me evidenciado por tes-
temunhos que atestaram 
a constância e a continui-
dade do relacionamento, 

alheios à existência de ter-
ceira pessoa.

A desembargadora Flá-
via Romano de Rezende, 
relatora do processo, res-
saltou que a união estável, 
equiparada ao casamen-
to pela Constituição, exi-

ge o propósito de constituir 
uma família. Esse requisi-
to fundamental não se limi-
ta ao aspecto temporal, mas 
abarca a intenção genuína 
de estabelecer laços familia-
res, com objetivos comuns a 
serem alcançados em con-

junto, distanciando-se de 
relacionamentos livres, 
mesmo que duradouros.

A decisão da Oitava 
Câmara de Direito Priva-
do reafirmou o posicio-
namento do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), 
diferenciando a união es-
tável de um “namoro qua-
lificado”, no qual, em vir-
tude do estreitamento do 
relacionamento, projeta-se 
para o futuro e não para 
o presente, o propósito de 
formar uma família, sendo 
imprescindível para o re-
conhecimento da união es-
tável o compartilhamento 
de vidas, com estrito apoio 
moral e material.

Helga 
   Steinmüller

teresa.steinmueller@gmail.com | Colaboradora

Helga Teresa Steinmüller é médica ginecologista e obstetra; 
especializada em Acompanhamento de Perdas e Luto, em 
Psicoterapia Cognitivo-Comportamental e em Terapia de 

Trauma; com estudo de Hipnose Clínica

Emoção de expectativa voltada para o futuro, 
de que algo desejável ocorrerá sem certeza. A 
esperança surge quando pensamos que tudo vai 

ficar bem, que seremos bem-sucedidos. Se esperamos 
um bom resultado ou encontramos meios e maneiras 
de alcançar nossos objetivos, então estamos confiantes 
e sentimos força.

Se algo der errado, precisamos da esperança 
de que podemos mudar algo em nossa situação. 
Sem esperança, estamos perdidos em tais 
momentos porque não temos perseverança. 
As pessoas que sobrevivem ilesas a situações 
incertas muitas vezes pensam: “Enquanto eu tiver 
esperança, superarei os obstáculos”.

A esperança desperta o desejo de viver. Há sempre 
um pouco de incerteza associada; caso contrário, não 
falaríamos de esperança, mas sim de convicção. Se um 
agricultor espera por uma boa colheita ou um paciente 
com câncer espera se recuperar, ambos esperam um 
bom resultado, mas sem poder contribuir muito para 
isso. Na esperança de uma boa colheita, o agricultor 
semeia, e o paciente com câncer continua lutando.

Dizemos, médicos, que os pacientes com esperança 
aumentam as defesas, suportam melhor a dor e a 
recuperação ocorre mais rapidamente. A crença na 
cura mobiliza os poderes de autocura do corpo, os 
medicamentos serão mais eficazes, será mais fácil 
suportar frustrações e problemas.

Se abandonarmos a esperança, ficamos 
deprimidos; então, a desesperança é o sentimento 
predominante e significa a derrota.

É importante se esforçar conscientemente e 
perceber que sempre podemos melhorar algo, começar 
do zero. Na minha vida profissional, exatamente nas 
emergências, fui presenteada com experiências. Tenho 
ensinamentos como um amuleto da convicção de poder 
obter o que se considerava perdido, a vitória da força 
espiritual obtendo resultados que a própria medicina 
tinha por concluída.

Após tantas décadas, as imagens nítidas da 
minha paciente… Eu acompanhava a gestação 
que se desenvolvia a contento, não demonstrando 
alterações, já com vários filhos, e me dizia: “O 
destino assim quis”, alegre. Eu me encontrava em 
um dos plantões noturnos quando ouvi a sirene da 
ambulância no caso emergencial e antes mesmo 
de ter conhecimento da causa, reconheci minha 
paciente do pré-natal e ela a mim. Segurou minha 
mão e me disse: “Doutora, não me deixe morrer”. 
Logo em seguida, perdeu os sentidos. Ruptura 
uterina, diagnosticada no oitavo mês da gravidez. 
Quadro extremo em que não podemos nos deixar 
levar pela emoção, mas sim apenas pelo racional, 
intervenção imediata se tratando de vida ou morte.

Elevei a voz alertando a equipe 
imediatamente. Não titubeei um segundo sequer 
e, com o bisturi e a força invisível da fé, trabalhei 
no que era necessário de minha parte como 
cirurgiã, conseguindo cessar a hemorragia, 
prestando toda a assistência possível. 
Conseguimos salvar a mãe. Tenho este exemplo 
sempre como “enquanto viver, lutarei”, cumprindo 
minha missão de ajudar ao próximo.

Na lista de qualidades humanas mais 
importantes, a esperança se destaca. Obtemos a 
vontade de sobreviver, liberamos energia em nós 
mesmos para superar o desespero, enxergando a 
luz no final do túnel.

A esperança fornece a motivação para seguir em 
frente. Na ausência pode resultar em consequências 
negativas, como a deterioração da saúde mental e 
física. No entanto, é importante reconhecer que, em 
excesso, pode levar a situações de necessidade, como 
exemplificado em um relacionamento tóxico, no qual, 
mesmo diante de evidências contrárias, a pessoa 
insiste em tentativas.

“Nunca desista da esperança só porque uma porta 
se fechou. Olhe ao seu redor, e você verá que outras 
estarão abertas para você” (Nitschke).

Esperança

n Casa dentro do cemitério à venda
Quem procura a tranquilidade do interior e não 
tem medo de nada, pode participar do leilão 
de uma propriedade no Reino Unido que está 
instalada no meio de um cemitério. O imóvel 
era uma capela (igreja galesa) que fechou. A 
edificação que estava abandonada e está em 
leilão é conhecida como Capela Llanhari e fica 
na vila de mesmo nome, no País de Gales. O 
único “porém” é que o novo morador, que deve 
pagar acima de 69 mil libras (cerca de R$ 414 
mil) no leilão, terá que lidar com o cemitério 
que vem junto do imóvel

n Tatuagem com cinzas dos mortos I
É na prática carregar o processo de luto, 
literalmente, na pele: fazendo uma tatuagem. 
A tatuadora Kat Dukes, na cidade costeira 
californiana de Oceanside, tatua cinzas 
de entes queridos na Califórnia. Ela usa 
uma pequena fração do material da pessoa 
cremada para misturar à tinta para a 
tatuagem.

Breves & Curtas

n Tatuagem com cinzas dos mortos II
Dukes, que conquistou cliente fiéis em seu 
estúdio Steel Honey graças ao seu estilo de 
tatuagem manual, incorporou a prática das 
cinzas há três anos e meio, quando um de seus 
clientes lhe disse que queria homenagear seu 
cachorro de uma forma ainda mais íntima. Ela 
garante que não há risco de contaminação 
ou infecção pelo uso de cinzas de cremação e 
que uma inspeção sanitária constatou que seu 
trabalho é seguro e que seu estúdio não viola 
nenhuma regulamentação.

n Feitiço à prova de balas
Um homem de 43 anos morreu enquanto 
testava um feitiço à prova de balas, no 
estado de Bauchi, na Nigéria. O curandeiro 
tradicional que disparou o tiro com uma 
arma fabricada foi preso, juntamente com 
outros dois. A vítima foi identificada como 
Muhammadu Ali, um morador da região. 
O uso de amuletos à prova de balas com 
supostas propriedades mágicas é comum   na 
Nigéria, sendo que muitas pessoas vão em 
busca de ajuda de curandeiros para diversos 
problemas.

n Vaca ícone morre em Minas Gerais
 Ícone entre os animais da raça girolando 
no Brasil, a vaca Canela Teatro morreu 
após 20 anos de vida. Ela era reconhecida 
em todo o mundo pela produção de leite 
e pela qualidade genética, com 227 filhos 
registrados – muitos deles, premiados 
internacionalmente. Canela foi monitorada 
pelo laboratório ABS, em Uberaba (MG), 
especializado em melhoramento genético. 
Enquanto outras novilhas produziam 15 
litros, Canela Teatro deu 40 litros logo na 
primeira cria.

n Morte de quilombolas cresce no país
Nos últimos cinco anos, a média anual de 
assassinatos de integrantes de comunidades 
quilombolas no país praticamente dobrou, se 
comparado ao período de 2008 a 2017, quando 
foram registradas 38 mortes. Entre 2018 e 
2022, foram 32 assassinatos, tendo como 
principais conflitos fundiários e violência de 
gênero. Em 15 anos, de 2008 ao ano passado, 
70 quilombolas foram mortos. Números são da 
nova edição da pesquisa Racismo e Violência 
contra Quilombos no Brasil.

n Enterrado com a identidade errada
A Polícia Civil instaurou um inquérito para 
investigar o caso de um corpo que foi 
enterrado com a identidade errada no último 
dia 17 de novembro em Passo Fundo (RS). 
A família descobriu pela internet, depois do 
enterro, que havia sepultado outra pessoa 
– e não quem pensavam que era. Após o 
enterro, um vídeo gravado pelo homem que 
acreditavam estar morto causou a reviravolta. 
O corpo não era de Chandler Machado, 
de 26 anos. O próximo passo é descobrir a 
identidade do homem que foi enterrado.

Desembargadora entende que Constituição equipara relacionamentos

Foto: Pixabay



CÂMARA MUNICIPAL DE AGUIAR
CASA ARISTIDES ALVES DE SOUSA
AVISO DE DISPENSA Nº 00003/2023

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO I DA LEI 14.133/2021
A Câmara Municipal de Aguiar/PB, com sede na Rua Francisco Demetrio, s/n - Bairro eng. Evandro 

Cabral, Aguiar-PB, em conformidade com o Art. 75, inciso I - da Lei Federal nº 14.133/2021 torna 
público que fará realizar, Contratação Direta - Dispensa de Licitação, para: OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para Reforma e Ampliação da Câmara Municipal de Aguiar/PB, conforme 
Projeto de Engenharia, e conforme Edital no site da Câmara Municipal através da página: http://
camaraaguiar.pb.gov.br/ (aba licitação) a ser enviado para o e-mail: cmaguiarpb.setorlicitacao@
gmail.com. Limite para apresentação das Proposta de Preços adicionais: 30/11/2023, podendo ser 
enviado por e-mail (até as 23:59) até a referida data ou protocolado no setor de licitação no horário 
de expediente (das 08:00 às 12:00). Informações: no horário das 08:00 às 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. 

Aguiar/PB, 24 de novembro de 2023.
Ruth Ávila Matias de Caldas Farias

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 13:00 horas do dia 07 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Refeições 
diárias para membros das equipes de Profissionais composta por “Médico, Dentista, Enfermeiro e 
outros” da Secretaria Municipal de Saúde prestadores de serviços en “UBS” – (Unidades Básica 
de Saúde) instaladas em Comunidade Rurais e Distritos do Município de Araçagi–PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. 
E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 24 de Novembro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa do ramo pertinente para locação de veículos diversos, destinados a Prefeitura 
Municipal de Araçagi–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 24 de Novembro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa do ramo pertinente para locação de veículos diversos, destinados a Prefeitura 
Municipal de Araçagi–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 24 de Novembro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 15:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa do ramo pertinente 
para aquisição parcelada de material médico hospitalar diversos, destinado ao Fundo Municipal de 
Saúde do Município de Araçagi–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: licitacaoaracagipma@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Araçagi - PB, 24 de Novembro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 472 - Centro - Areial - PB, às 07:30 horas do dia 12 de Dezembro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoas físicas ou 
jurídicas para locação de veículos destinados as diversas secretarias do município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 120/10; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33681020. E-mail: 
cplareial2020@gmail.com. Edital: www.areial.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Areial - PB, 24 de Novembro de 2023
RAGDE DE ALMEIDA BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2023, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPIPEDO DE DIVERSAS RUAS NA ZONA URBANA E RURAL DESTA MUNICIPALIDADE, 
CONFORME PROJETO EM ANEXO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: JE EMPREENDIMENTOS ME -

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2023

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
RETROESCAVADEIRA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE, CON-
FORME CONVENIO NR 920952/2021 PROPOSTA NR 046308/2021; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: JFM EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA - R$ 414.990,00.

Barra de Santana - PB, 22 de Novembro de 2023
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA 
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A CONS-

TRUÇÃO DE PASSAGENS MOLHADAS NA ZONA RURAL DESTA MUNICIPALIDADE. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: VALTER ALVES SERVICOS DE 
ENGENHARIA LTDA - Valor: R$ 272.689,83. 

Participantes Unid. Quant. Vl. Unit. Vl. Total Class. Obs. 
1 - CONSTRUÇÃO DE PASSAGENS MOLHADAS NA ZONA RURAL DESTA MUNICIPALIDADE 
NAS LOCALIDADES DE SITIO LAGOA DO BOI, RIACHÃO, ROSA BRANCA E RETIRO NO 
MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA – PB
VALTER ALVES SERVICOS 
DE ENGENHARIA LTDA SERV 1 272.689,83 272.689,83 1  

PRIIMEE.CONSTRUCOES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELI SERV 1 285.440,52 285.440,52 2  

DUARTE MARTINS CONSTRU-
COES, SERVICOS E LOCACOES 
LTDA

SERV 1 298.676,14 298.676,14 3  

TORRES CONSTRUCOES LTDA 
– EPP SERV 1 302.288,22 302.288,22 4  

CONCRENOR CONSTRUCOES 
DO NORDESTE EIRELI SERV 1 328.915,37 328.915,37 5  

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Bernardo de Moura, 215 - Centro - Barra de Santana - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.
liciotacaocpl@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 22 de Novembro de 2023
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO DE DIVERSAS RUAS NA ZONA URBANA E RURAL 
DESTA MUNICIPALIDADE, CONFORME PROJETO EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: Toma-
da de Preços nº 00006/2023. DOTAÇÃO: RECURSOS FEDERAL E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE BARRA DE SANTANA: 02.070 Secretaria de Infraestrutura 4.458.363 10 000444 4490.51 99 
15001000 Obras e Instalações Fiscal 50.000 0 000445 4490.51 99 17000000 Obras e Instalações 
Fiscal 450.000 1. VIGÊNCIA: até 22/11/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Barra de Santana e: CT Nº 03701/2023 - 22.11.23 - JE EMPREENDIMENTOS ME - R$ 386.841,96.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE RETROESCAVADEIRA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DES-
TA MUNICIPALIDADE, CONFORME CONVENIO NR 920952/2021 PROPOSTA NR 046308/2021. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00014/2023. DOTAÇÃO: Recursos Federal e Próprios 
do Município de Barra de Santana: 02.070 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1004 2039 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 02.110 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE AGROPECUÁRIA E MEIO AMBIENTE 20 122 1004 2061 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA, ABASTECIMENTO E MEIO AMBIENTE 44.90.52.00 – EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE – CONFORME CONVENIO. VIGÊNCIA: até 20/05/2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 03801/2023 - 22.11.23 
- JFM EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA - R$ 414.990,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2023 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 016/2023-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços, para possível 
aquisição de materiais de construção. Data de abertura: 07/12/2023 às 10h00min (horário local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 
7:30 à 13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 23 de novembro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 017/2023
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 017/2023, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRATACÃO DE ENPRESA 
TÉCNICA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO PREVENTIVA, CORRETIVA E CALIBRAÇÃO 
COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS E SUPORTE TÉCNICO PARA OS EQUIPAMENTOS MÉDICOS-
-HOSPITALARES DESTE MUNICÍPIO. Data de abertura: 07/12/2023 às 14h00min (horário local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 
7:30 à 13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 24 de novembro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2023, que objetiva: Aquisição de 02 (dois) 
veículos para o auxílio no transporte de pacientes, conforme especificações técnicas constantes 
no termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FIORI 
VEICOLO S/A - R$ 135.300,00.

Borborema - PB, 23 de novembro de 2023
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos para o auxílio no transporte de pacientes, conforme 
especificações técnicas constantes no termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Ele-
trônico nº 00018/2023. DOTAÇÃO: Recursos EMENDAS IMPOSITIVAS nº. 242/2023: 4.4.90.52.01 
Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00123/2023 - 24.11.23 - 
FIORI VEICOLO S/A - R$ 135.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 791 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 06 
de Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL ELÉTRICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 001/18; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 24 de Novembro de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10020/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE TENDAS. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 08 de Dezembro 
de 2023. Início da fase de lances: 10:05 horas do dia 08 de Dezembro de 2023. Referência: ho-
rário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/. 

Caraúbas - PB, 24 de Novembro de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10021/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE CADEIRAS DE RODAS E CONCENTRADORES DE OXIGÊNIO. Abertura da sessão pública: 
11:30 horas do dia 08 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: 11:35 horas do dia 08 de 
Dezembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 7:30 
as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licita-
cao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Caraúbas - PB, 24 de Novembro de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV037/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV037/2023, nos 
termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objeti-
va: Contratação de direta da pessoa jurídica Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar 
Engenharia & Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, para prestar serviços na execução reposi-
cionamento das cercas e substituição de madeiras e arame farpado na zona rural do Município de 
Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos constantes da 
Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: Gustavo 
José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar Engenharia & Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, 
Rua Felizardo Nunes de Souza, Nº 29, Bairro: Centro, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB, 
com o valor total adjudicado e ratificado de R$ 31.810,00 (Trinta e um mil, oitocentos e dez reais). 
Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 19 de outubro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILDIADE Nº 066/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 066/2023, 
que objetiva contratação de serviços técnicos especializados de natureza predominante intelectual 
com notória especialização em pareceres e avaliações artísticas/culturais diversas para compor a 
comissão de seleção de projetos inscritos nos editais referentes à Lei 195/2022 denominada Lei 
Paulo Gustavo no âmbito do município de Coremas, Estado da Paraíba, de acordo com os Decretos 
Federais n° 11.525/2023, art. 17 e art. 18, inciso III e o n° 11.453/2023, art. 18, inciso III, RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO seu objeto à pessoa jurídica em favor da pessoa jurídica 
ISABELLY M DE ALMEIDA PRODUCOES CULTURAIS, pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ sob o nº 50.811.266/0001-92, com valor de R$ 2.299,78 (dois mil duzentos e noventa e 
nove reais e setenta e oito centavos), com fundamento no art. 25, inciso II da Lei Federal 8.666/93 
e alterações posteriores.

Coremas/PB, 14 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

(prefeito).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE TERMO

DE CONTRATO 242/2023
Inxigibilidade: 066/2023 - Contrato: 242/2023 - Contratante: Município de Coremas/PB, CNPJ 

08.936.936/0001-94 - Contratada: ISABELLY M DE ALMEIDA PRODUCOES CULTURAIS, CNPJ 
50.811.266/0001-92. – Objeto: contratação de serviços técnicos especializados de natureza predomi-
nante intelectual com notória especialização em pareceres e avaliações artísticas/culturais diversas 
para compor a comissão de seleção de projetos inscritos nos editais referentes à Lei 195/2022 
denominada Lei Paulo Gustavo no âmbito do município de Coremas, Estado da Paraíba, de acordo 
com os Decretos Federais n° 11.525/2023, art. 17 e art. 18, inciso III e o n° 11.453/2023, art. 18, 
inciso III. – Valor do Contrato: R$ 2.299,78 (dois mil duzentos e noventa e nove reais e setenta 
e oito centavos). – Fonte de Recursos: 1716.0000 - Dotação: QDD/2023 – Data da Assinatura: 
16/11/2023 – Vigência do Contrato: 16/11/2023 (data da assinatura) até 31/12/2023. Signatários: 
Irani Alexandrino da Silva (pela Contratante) e Isabelly Moreira de Almeida (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 032/2023
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Coremas torna público a adjudicação do  

objeto, correspondente ao Pregão Eletrônico nº 032/2023, que objetiva seleção da proposta 
mais vantajosa para registro de preços para futura e contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de assessoria e consultoria educacional junto a Secretaria da 
Educação do Município de Coremas, às Pessoas Jurídicas: FUTURA CONSULTORIA E 
SERVICOS EIRELI, CNPJ 12.359.017/0001-19, com valor de R$ 32.400,00, referente ao item 
01; PETRUCIO DE LIMA FERREIRA, CNPJ 19.646.331/0001-21, com valor de R$ 36.864,00, 
referente aos itens 02 e 03. 

Coremas/PB, 04 de outubro de 2023
Francieudo Soares da Silva

(pregoeiro).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 032/2023
Constatada a regularidade dos atos procedimentais, de acordo com os termos do relatório final 

apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 
Eletrônico nº 032/2023, cujo objeto é a seleção da proposta mais vantajosa para registro de preços 
para futura e contratação de empresa especializada para prestação de serviços de assessoria e 
consultoria educacional junto a Secretaria da Educação do Município de Coremas, o Prefeito do 
Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, e considerando o 
disposto no art. 13, VI do Decreto 10.024/2019, resolve HOMOLOGAR o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de das Pessoas Jurídicas: FUTURA CONSULTORIA E SERVICOS 
EIRELI, CNPJ 12.359.017/0001-19, cujo valor adjudicado é de R$ 32.400,00, referente ao item 
01; PETRUCIO DE LIMA FERREIRA, CNPJ 19.646.331/0001-21, cujo valor adjudicado é de R$ 
36.864,00, referente aos itens 02 e 03. Ficam convocados, os licitantes, para, no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, contados a partir da publicação, assinar a Ata de Registro de Preço, bem como a emprea 
FUTURA CONSULTORIA E SERVICOS EIRELI para assinar o termo de contrato, sob pena das 
sanções previstas no Art. 7 da Lei 10.520/02. Publique-se e cumpra-se.

Coremas-PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV043/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV043/2023, nos 
termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que obje-
tiva: Contratação de direta da pessoa jurídica Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira, CNPJ: 
42.088.782/0001-02, para prestar serviços na execução da Confecção e instalação de mata burros 
na zona rural do município de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base 
nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação 
da pessoa jurídica: Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira, CNPJ: 42.088.782/0001-02, Rua 
José Gregório de Andrade, Nº 14, Bairro: Lucrenato Ramalho Leite, CEP Nº 58.770-000, Cidade: 
Coremas/PB, com o valor total adjudicado e ratificado de R$ 14.654,85 (Quatorze mil, seiscentos 
e cinquenta e quatro mil, e oitenta e cinco centavos). Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 245/2023
Processo Administrativo Nº 219/2023. Dispensa Por Valor Nº 043/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira, CNPJ: 42.088.782/0001-
02, para o OBJETO: para prestar serviços na execução da Confecção e instalação de mata burros 
na zona rural do município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Valor contratado: R$ 
14.654,85 (Quatorze mil, seiscentos e cinquenta e quatro mil, e oitenta e cinco centavos). Recursos: 
Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante no 
QDD/2023. Vigência do contrato para execução dos serviços: 30 (trinta) dias. Vigência do contrato 
para efeito de pagamentos: Até 22/02/2024. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) 
e o Sr. Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira (Pela contratada).

Coremas/PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV043/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV043/2023, nos 
termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que obje-
tiva: Contratação de direta da pessoa jurídica Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira, CNPJ: 
42.088.782/0001-02, para prestar serviços na execução da Confecção e instalação de mata burros 
na zona rural do município de Coremas-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base 
nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação 
da pessoa jurídica: Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira, CNPJ: 42.088.782/0001-02, Rua 
José Gregório de Andrade, Nº 14, Bairro: Lucrenato Ramalho Leite, CEP Nº 58.770-000, Cidade: 
Coremas/PB, com o valor total adjudicado e ratificado de R$ 14.654,85 (Quatorze mil, seiscentos 
e cinquenta e quatro mil, e oitenta e cinco centavos). Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 245/2023
Processo Administrativo Nº 219/2023. Dispensa Por Valor Nº 043/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira, CNPJ: 42.088.782/0001-
02, para o OBJETO: para prestar serviços na execução da Confecção e instalação de mata burros 
na zona rural do município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Valor contratado: R$ 
14.654,85 (Quatorze mil, seiscentos e cinquenta e quatro mil, e oitenta e cinco centavos). Recursos: 
Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante no 
QDD/2023. Vigência do contrato para execução dos serviços: 30 (trinta) dias. Vigência do contrato 
para efeito de pagamentos: Até 22/02/2024. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) 
e o Sr. Francisco das Chagas Olimpio de Oliveira (Pela contratada).

Coremas/PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV042/2023
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Adjudicar e Ratifico o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV042/2023, nos 
termos do Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: 
Contratação de direta da pessoa jurídica Rivaldo Roberto dos Santos, CNPJ: 28.184.191/0001-08, 
para aquisição de 01 (uma) máquina Ensiladora, Ensacadora, e compactadora de silagem, destinado 
a secretaria de Agricultura do Município de Coremas-PB, conforme termo de referencia; com base 
nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação 
da pessoa jurídica: Rivaldo Roberto dos Santos, CNPJ: 28.184.191/0001-08, Rua Quatro de Abril, 
Nº 234 Bairro: Centro, CEP Nº 58.770-000, Cidade: Coremas/PB, com o valor total adjudicado e 
ratificado de R$ 17.350,00 (Dezessete mil e trezentos e cinquenta reais). Publique-se e cumpra-se.

Coremas - PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 244/2023
Processo Administrativo Nº 218/2023. Dispensa Por Valor Nº 042/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: Rivaldo Roberto dos Santos, CNPJ: 28.184.191/0001-08, para o 
OBJETO: para aquisição de 01 (uma) máquina Ensiladora, Ensacadora, e compactadora de 
silagem, destinado a secretaria de Agricultura do Município de Coremas-PB, conforme termo de 
referência. Valor contratado: R$ 17.350,00 (Dezessete mil e trezentos e cinquenta reais). Recursos: 
Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante 
no QDD/2023. Vigência do contrato para execução dos serviços: 60 (sessenta) dias. Vigência do 
contrato para efeito de pagamentos: Até 22/02/2024. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela 
contratante) e o Sr. Rivaldo Roberto dos Santos (Pela contratada).

Coremas/PB, 24 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 226/2023
Processo Administrativo Nº 196/2023. Dispensa Por Valor Nº 037/2023. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: Gustavo José Elias Batista Oliveira – ME (Projetar Engenharia & 
Consultoria), CNPJ: 27.555.389/0001-98, para o OBJETO: para prestar serviços na execução re-
posicionamento das cercas e substituição de madeiras e arame farpado na zona rural do Município 
de Coremas-PB, conforme termo de referência. Valor contratado: R$ 31.810,00 (Trinta e um mil, 
oitocentos e dez reais). Recursos: Emenda Impositiva nº 14/2022 e Próprios (Diversos e Ordiná-
rios) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante no QDD/2023. Vigência do 
contrato para execução dos serviços: 31/12/2024. Vigência do contrato para efeito de pagamentos: 
Até 31/12/2023. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Gustavo Elias Batista 
Oliveira (Pela contratada).

Coremas/PB, 20 de outubro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS 
ERRATA AO EXTRATO DE TERMO ADITIVO

PREGÃO ELETRÔNICO 025/2022
A Prefeitura de Coremas – PB, torna público a ERRATA ao Extrato do Primeiro Termo Aditivo 

ao Contrato 215/2022, que circulou dia 28 de agosto de 2023 no Diário Oficial dos Municípios da 
Paraíba – FAMUP, referente ao Pregão eletrônico 025/2023 que tem como objeto a Contratação de 
uma pessoa jurídica para prestar serviço na área administrativa na remoção e no acompanhamento 
de documentos, extratos bancários, serviços de exportação diária das despesas para o sagres 
diário, devendo ser disponibilizado dois técnicos (oito horas por dia de segunda a sexta) para ficar 
à disposição da Secretaria de Finanças, conforme termo de referência. Motivo da errata: correção 
do valor aditivado.

Onde lê-se: 
R$ 10.947,00 (dez mil novecentos e quarenta e sete reais)
Leia-se: 
R$ 14.596,00 (quatorze mil quinhentos e noventa e seis reais)

Coremas - PB, 24 de novembro de 2023
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO 

DE TERMO ADITIVO
1º (primeiro) Termo Aditivo de supressão ao Contrato nº 109/2023. Pregão Eletrônico nº 011/2023. 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento contínuo e parcelado de combustíveis 

diversos, com. atendimento de abastecimento 12h por dia, dentro da sede do município de Coremas 
- PB, para atender às demandas da frota municipal, das diversas secretarias e fundos, bem como 
dos veículos que por força contratual tenha direito ao abastecimento, conforme termo de referência. 

Contratado: REDE LUCENA 2 COREMENSE DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES LTDA, 
CNPJ: 27.170.113/0001-91. Valor total Supressão: R$ 28.191,90 vinte e oito mil cento e noventa 
e um reais e noventa centavos). Data da assinatura do aditivo: 15 de novembro de 2023. Vigência 
do contrato: até 31/12/2023. 

Coremas - PB, 15 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
RETIFICAÇÃO A DO EXTRATO DE DISPENSA 

E EXTRATO DE CONTRATO
DISPENSA 038/2023

A Prefeitura de Coremas através do seu gestor o Sr. Irani Alexandrino da Silva, torna público 
a RETIFICAÇÃO das publicações que circulou dia 09 de novembro de 2023, páginas 13 e 14, 
que tem como título EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO nº DP00038/2023 e EXTRATO DE 
CONTRATO º 240/2023. Motivo da retificação: alteração do valor da Ratificação e inclusão de valo 
em extrato de contrato.

No EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO nº DP00033/2023, 
Onde lê-se: R$ 3.820,00,
Leia-se: 45.840,00; 
No EXTRATO DE CONTRATO nº 240/2023, 
acrescente-se no extrato o valor de R$ 45.840,00
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 

pmllicitacoes@gmail.com.  
Coremas - PB, 24 de novembro de 2023

Irani Alexandrino da Silva
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 

Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 13 de 
Dezembro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DA ZONA 
RURAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 993287104. E-mail: licitacuite@gmail.com. 

Cuité de Mamanguape - PB, 24 de Novembro de 2023
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2023
Torna público que dará continuidade ao certame através do Pregoeiro Oficial e Equipe de 

Apoio, sediada na Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 08:00 horas do dia 
28 de novembro de 2023. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. 

Gurinhém - PB, 23 de novembro de 2023
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
CASA JOAQUIM INÁCIO DE OLIVEIRA

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 10101/2023

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00001/2023 - Art. 75, inciso I da Lei nº 14.133/2021.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção da Sede da Câmara Municipal 

de Santa Inês/PB (Segunda Etapa).
PARTES: Câmara Municipal de Santa Inês-PB, e a empresa GR CONSTRUTORA LTDA, CNPJ 

Nº CNPJ Nº 27.450.426/0001-01.
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 01.010 Câmara Municipal: 01 031 2001 1043 CONSTRUÇÃO 

DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA INÊS; ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51 
99 Obras e Instalações.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 05 (cinco) meses.
VALOR GLOBAL: R$ 96.575,29. 

Santa Inês/PB, 24 de Novembro de 2023.
JOÃO VIEIRA NETO

Presidente da Câmara
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CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 10201/2023

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00002/2023 - Art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados na área de Recursos Humanos, 

compreendendo informações ao E-social, eventos de tabelas, eventos periódicos e não periódicos 
e outros para a Câmara Municipal de Santa Inês/PB.

PARTES: Câmara Municipal de Santa Inês-PB, e a empresa DANIELY DE SOUSA DANTAS 
LIRA, CNPJ Nº CNPJ Nº 41.243.922/0001-07.

UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 01.010 – Câmara Municipal – 01 031 2001 2001 Manutenção da 
Câmara Municipal– Outras Despesas - 3.3.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 02 (dois) meses.
VALOR GLOBAL: R$ 5.000,00 

Santa Inês/PB, 24 de Novembro de 2023.
JOÃO VIEIRA NETO

Presidente da Câmara

CÂMARA MUNICIPAL DE INGÁ
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
OBJETO: Execução dos serviços de construção da nova sede da Câmara Municipal de 

Ingá. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - R & S ENGENHARIA E CONSULTORIA EIRELI - R$ 
889.945,18; 2º - PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA. - R$ 890.297,50. 
EMPRESA DESCLASSIFICADA: Não houve licitante desclassificada. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Presidente João Pessoa, 
01 - Centro - Ingá - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: camara-
municipalinga@gmail.com. 

Ingá - PB, 23 de Novembro de 2023
MANOEL ALVES DA SILVA NETO

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 21.991/2023

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 13.005/2023
CHAVE CGM: FR5F-32O1-AG7X-YFGQ
DATA DE ABERTURA: 28/12/2023 – ÀS: 10:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DO
CENTRO ESPECIALIZADO EM REABILITAÇÃO - CER IV - 1ª ETAPA, LOCALIZADO NA RUA 

BANCÁRIO WALDEMIR DE MESQUITA ACCIOLY, S/N BANCÁRIOS, NESTA CAPITAL.
O Fundo Municipal de Saúde de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial de 

Licitação, Sra. Valquíria Silva de Araújo, nomeada pela Portaria nº 1994/2022, vem por meio deste 
tornar público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação na modalidade CON-
CORRÊNCIA PÚBLICA, em regime de execução de empreitada por preço unitário, sob o critério 
de menor preço. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação 
pertinente, a partir do dia 24/11/2023, no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com a Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h 
às 17:00h, no Fone: (83) 3213 7534 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 24 de novembro de 2023.
Valquíria Silva de Araújo

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.065/2023

A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 
para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 06.065/2023, 
Tipo Menor Preço, cujo objeto é o “ AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO, ATRAVES DO CON-
VÊNIO Nº 813675/2014, FIRMADO COM A PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA E CIDADANIA 
– SEMUSB, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS 
ANEXOS”, foi DESERTA.

João Pessoa, 24 de novembro de 2023.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.068/2023

CHAVE GGM: ULTR-1EF7-1LM1-S4VE
OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHAGEM DE SOM/ÁUDIO PARA ATENDER AS NECESSI-

DADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA E CIDADANIA – SEMUSB, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 14.297/2023
Data da sessão: 07/12/2023
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
UASG: 982051
Local da Disputa: https://www.gov.br/compras/pt-br/.
Edital: https://www.gov.br/compras/pt-br/   e www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes.

João Pessoa, 24 de novembro de 2023.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Janúncio Balduino, S/N - Centro - Junco do Seridó - PB, às 11:00 horas do dia 
07 de Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de veículo ônibus rodoviário semi–leito zero km. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3464–1069. E-mail: licitajuncodoserido1@gmail.com. Edital: www.juncodoserido.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br.

Junco do Seridó - PB, 23 de Novembro de 2023.
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2023
O Prefeito do Município de Manaíra, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade pregão Presencial nº 00009/2023, que 
objetiva: Contratação de empresa de consultoria para adequação da Administração Tribu-
tária Municipal, referente aos trabalhos técnicos de mapeamento e cadastro multifinalitário 
municipal, com a execução de levantamento topográfico e georreferenciado e para regu-
lamentação do setor tributário com atribuição ao setor fiscal em atendimento a legislação 
vigente para o município de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): FC ASSESSORIA E 
CONSULTORIA EM GESTAO EMPRESARIAL E PUBLICA LTDA - CNPJ: 16.747.441/0001-
91 - Valor: R$ 160.840,00.

Manaíra – PB, 24 de novembro de 2023.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE RESULTADO

CREDENCIAMENTO N°. 00005/2023
O Presidente da Comissão de Licitação torna público o resultado do CREDENCIAMENTO Nº 

00005/2023, que tem como objeto: Contratação de empresa para realização de Exames Laboratoriais 
para atender a Secretaria de Saúde do Município de Manaíra, com especialidade em sorologias, 
hormônios, biopsia, toxicológicos, microbiológicos, culturas em geral, marcadores cancerígenos, 
exames para coagulopatias e trombofilias. LICITANTES CREDENCIADOS: ANDRESSA PALLOMA 
TAVARES DE SOUSA - CNPJ Nº 29.045.964/0001-38; LACLIMAN– LABORATÓRIO DE ANALISES 
CLINICAS DE MANAIRA–PB LTDA - CNPJ Nº 18.493.864/0001-58. Informações: no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na Prefeitura Municipal de Manaíra, localizada na Rua José 
Rosas, S/N, centro, Manaíra/PB, CEP 58995-000.

Manaíra - PB, 22 de novembro de 2023.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00005/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e obser-

vado o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao processo licitatório de Credenciamento nº 
00005/2023, que objetiva: Contratação de empresa para realização de Exames Laboratoriais 
para atender a Secretaria de Saúde do Município de Manaíra, com especialidade em sorologias, 
hormônios, biopsia, toxicológicos, microbiológicos, culturas em geral, marcadores canceríge-
nos, exames para coagulopatias e trombofilias, HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório, com base nos elementos contantes no processo correspondente, a: ANDRESSA 
PALLOMA TAVARES DE SOUSA - CNPJ Nº 29.045.964/0001-38 – VALOR: R$ 102.674,72; 
LACLIMAN – LABORATÓRIO DE ANALISES CLÍNICAS DE MANAIRA–PB LTDA - CNPJ Nº 
18.493.864/0001-58 – VALOR: R$ 102.674,72.

Manaíra - PB, 24 de novembro de 2023.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00005/2023
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, no uso de suas atribuições legais, R E S O 

L V E: ADJUDICAR o objeto do Credenciamento nº 00005/2023, referente à Contratação de 
empresa para realização de Exames Laboratoriais para atender a Secretaria de Saúde do 
Município de Manaíra, com especialidade em sorologias, hormônios, biopsia, toxicológicos, 
microbiológicos, culturas em geral, marcadores cancerígenos, exames para coagulopatias e 
trombofilias, com base nos elementos contantes no processo correspondente, a: ANDRESSA 
PALLOMA TAVARES DE SOUSA - CNPJ Nº 29.045.964/0001-38 – VALOR: R$ 102.674,72; 
LACLIMAN– LABORATÓRIO DE ANALISES CLÍNICAS DE MANAIRA–PB LTDA - CNPJ Nº 
18.493.864/0001-58 – VALOR: R$ 102.674,72.

Manaíra - PB, 24 de novembro de 2023.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: contratação de empresa para 
prestação de serviços de borracharia (consertos de pneus e lubrificação), destinados aos veículos 
pertencentes à frota municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.mar-
cacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 24 de Novembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 07 de 
Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação 
de serviços de lavagem de veículos e máquinas pesadas para atender as necessidades da 
frota Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das re-
feridas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.
marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 24 de Novembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 08 de 
Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contrata-
ção de empresa para o fornecimento de peças e acessórios diversos, conforme demanda, para a 
manutenção preventiva e corretiva dos veículos leves e pesados pertencentes a frota da prefeitura 
municipal de Marcação, tendo como base o maior desconto tabela do sistema Audatex, ou sistema 
autorizado similar. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.marcacao.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 24 de Novembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos para o auxílio no transporte de pacientes, conforme 
especificações técnicas constantes no termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Ele-
trônico nº 00018/2023. DOTAÇÃO: Recursos EMENDAS IMPOSITIVAS nº. 242/2023: 4.4.90.52.01 
Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00123/2023 - 24.11.23 - 
FIORI VEICOLO S/A - R$ 135.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2023
A Pregoeira torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição de 
materiais escolares para serem distribuídos entre os alunos matriculados na rede municipal de 
educação de Nazarezinho-PB, conforme Edital. Abertura das propostas: dia 08/12/2023, às 9h, 
através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br e www.
nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 24/11/2023.
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS: 005/2023.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de PEDRO RÉGIS e para quem interessar que após abertura 
e análise dos envelopes de proposta de preços, em reunião ocorrida em 21 de Novembro de 2023 
as 09:15hs, chegou-se na conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas 
alterações em licitação realizada na modalidade Tomada de preço do tipo menor preço GLOBAL, 
a empresa considerada vencedora foi H & M CONSTRUÇÕES LTDA – EPP  com valor total de R$ 
248.935,33 (Duzentos e Quarenta e Oito Mil, Novecentos e Trinta e Cinco Reais e Trinta e Três 
Centavos) em segundo lugar a empresa WJX CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
LTDA com valor total de R$ 249.340,00 (Duzentos e Quarenta e Nove Mil, Trezentos e Quarenta 
Reais) em terceiro lugar a empresa JCL ENGENHARIA – EPP com valor total de R$ 251.840,31 
(Duzentos e Cinquenta e Um Mil, Oitocentos e Quarenta Reais e Trinta e Um Centavos) e em quarto 
lugar a empresa DK CONSTRUÇÕES com valor total de R$ 258.531,47 (Duzentos e Cinquenta e 
Oito Mil, Quinhentos e Trinta e Um Reais e Quarenta e Sete Centavos). Maiores informações e o 
DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site 
https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201140&menu=off 

Pedro Régis, 24 de Novembro de 2023.
Willame Avelino Dantas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PUBLICIDADE DE SANÇÃO ADMINISTRATIVA 

PELA INEXECUÇÃO CONTRATUAL
Dispensa de Licitação nº 00011/2023: Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, 

incumbida estatutariamente da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de 
concurso público de provas e títulos para provimento de vagas no quadro de pessoal da prefeitura 
municipal de Piancó – PB.

A Prefeitura Municipal de Piancó no intuito de dar publicidade ao ato de aplicar Sanção 
Administrativa a empresa que descumpriu o contrato nº 04.011/2023, passa a decidir: 
O Setor de Gestão de Contratos delibera para que o Sr. Prefeito Municipal de Piancó 
RESCINDA o Contrato nº 04.011/2023; em conformidade com a cláusula décima quarta, 
do referido contrato, que estabelece que a inexecução total ou parcial dele enseja a sua 
rescisão, conforme disposto nos artigos 77, 78; incisos I a VIH. XV a XVII, artigo 79 da Lei 
n.” 8.666/93; e torne IMPEDIDA; a empresa INSTITUTO DE DESENVOLVIMENTO INSTITU-
CIONAL BRASILEIRO - IDIB, 22.513.518/0001-61; de licitar e contratar com este município 
de Piancó – PB pelo prazo de 02 (dois) anos, nos termos dos Art. 86 da Lei 8.666/93; Art. 
7º da Lei 10.520 (Lei do Pregão); Art. 156 da Lei 14.133/21 (Lei de Licitações e Contratos 
Administrativos). Será concedido o prazo de 05 (cinco) dias úteis para a apresentação de 
defesa por parte da Instituição punida, em apelo a instância superior (Gabinete do Prefeito) 
se assim o desejar. Para esse fim, comunico o seguinte endereço eletrônico gestaodecon-
tratospmpianco@gmail.com.

Piancó-PB, 24 de novembro de 2023.
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO

DE RESCISÃO CONTRATUAL 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Dispensa de Licitação nº 00011/2023.  
CONTRATO N°: 04.011/2023
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADO: INSTITUTO DE DESENVOLVIMENTO INSTITUCIONAL BRASILEIRO - IDIB, 

pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ 22.513.518/0001-61.
DECISÃO: Rescisão Contratual de forma unilateral do Contrato de n° 04.011/2023 nos termos 

Art. 79, Incisos I, da Lei 8.666/93.
Piancó-PB, em 24 de novembro de 2023. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
ERRATA DE EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

DISPENSA Nº 00032/2023
A Prefeitura Municipal de Piancó, através da Comissão de Licitação, torna público para 

conhecimento dos interessados, ERRATA do Extrato do Primeiro Termo de Aditivo referente 
a Dispensa nº 00032/2023 publicado no Diário Oficial do Estado e JORNAL DE GRANDE 
CIRCULAÇÃO DA PARAIBA, veiculados no dia 21/11/2023. A comissão informa que houve 
erro de digitação referente a descrição das PARTES. Onde lê-se PARTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Piancó e a empresa PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA – ME - CNPJ nº: 
07.553.129/0001-76, leia –se corretamente PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a 
empresa H. FORMIGA ENGENHARIA E ASSESSORIA EIRELI-ME CNPJ 22.290.243/0001-
44. Considerando, que o erro de digitação ocorreu somente no extrato de Termo de Aditivo 
veiculado, os demais atos estão inteiramente corretos.

Piancó -PB, 24 de novembro de 2023.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2023
OBJETO: Obras de pavimentação de ruas. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 

respectivo valor total da contratação: WMS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 
707.872,52. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor João Rodrigues, 91 - Centro 
- Pocinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33300554. 
E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. 

Pocinhos - PB, 24 de Novembro de 2023
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉ-
TRICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 004/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 24 de Novembro de 2023
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 

ADESÃO A ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS Nº AD00001/2023

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SANTA INÊS RATIFICA A ADE-
SÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00001/2023, Processo Administrativo Nº 
230606AD00001, contratar, a empresa APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS 
HOSPITALARES E MEDICAMENTOS LTDA, CNPJ Nº 02.911.193/0001-68, estabelecida na 
2ª Travessa Padre Oseas Cavalcante, 48, Novo do Camelo – Camaragibe/PE – CEP: 54.759-
061, no valor total de R$ 69.095,64 (sessenta e nove mil e noventa e cinco reais e sessenta 
e quatro centavos), referente a Adesão a Ata de Registro de Preços do Pregão Eletrônico Nº 
59/2023, para aquisição de Material Odontológico para o município de Santa Inês-PB, para ser 
destinado a Secretaria de Saúde.

Santa Inês-PB, 26 de julho de 2023.
Felix Henrique Leite Vieira 

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATO Nº 80101/2023. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA 
INÊS. CONTRATADO: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES E 
MEDICAMENTOS LTDA, CNPJ Nº 02.911.193/0001-68, estabelecida na 2ª Travessa Padre 
Oseas Cavalcante, 48, Novo do Carmelo – Camaragibe/PE – CEP: 54.759-061. OBJETO: 
Aquisição de Material Odontológico para o município de SANTA INÊS-PB, para ser desti-
nado a Secretaria de Saúde. VALOR TOTAL: R$ 69.095,64 (sessenta e nove mil e noventa 
e cinco reais e sessenta e quatro centavos). FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: caput do Art. 15, 
da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações e Decreto Federal 7892, de 23 de janeiro 
de 2013. FONTE DE RECURSOS: RECURSOS: 02.080 – SECRETARIA DE SAÚDE  - 02 
090 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  - 10 301 1002 2040 BLOCO DE MANUTENÇÃO 
DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE ATENÇÃO PRIMÁRIA; 10 301 1002 
2041 CUSTEIO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA ASSISTÊNCIA FAR-
MACÊUTICA; 10 302 1002 2043 BLOCO DE MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS 
PÚBLICOS DE SAÚDE ATENÇÃO ESPECIALIZADA; 10 301 1002 2044 CUSTEIO DAS 
AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA GESTÃO DO SUS; 10 301 1002 2045 
BLOCO DE MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE ATENÇÃO 
PRIMÁRIA – RECURSOS PRÓPRIOS; 10 302 1002 2046 BLOCO DE MANUTENÇÃO DAS 
AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE ATENÇÃO ESPECIALIZADA – RECURSOS 
PRÓPRIOS; 10 301 1002 2047 MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE ENFRENTAMENTO DA 
PANDEMIA DO CORONAVÍRUS; ELEMENTO DE DESPESA:  3390 30 99 – MATERIAL DE 
CONSUMO. PRAZO DE VIGÊNCIA: Até 31 de dezembro de 2023. DATA DA ASSINATURA: 
28 DE JULHO DE 2023

FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2023
OBJETO: Aquisição de Unidade Móvel de Saúde - veículo de transporte sanitário (com acessibi-

lidade - 1 cadeirante) para o município de São José do Bonfim/PB, através de Recursos da Proposta 
do Ministério da Saúde nº 36000464234202200. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições 
que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de 
julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, RESOLVE: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00029/2023, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, a: - SANTA CATARINA COMERCIAL EIRELI, 
CNPJ nº 29.016.738/0001-29, VALOR: R$ 279.995,00

São José do Bonfim - PB, 24  de Novembro  de 2023. 
Joseildo Alves Monteiro

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2023
O Pregoeiro do Município de São José do Bonfim, torna público o Resultado do Pregão Eletrônico nº 

00029/2023 para Aquisição de Unidade Móvel de Saúde - veículo de transporte sanitário (com acessi-
bilidade - 1 cadeirante) para o município de São José do Bonfim/PB, através de Recursos da Proposta 
do Ministério da Saúde nº 36000464234202200.. Licitante declarado vencedor e respectivo valor total 
da contratação: - Santa Catarina Comercial Eireli, cnpj nº 29.016.738/0001-29, VALOR: R$ 279.995,00

São José do Bonfim - PB, 24  de Novembro  de 2023
Joseildo Alves Monteiro

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:00 horas do dia 07 de Dezembro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo maior percentual de desconto, para: Aquisição parcelada 
de medicamentos diversos constantes da Tabela de Preços ABC FARMA vigente - maior desconto, 
mediante a apresentação de receita médica, para o exercício de 2024. Recursos: previstos no 
orçamento 2024. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 21 de Novembro  de  2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 81/2023
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que a reunião do referido 

processo licitatório está agendada para o dia 11 de dezembro de 2023, ás 13:00 horas, será no 
endereço eletrônico: www.licitanet.com.br, procedimento licitatório na modalidade Pregão como 
objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA GESTÃO E AUTOMATIZAÇÃO DE 
REQUERIMENTOS ELETRÔNICOS, GERENCIAMENTO DE REQUERIMENTOS E ALVARÁS, 
CONFORME DESCRIÇÃO EM TERMO DE REFERENCIA, A CARGO DA SECRETARIA DE 
FINANÇAS E DO STTRANS, para atender às necessidades da Prefeitura Municipal de Souza/PB, 
conforme termo de referência em edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal 
da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparência, 
3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão), ou ainda retirar sua cópia no horário 
de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis na sala da CPL

Sousa, 24 de novembro de 2023
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº259/2023
PROCESSO Nº 19.000.000118.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE CONDIMENTOS, desti-
nado aos hospitais: HETCG, HRQ E HRP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 11/12/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02807-6
João Pessoa, 24 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 263/2023
PROCESSO Nº 19.000.000171.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÁS LIQUEFEITO DE 
PETRÓLEO, COM COMODATO, destinado aos HOSPITAIS DA 2ª MACRORREGIÃO: HETCG, 
HGT, HMSF, HRP e HRQ, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 11/12/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02810-7.
João Pessoa, 24 de novembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de Lici-
tação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço. Terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS Nº 09/2023
Registro CGE Nº 23-02767-3 12/12/2023 10:00

Obras de Implantação e Pavimenta-
ção da Avenida Lagoa dos Patos na 
cidade de Patos, com 648,07 metros
Va lo r  es t imado  da  obra :  R$ 
3.074.180,28
Prazo de execução: 120 (cento e 
vinte) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., pelo e-mail: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante 
(Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail),também em: https://der.pb.gov.
br/institucional/cpl/licitacoes/2023 e http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf .

 As reuniões das referidas Licitações, serão presenciais e poderão serem acompanhadas on 
line através do canal do Youtube DER Paraíba.

João Pessoa, 24 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de Lici-
tação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço. Terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2023
Registro CGE Nº 23-02763-0 13/12/2023 10:00

Pavimentação do Acesso Via de 
Ligação Tambay(Bayeux)/ Várzea 
Nova(Santa Rita),com 1,70 km de 
extensão.
Va lo r  es t imado  da  ob ra :  R$ 
1.958.091,97
Prazo de execução: 120 (cento e 
vinte) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., pelo e-mail: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante 
(Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail),também em: https://der.pb.gov.
br/institucional/cpl/licitacoes/2023 e http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf .

 As reuniões das referidas Licitações, serão presenciais e poderão serem acompanhadas on 
line através do canal do Youtube DER Paraíba.

João Pessoa, 24 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de Lici-
tação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço. Terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 26/2023
Registro CGE Nº  23-02764-8 27/12/2023 10:00

Obras de Implantação e Pavimentação 
da PB-106, Trecho: Galante/Ligeiro, com 
10,75 km
Valor estimado da obra: R$ 15.904.261,17
 Prazo de execução: 540 (quinhentos e 
quarenta) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., pelo e-mail: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante 
(Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail),também em: https://der.pb.gov.
br/institucional/cpl/licitacoes/2023 e http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf .

 As reuniões das referidas Licitações, serão presenciais e poderão serem acompanhadas on 
line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 23 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da CPL

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de novembro de 2023 Publicidades
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